
Тревожная 
трубка
Таксофоны оповестят 
граждан о чрезвычайных 
ситуациях

Минкомсвязь готовит масштаб-
ную программу по переоборудо-
ванию всех 148 тыс. оставших-
ся в России таксофонов. Их могут 
оснастить средствами оповеще-
ния населения о чрезвычайных 
ситуациях. Средства для этого 
планируется взять из наполняе-
мого операторами связи резерва 
универсального обслуживания, 
при этом отказавшись от расхо-
дов на ставшие непопулярными 
пункты коллективного доступа 
в интернет. Для этого потребуют-
ся поправки к закону «О связи», 
а создаваемая инфраструктура 
может дублировать уже сущест-
вующие системы оповещения, 
предупреждают эксперты.

Минкомсвязь предлагает обору-
довать российские таксофоны систе-
мой оповещения населения, расска-
зал 

”
Ъ“ заместитель главы Минком-

связи Олег Иванов. Окончательно-
го решения по запуску проекта пока 
нет, но в случае его реализации, фи-
нансировать его предполагается за 
счет резерва универсального обслу-
живания (формируется из отчисле-
ний операторов связи, которые еже-
годно платят в фонд 1,2% выручки), 
уточнил господин Иванов. По его 
словам, технические решения для 
этого есть в разных вариантах, вклю-
чая сирену, голосовое и визуальное 
оповещение и стробоскопы.

Всего, по данным Россвязи на ко-
нец 2018 года, в России 147,7 тыс. так-
софонов (из них 2,2 тыс.— в Москве, 
следует из данных столичной мэрии). 
Их работа финансируется из резерва 
универсального обслуживания наря-
ду с пунктами коллективного доступа 
в интернет. С 2014 года оператором 
этих услуг выступает «Ростелеком».

В «Ростелекоме» не комментируют 
инициативу по переоснащению таксо-
фонов, но отмечают, что они до сих пор 
остаются единственным средством 
связи во многих отдаленных и трудно-
доступных населенных пунктах.
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Хлебнули кори
Эксперты признали всплеск заболеваемости и в России

Вчера в Высшей школе  экономики ”Ъ“ 
заявили, что «карантин»,  введенный 
в одном из зданий вуза в связи со слу-
чаем заболевания корью,  «прекращает 
действовать в понедельник вечером», 
подчеркнув, что «карантин — не впол-
не корректный термин». Ранее управ-
ление Роспотребнадзора по Москве 
сообщило о нескольких случаях ко-
ри в городе. Ухудшение ситуации 
с заболеваемостью корью также от-
метили медики Санкт-Петербурга. 
Роспотреб надзор признает всплеск 
заболеваемостью корью в России, 
связывая его с «завозом инфекции 
из неблагополучных стран». В ведом-
стве напоминают, что «заболевание 
может протекать достаточно тяжело, 
с развитием серьезных осложнений 
и летальных исходов», а «единствен-
ный способ предотвратить его — при-
виться против кори». Эксперты свя-
зывают всплеск кори с отсутствием 
вакцинации, неправильной вакцина-
цией или отказами от нее.

В понедельник в ВШЭ 
”
Ъ“ заявили, что 

«карантин прекращает действовать в по-
недельник вечером», отметив, что «ка-
рантин — не вполне корректный тер-
мин». Напомним, 15 февраля в СМИ поя-
вились сообщения о закрытии одного из 
корпусов ВШЭ на карантин из-за кори. Со-
гласно сообщениям со ссылкой на пресс-
службу вуза, в здании в Хитровском пере-
улке 2/8 был введен карантин, из-за кото-
рого от занятий отстранили студентов ба-
калавриата и магистратуры по направле-
ниям «Журналистика» и «Медиакоммуни-
кации», а также некоторых преподавате-
лей, не привитых от кори. В тот же день 
студенты получили от университета пись-
мо, в котором сообщалось, что факт забо-
левания одного из студентов был выявлен 
еще 8 февраля. Замдекана факультета ком-
муникаций, медиа и дизайна ВШЭ Дмит-

рий Шелухин после этого пояснил студен-
ческому порталу ВШЭ, что действительно 
«есть случай заболевания на факультете, 
если точнее — у студента одной из обра-
зовательных программ, которая занима-
ется в этом здании», однако «это не каран-
тин, просто отстранение ребят до предо-
ставления сведений». Господин Шелухин 
подчеркнул, что новость про карантин — 
«ошибка пресс-службы». Сейчас с сайта 
ВШЭ новость о карантине удалена. По сло-
вам господина Шелухина, в университет 
пришло предписание Роспотребнадзо-
ра, согласно которому университет обя-
зан выявить студентов, у которых на дан-
ный момент нет прививок от кори. В связи 
с этим учебные офисы проинформирова-
ли студентов о необходимости заполнить 
анкеты, а полученные сведения универси-
тет передал в санитарно-эпидемиологиче-
скую службу Роспотребнадзора. «Студен-
ты, которые предоставили достоверные 
данные», приступят к занятиям во втор-
ник 19 февраля, пояснили в ВШЭ.

Напомним, столичное управление Рос-
потребнадзора 2 февраля сообщило о слу-
чае кори в хостеле на юго-востоке Мо-
сквы: заболевший иностранный гражда-
нин 28 января «не был привит против ко-
ри, за медицинской помощью не обра-
щался и в связи с ухудшением состояния 
был госпитализирован 2 февраля». 3 фев-
раля был госпитализирован второй про-
живавший в хостеле иностранец. Управ-
ление Роспотребнадзора по Москве сооб-
щило о противоэпидемических меропри-
ятиях в хостеле, в том числе о вакцинации 
лиц, не привитых против кори: «В целях 
предупреждения распространения кори 
среди иностранных работающих в хосте-
ле и непосредственно на строительных 
площадках привито более 1370 человек, 
вакцинация продолжается. В ходе медос-
мотра контактных среди рабочих выявле-
но 23 человека, проживавших в хостеле, 
с температурой и катаральными явления-
ми без сыпи, которые также госпитализи-
рованы в инфекционный стационар с ди-
агнозом 

”
ОРВИ, контакт с корью“».
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Кресла на них нет
Российские поставщики мебели  
хотят расширения преференций

Введенный в 2017 году мораторий 
на  закупки иностранной мебели для гос-
нужд не оправдал надежд российских 
поставщиков. Как стало известно ”Ъ“, 
они  попросили правительство распро-
странить запрет и на закупки госкомпа-
ний, монополий и унитарных предприя-
тий. Участники рынка рассчитывают на 
дополнительные доходы в 100 млрд руб. 
за три года, но добиться преференций 
 может быть непросто. Против выступает 
Феде ральная антимонопольная служба 
(ФАС), опасаясь, что мера грозит ростом 
цен и снижением качества мебели.

Президент Ассоциации предприятий ме-
бельной и деревообрабатывающей промыш-
ленности России (АМДПР) Александр Шеста-
ков предложил вице-премьеру Алексею Гор-
дееву расширить ограничения на госзакуп-
ки иностранной мебели. Копия письма есть у 

”
Ъ“. В АМДПР подтвердили факт обращения.

С 1 декабря 2017 года в России действует 
двухгодичный мораторий на закупки мебе-
ли иностранного производства (за исключе-
нием стран ЕАЭС) для государственных и му-

ниципальных нужд в рамках федерального 
закона №44. Как отмечает господин Шеста-
ков, это позволило российским производи-
телям увеличить объем поставок по таким 
контрактам в 2018 году на 15%, до 33,4 мл-
рд руб. Но, указывает он, импорт мебели в 
РФ не сократился. По данным Федеральной 
таможенной службы, которые приводятся 
в письме, в январе—октябре 2018 года по-
ставки выросли на 15,9%, до $1,57 млрд год 
к году (103,99 млрд руб. по курсу ЦБ на втор-
ник). По итогам года показатель может до-
стичь 116 млрд руб. При этом, прогнозиру-
ет АМДПР, объем российского производства 
за тот же период увеличится не более чем на 
5%, до 388 млрд руб.

Рост импорта связан с возможностью ино-
странных поставщиков участвовать в закуп-
ках мебели для естественных монополий, 
унитарных предприятий и компаний, где 
более 50% контролирует государство (такие 
контракты регулируются федеральным зако-
ном за №223), считает Александр Шестаков.
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Заклеймили Азовом
Евросоюз согласовал расширение  
черного списка россиян

Спустя почти три месяца после столкно-
вения российских и украинских военных 
кораблей у берегов Крыма Евросоюз го-
тов расширить санкции в отношении РФ. 
Впрочем, состоявшееся вчера в Брюссе-
ле заседание глав МИДов стран—членов 
ЕС показало: новые ограничительные 
меры будут относительно скромными. 
Вместо введения дополнительных эко-
номических санкций было решено рас-
ширить список граждан РФ, которым 
 запрещен въезд в ЕС. Их имена должны 
стать известны в ближайшие дни. В Гос-
думе России заявили: украинские моря-
ки, арест которых и стал причиной новых 
санкций, «останутся сидеть в камере, 
 какими бы слезами ни заливался Киев 
или официальный Брюссель».

Повестка вчерашнего заседания глав 
внешнеполитических ведомств стран—чле-
нов ЕС была обширной. Нужно было успеть 
поздравить греческую делегацию с заключе-
нием соглашения о переименовании Маке-
донии и обсудить ситуацию в разных реги-
онах мира: Венесуэле (туда накануне не пу-

стили пятерых европарламентариев), Си-
рии (оттуда европейцы, как заявил прези-
дент США Дональд Трамп, должны вернуть 
на свою территорию для последующего су-
да сотни боевиков с европейским граждан-
ством) и на Украине.

«Пять лет назад примерно в это же время 
я была на Майдане. Очень хорошо помню, 
какие надежды испытывали тогда украин-
цы»,— заявила перед началом заседания гла-
ва внешнеполитической службы ЕС Федери-
ка Могерини. По ее словам, с тех пор Украи-
на прошла большой путь, «особенно в том, 
что касается реформ и борьбы с коррупци-
ей». «Это произошло благодаря самим укра-
инцам и поддержке со стороны ЕС. И поддер-
жка эта продолжится»,— заверила госпожа 
Могерини.

Эти слова не могли не порадовать главу 
МИД Украины Павла Климкина, который на-
кануне прибыл в Брюссель с рабочим визи-
том и вчера утром успел позавтракать с ря-
дом европейских коллег.
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Вопреки расхожему мнению, американ-
ские «компании-суперзвезды» за послед-
ние 60 лет не стали крупнее и производи-
тельнее, а с 2000 года их вклад в общий 
рост производительности труда сокра-
тился почти на 40%, говорится в рабочем 
докладе  Национального бюро экономи-
ческих исследований (NBER). Аналитики 
бюро предполагают, что причинами тому 
могут быть снижение конкуренции из-за 
влияния крупного бизнеса на госрегулиро-
вание, а также дефицит новых идей, спо-
собных нарастить производительность 
уже сложившихся гигантов.

Согласно расхожему «оптимистичному» 
взгляду, «компании-суперзвезды» (в РФ в по-
следнее время их часто называют националь-
ными чемпионами) становятся больше и про-
изводительнее, все дальше дистанцируясь от 
остальной экономики. Однако реальные под-
тверждения этому гораздо слабее и косвеннее, 
чем принято считать, утверждают авторы до-
клада «Гаснущие звезды» Херман Гутьеррес и 
Томас Филиппон из школы бизнеса Леонарда 
Н. Штерна Нью-Йоркского университета. Хотя 
некоторые исследователи фиксируют увели-

чение разрыва в производительности труда со-
трудников «передовых» и «отстающих» фирм, 
автоматически считать, что Google и Facebook 
демонстрируют выдающийся рост производи-
тельности, а проблема лежит в остальной эко-
номике, будет ошибкой. В реальности «эконо-
мический след» крупнейших частных компа-
ний США за последние 60 лет не вырос, утвер-
ждают в NBER.

Авторы доклада проанализировали мно-
голетние данные по двум группам «звезд»: 20 
крупнейшим компаниям по рыночной капи-
тализации за каждый год и четырем лидерам 
каждой из 62 отраслей, учитываемых офици-
альной статистикой (248 в общей сложности). 
При этом характер «суперзвезд» менялся с те-
чением времени: если в 1950-е это были пре-
имущественно производственные компании 
(General Motors, General Electric), то в 1960-
е на сцену вышла IBM, в 1990-е — Microsoft и 
Walmart, а в последние годы цифровые гиган-
ты — Google, Amazon и Facebook.

С точки зрения занятости «звезды» не выро-
сли, отмечают в NBER. В 1960-е на долю двад-
цатки лидеров приходилось 4% всех занятых 
в экономике. В 1990-е их доля сократилась до 

2%, а затем вернулась к прежнему показателю 
— во многом благодаря взлету Walmart. Инду-
стриальные четверки лидеров продемонстри-
ровали более стабильные цифры: они обеспе-
чивали около 8% всей занятости. К удивлению 
исследователей, относительно стабильным 
оказалось и отношение выручки «звезд» к ВВП: 
с учетом того, что примерно треть консолиди-
рованной выручки приходилась на экспорт-
ные поставки (и этот показатель рос со време-
нем), их внутренние продажи относительно 
общего размера экономики не росли.

В то же время вклад «звезд» в рост произ-
водительности не просто сократился почти 
на 40% с 2000 года, но изменил свой характер: 
большую его часть обеспечил не внутренний 
рост, а эффект перераспределения (если ком-
пания-лидер демонстрирует большую про-
изводительность по выручке, она может спо-
собствовать общему росту производительно-
сти, просто вкладывая больше ресурсов). От-
части это объясняется ростом значения не-
производственных секторов: в сервисной 
экономике инновация может заключаться в 
том, чтобы достичь и заинтересовать новых 
клиентов, а не в сокращении стоимости су-

ществующих услуг. Тем не менее вклад «нез-
вездных» компаний в общий рост произво-
дительности был выше, а с 2000 года на них 
пришлась большая его часть — вплоть до па-
дения на фоне «великой рецессии»: начиная с 
2013 года «звезды» смогли немного увеличить 
свой вклад.

Таким образом, хотя американские «компа-
нии-звезды» всегда были большими и произ-
водительными, нынешние лидеры пока не до-
тягивают до своих предшественников, а точ-
ка перелома пришлась на 2000 год, констати-
руют в NBER. Остерегаясь однозначного отве-
та, исследователи делают предположение, что 
сокращение конкуренции и рост барьеров для 
входа на рынок из-за усложнения регулирова-
ния позволил крупным действующим игро-
кам сократить инвестиции и инновации, тог-
да как объем дивидендов и обратного выкупа 
акций вырос. Еще одно предположение, кото-
рое делают авторы, выглядит еще более осто-
рожным: после 2000 года в экономике возник 
дефицит новых идей, способных влиять на 
производительность так, как это делали инно-
вации в конце ХХ века.

Надежда Краснушкина

Капитаны бизнеса пошли непроизводительным курсом
Экономический след мегакомпаний США не вырос за 60 лет

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,5

процента составил рост цен производителей промышленных товаров в январе 2019 года в сравне-
нии с январем 2018 года, сообщил Росстат. В добыче полезных ископаемых цены выросли на 12,7%, в об-
рабатывающих отраслях — на 9%. При этом в месячном выражении цены промпроизводителей снизились 
на 3,3% (в добыче на 4,8%, в обработке — на 3,1%). Сильнее всего подешевели отдельные нефтепродукты: 
цены на бензин снизились на 19,1%, на дизельное топливо — на 9,2% (что, впрочем, не сказалось на розни-
це, где цены выросли из-за ежегодного роста акциза). В годовом выражении промышленная инфляция 
замедляется третий месяц подряд на фоне низкого спроса и ценовых ограничений на товары ТЭК. 

РЫНОК СТРАХОВАНИЯ 

ОСАГО подорожало  
на кассе

На фоне заявлений страховщиков 
о снижении цен на ОСАГО произ-
водители онлайн-касс фиксируют 
увеличение средней стоимости 
полиса. По данным компании АТОЛ, 
если в апреле 2018 года бумажный 
полис стоил 4466 руб., то в декаб-
ре — 6040 руб. Электронный полис 
подорожал с 3871 руб. в январе 
2018 года до 4818 руб. в январе 
2019-го. Из этого исследователи 
делают вывод о росте цен на бумаж-
ные и электронные ОСАГО на 35% 
и 25% соответственно. Однако, как 
следует из графика, если в отноше-
нии  е-ОСАГО такой вывод обосно-
ван, то бумажные полисы внутри 
прошлого года как дорожали, так 
и дешевели. При более корректном 
сравнении — января 2018-го с янва-
рем 2019-го — рост составляет лишь 
6% (см. график). При сравнении 
среднегодовой стоимости полисов 
ОСАГО и е-ОСАГО бумажные поли-
сы оказались дороже на 17%. 

Компания сделала такие выводы 
на основании анализа онлайн-про-
даж страховок в период с 1 января 
2018-го по 12 февраля 2019 года — 
по данным 13 тыс. касс. По словам 
председателя совета директоров 
АТОЛ Алексея Макарова, помимо 
увеличения цены полиса, есть 
тенденция по плавному вытесне-
нию полисов на бланках строгой 
отчетности из оборота. «Год назад 
их доля на рынке была доминиру-
ющей, но уже в апреле-мае про-
изошло резкое увеличение доли 
электронных полисов — до 82% 
от общего объема реализованных 
страховок»,— говорит он. 

Отметим, что такие данные 
существенно отличаются от стати-
стики страхового лобби. Как ра-
нее сообщал Российский союз 
автостраховщиков (РСА), с учетом 
тарифной реформы ОСАГО, сред-
няя цена полиса ОСАГО за период 
с 1 января по 10 февраля 2019 года 
снизилась на 3,6% (если по итогам 
2018 года она составляла 5886 
руб., то в начале 2019-го — 5676 
руб. В целом по РФ средняя премия 
для легковых автомобилей физлиц 
снизилась на 1,7% — до 5569 руб.

«Выборка данных, на основа-
нии которой сделаны выводы об 
изменении цены полисов ОСАГО, 
нерелевантна и не позволяет сделать 
достоверные выводы,— прокоммен-
тировали исследование АТОЛ ”Ъ“ 
в союзе.— Его авторы утверждают, 
что были проанализированы данные 
13 тыс. касс. Однако только стра-
ховых агентов, которые применяют 
кассы, на страховом рынке около 
150 тыс.». Собеседник ”Ъ“ в РСА 
указывает, что в исследовании были 
проанализированы данные 79,8 тыс. 
чеков. Однако в год продается около 
40 млн полисов ОСАГО, что в 500 
раз больше.

Татьяна Гришина

ДИНАМИКА СРЕДНИХ ЦЕН ОСАГО (РУБ.)
ИСТОЧНИК: АТОЛ.
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Утвердив содержание 12 национальных 
проектов, правительство перешло к уста-
новлению порядка их выполнения. Вче-
ра в Белом доме обсуждали начало реа-
лизации нацпроекта «Экология», в рамках 
которого утвержден порядок предостав-
ления комплексных экологических разре-
шений для «вредных» промышленных про-
изводств. Предполагается, что к 2024 году 
будут выданы 6,9 тыс. таких разрешений, 
которые заменят набор действующих сей-
час документов и нормативов.

Правительство утвердило порядок выдачи 
комплексных экологических разрешений — 
они заменят выдаваемые сейчас Росприрод-
надзором разрешения на выбросы и сбросы 
загрязняющих веществ, нормативы образова-
ния отходов и лимиты на их размещение. Об 
этом на заседании президиума совета по стра-
тегическому развитию и национальным про-
ектам сообщил премьер-министр Дмитрий 
Медведев.

Переход на выдачу единых разрешений 
предусмотрен нацпроектом «Экология», ход 
реализации которого вчера и обсуждался на 
заседании совета. Он, в частности, предполага-
ет переход к эффективному обращению с отхо-
дами и ликвидацию всех выявленных на 1 ян-
варя 2018 года несанкционированных свалок 
в границах городов, а также снижение уров-
ня загрязнения воздуха в крупных промыш-
ленных центрах не менее чем на 20% от сово-
купного объема выбросов. Заявленный объ-
ем финансирования нацпроекта до 2024 го-
да — около 4 трлн руб., большую часть плани-
руется привлечь из частных средств (3,2 трлн 
руб.). Федеральный бюджет вкладывает всего 
700 млрд руб., регионы — 134 млрд руб.

В 2019 году должно быть выдано 15 эколо-
гических разрешений, в 2021-м — 150. По ито-
гам реализации нацпроекта в 2024 году разре-
шения должны получить все объекты, оказы-
вающие негативное воздействие на окружаю-

щую среду и относящиеся к области примене-
ния наилучших доступных технологий. Всего 
предполагается выдать 6,9 тыс. комплексных 
экологических разрешений.

Как следует из опубликованного вчера по-
становления, новый порядок будет распростра-
няться на объекты, оказывающие значительное 
и умеренное негативное воздействие на окру-
жающую среду, относящиеся к I и II категориям. 
Комплексное разрешение должно быть выдано 

в течение месяца с момента подачи заявки в Рос-
природнадзор — действовать оно будет семь лет 
и может продлеваться на тот же срок. В случае 
изменения на объекте технологических процес-
сов, замены оборудования (если это привело к 
изменениям объема или массы выбросов или 
сбросов) разрешение подлежит пересмотру — 
частичному или полному. Отозвать его можно 
будет в случае нарушения (в течение полугода 
и более) установленных требований. С момен-
та получения комплексного экологического 
разрешения у предприятий возникает обязан-
ность по установке системы контроля выбросов 
— на это им дается четыре года.

Поднята была вчера на заседании и тема 
«мусорной реформы», стартовавшей в этом го-
ду,— напомним, в рамках новой системы ра-
ботать с отходами будут региональные опера-
торы, которые должны будут обеспечивать их 
транспортировку, обработку, обезвреживание 
и захоронение. Оплата деятельности таких ор-
ганизаций будет осуществляться как отдель-
ная коммунальная услуга. Анализ первых ито-
гов реформы, сообщил вчера после заседания 
глава Минприроды Дмитрий Кобылкин, пла-
нируется провести по итогам первого квар-
тала. Пока Минприроды лишь констатирует, 
что на новую систему перешли 80% регионов. 
«Есть субъекты, которые не справляются пока 
с реформой, есть определенные задержки — 
кто-то перейдет чуть попозже, в течение второ-
го квартала, кто-то до конца года»,— отметил 
министр. Как признал Дмитрий Кобылкин, 
вопросы по части обращения с отходами еще 
остаются. Обсуждать их будут уже во вторник 
— Дмитрий Медведев проведет на эту тему се-
лекторное совещание с губернаторами.

Евгения Крючкова

Выбросам оформили разрешение
Нацпроект по экологии наполняется подробностями

Рост цен производителей в РФ
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Минтруд занимается тонкой настройкой 
системы соцпомощи в РФ — ведомство 
разработало поправки к рекомендациям 
по определению потребности в соцуслугах 
среди россиян. Ведомство предлагает де-
тализировать анализ факторов, влияющих 
на нуждаемость, учитывать мнение самих 
граждан о необходимости помощи и ис-
ходить из принципа проживания гражда-
нина в «привычной благоприятной среде». 
Инициатива Минтруда вписывается в об-
щий вектор усилий правительства в сфе-
ре борьбы с бедностью: для снижения 
ее уровня в два раза к 2024 году в первую 
очередь необходимы детальные данные.

Минтруд предлагает существенно расши-
рить действующие рекомендации по опреде-
лению индивидуальной потребности в соци-
альных услугах. Ведомство опубликовало про-
ект соответствующего приказа на regulation.

gov.ru, он внесет изменения в приказ Минтруда 
от 30 июля 2014 года №500н «Об утверждении 
рекомендаций по определению индивидуаль-
ной потребности в социальных услугах получа-
телей социальных услуг». Сейчас этот документ 
вместе с базовым законом о социальной защи-
те населения и рядом других нормативных до-
кументов устанавливает основные требования 
к оказанию социальной помощи в РФ.

Рекомендации ведомство предлагает до-
полнить положениями, по которым индиви-
дуальную потребность в социальных услугах 
необходимо определять «исходя из принципа 
сохранения пребывания граждан, в том чи-
сле детей, в привычной благоприятной сре-
де», а также «учитывать мнения недееспособ-
ных граждан». Кроме того, в документ пред-
полагается включить рекомендации по де-
тализированной оценке условий жизни гра-
ждан, она предполагает рассмотрение труд-

ностей граждан в конкретных ситуациях — 
при самообслуживании, самостоятельном 
передвижении, обеспечении основных жиз-
ненных потребностей.

Собирать данные будут соцработники, они 
же должны будут составлять примерные харак-
теристики видов соцпомощи, которые можно 
предложить нуждающимся или предоставить 
для ознакомления. При составлении индиви-
дуальной программы соцработнику предлага-
ется указывать формы социального обслужи-
вания, виды, объем, периодичность, условия и 
сроки предоставления социальных услуг и ме-
роприятия по социальному сопровождению. 
Индивидуальную потребность в социальных 
услугах получателя социальных услуг, при-
знанного в установленном законом порядке 
недееспособным, рекомендуется устанавли-
вать с учетом его мнения, а при невозможно-
сти установления его мнения — с учетом ин-

формации о его предпочтениях, полученной 
от его родителей, опекунов, иных лиц, оказы-
вавших ему услуги и добросовестно исполняв-
ших свои обязанности.

В целом детализация Минтрудом процеду-
ры определения потребности граждан в соцу-
слугах соответствует нынешнему повышенно-
му вниманию правительства к теме бедности: 
ее снижение к 2024 году в два раза от уровня 
2018 года является одной из наиболее амбици-
озных целей нацпроектов. Главным направле-
нием усилий на первом этапе является сбор 
данных о тех, кто относится к бедным, про-
цесс включает в себя как строительство круп-
ных федеральных цифровых проектов, напри-
мер облачных загсов и единой госинформси-
стемы социального обеспечения, так и более 
корректный сбор данных руками соцработни-
ков (подробнее см. 

”
Ъ“ от 16 февраля). 

Анастасия Мануйлова

Бедности уточняют услуги
Минтруд расширяет рекомендации по определению нуждаемости
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Губернаторы проявили 
повышенный интернет
Эксперты оценили активность глав регионов в соцсетях

Губернаторы стали больше ис-
пользовать социальные  сети, 
а интерес граждан к их  работе 
 вырос, говорится в докладе фон-
да «Петербургская политика». 
По словам собеседников ”Ъ“, 
в администрации президента 
(АП) следят за тем, как главы ре-
гионов ведут свои аккаунты, а те-
ма присутствия губернаторов 
в соцсетях поднималась на про-
шедшем 14–16 февраля семина-
ре для вице-губернаторов по вну-
тренней политике.

В последние годы высшие чинов-
ники «дистанцировались от интерне-
та», опасаясь «излишнего спрямления 
коммуникации» с гражданами, гово-
рится в докладе фонда «Петербург-
ская политика». Но теперь возвраще-
ние губернаторов в соцсети «выгля-
дит вполне органично», в том числе в 
связи с приходом на руководящие по-
сты в регионах «все большего числа 
представителей интернет-активных 
поколений». Для глав регионов «кон-
центрация на работе в социальных се-
тях позволяет отказаться от прежних 
затрат на господдержку СМИ, автори-
тет и востребованность которых нере-
дко снижаются из-за изменения ин-
формационных привычек пользова-
телей». Ключевым каналом активно-
сти оказался Instagram, констатируют 
авторы доклада.

Среди наиболее успешных в со-
цсетях эксперты выделяют глав на-
циональных субъектов: Радия Хаби-
рова (Башкирия), Владимира Василь-
ева (Дагестан), Рустама Миннихано-
ва (Татарстан). Авторы доклада сфор-

мулировали основной месседж губер-
наторских блогов: например, у главы 
Орловской области Андрея Клычко-
ва это «Дежурный по стране», у главы 
Ингушетии Юнус-Бека Евкурова — 
«Меня окружают уважаемые люди», у 
врио главы Курганской области Вади-
ма Шумкова — «Я и мой пес очень ста-
раемся вместе с вами проворачивать 
заржавевшие шестеренки системы».

На обратную связь губернаторы ре-
агируют по-разному, отмечается в до-
кладе: они могут лично отвечать на не-
гативные комментарии, удалять или 
игнорировать их или даже организо-
вывать троллинг критиков. «Есть и 
примеры, когда губернатор может не 
реагировать, но подключаются акка-
унты муниципальных образований, 
предприятий, которые берут пробле-
му на себя. Например, так работает ак-
каунт Вадима Шумкова»,— говорит 
глава фонда Михаил Виноградов.

По словам источника 
”
Ъ“ в руко-

водстве одного из регионов, в АП 
контролируют ведение социальных 
сетей, но за публикации «ни разу не 
прилетало». Есть одно требование — 
предоставлять заранее основные ин-
фоповоды, говорит собеседник 

”
Ъ“, 

исключение составляют оператив-
ные события. По словам источника 

”
Ъ“ в другом регионе, Москва может 

отреагировать в одном случае: если 
публикация губернатора вызвала 
широкий резонанс: «Получает в пер-
вую очередь вице-губернатор по вну-
тренней политике». «Блок по соцсе-
тям есть и на учебе вице-губернаторов 
по внутренней политике, и на курсах 
РАНХиГС»,— указал он. 

Источник 
”
Ъ“ в одной из регио-

нальных администраций расска-
зал, что тема присутствия губерна-
торов в соцсетях поднималась на 
прошедшем 14–16 февраля в Под-
московье семинаре для «политиче-
ских» вице-губернаторов. «Но нам 
не говорили, что те, кто присутству-
ет в Instagram,— хорошие, а те, ко-
го там нет,— плохие. Просто показы-
вали примеры губернаторских акка-
унтов, объясняли специфику языка 
соцсетей и плюсы и минусы их ве-
дения»,— рассказал он. «Сейчас си-
стемной работы по контролю содер-
жания и активности соцсетей глав 
регионов нет»,— говорит источник 
в окружении одного из губернато-
ров. Он отмечает, что из федерально-
го центра рассылают темы, которые 
«надо подсветить через информаци-
онные департаменты в администра-
ции субъектов РФ, а дальше — через 
лидеров общественного мнения, у 
которых есть соцсети». По словам со-
беседника 

”
Ъ“, показательной была 

пенсионная реформа: «Так как тема 
воспринималась негативно, в регио-
нах не старались информацию силь-
но доводить до граждан».

Ведение соцсетей может, с одной 
стороны, вызывать отторжение как 
способ самопрезентации губернато-
ра, а с другой — работать как эффек-
тивный механизм обратной связи, 
полагает Михаил Виноградов. Поиск 
этого баланса может стать «одной из 
ключевых задач 2019 года в условиях 
нестабильности рейтингов власти», 
отмечает эксперт.

Отдел политики

Хлебнули кори

В конце января московское управ-
ление Роспотребнадзора также сооб-
щало, что в двух школах Москвы, в 
Западном и Восточном администра-
тивных округах, зарегистрировано 
два случая заболевания корью среди 
школьников, не привитых против 
кори. В школе №1434 в ЗАО заболе-
ло трое школьников из одной семьи. 
Случай кори в школе №1797 в ВАО 
не подтвердился, введенные в шко-
ле ограничительные мероприятия 
отменены с 30 января.

Петербургские власти ранее со-
общили, что планируют провести 
«подчищающую иммунизацию» от 
кори в связи с недавней вспышкой 
во Фрунзенском районе города. Пер-
вым заболевшим был молодой че-
ловек, вернувшийся из Китая, по-
сле него заразились еще восемь жи-
телей его дома. Все заболевшие бы-
ли госпитализированы, шестеро из 
них на сегодня здоровы. Главный са-
нитарный врач по Санкт-Петербур-
гу Наталия Башкетова подписала по-
становление о проведении подчи-
щающей иммунизации против ко-
ри. Госпожа Башкетова определя-
ет Петербург как неблагополучную 
территорию с точки зрения распро-
странения кори: по ее словам, в 2018 
году в городе было зарегистрирова-
но 54 случая заболевания, 42 из кото-
рых являлись местными, в то время 
как ранее регистрировались завоз-
ные случаи. Заместитель начальни-
ка отдела эпидемиологического над-
зора петербургского управления Ро-
спотребнадзора Елена Тимофеева со-
общила 

”
Ъ“, что все девять заболев-

ших в 2019 году не были привиты от 
кори, хотя вакцинация входит в на-
циональный и региональный кален-
дарь профилактических прививок 
и делается бесплатно (первая при-
вивка в один год и ревакцинация в 
шесть лет). Госпожа Тимофеева отме-
тила, что председатель ТСЖ препят-
ствовал доступу врачей в дом, а ин-
фицированные взрослые при появ-
лении медиков отказались приви-
ваться и привить своих детей, что 
полагается делать в первые 72 часа с 
момента выявления больного. «Ког-
да регистрируется хоть один случай 
кори, все здание ставится на каран-
тин. Всем, кто не делал прививку 
или не ревакцинировался, требует-
ся иммунизация. Для тех, кто не мо-
жет быть привит по возрасту или ме-
дицинским показаниям или инку-
бационный период уже больше трех 
дней, нужен иммуноглобулин и обя-
зательное медицинское наблюде-
ние»,— рассказала она. Вице-губер-
натор Петербурга Анна Митянина 
позднее назвала поведение сопро-
тивлявшихся граждан «преступной 
самонадеянностью».

В 2015–2017 годах ситуация в Пе-
тербурге считалась благоприятной, 
подчеркивает Елена Тимофеева, ре-
гистрировались лишь единичные 
случаи, в 2016 году случаев кори не 

было вовсе. По ее словам, это озна-
чает, что население города достаточ-
но защищено: уровень иммуниза-
ции в городе, по данным специали-
ста, составляет 98–99%. В то же вре-
мя, по данным Роспотребнадзора, 
на конец 2018 года в Петербурге бы-
ло не привито около 15 тыс. человек, 
5,4 тыс. из которых — дети до 18 лет. 
Причиной в 75% этих случаев был от-
каз от вакцинации. При этом в коми-
тете по здравоохранению Петербур-
га сообщили, что недостатка вакци-
ны от кори в городе нет. С прошло-
го года в поликлиниках осталось бо-
лее 4 тыс. доз, ожидаются поставки 
вакцины, закупленной на 2019 год 
в рамках Национального календаря 
профилактических прививок. «Под-
чищающая иммунизация», намечен-
ная петербургскими чиновниками, 
означает, что будут иммунизирова-

ны те, кто не был привит и не пере-
болел корью ранее, не ревакцини-
ровавшиеся дети старше шести лет и 
взрослые, а также те люди, докумен-
тально подтвержденных данных об 
иммунизации которых нет. Специа-
листы в поликлиниках пересмотрят 
все случаи отказов от вакцинации по 
медицинским показаниям, и людям, 
решение о вакцинации которых бу-
дет положительным, заново предло-
жат сделать прививку.

Клиническое течение кори тяже-
лое: температура поднимается до 
40,5 градуса, появляется сыпь. Наи-
более страшными осложнениями ко-
ри считаются пневмония и энцефало-
миелит, который в 10% случаев стано-
вится причиной летальных исходов.

«Сейчас действительно наблюда-
ется всплеск заболеваемости,— рас-
сказал 

”
Ъ“ завкафедрой инфекци-

онных болезней РНИМУ имени Пи-
рогова Владимир Никифоров.— Не-
сколько лет назад радовались, что 
мир на грани победы над корью, ни-
чего подобного, все по новой. Объ-
яснений тут множество, в частности 
то, что в России много мигрантов из 
стран, где прививки не делались ли-
бо делались, но неправильно: коре-
вая вакцина очень капризная, она 
требует жесткого холодового режи-
ма». «Это самое заразное заболева-
ние после натуральной оспы,— от-
метил эксперт.— Как правило, любая 
инфекция заражает около половины 
получивших четко заражающую до-

зу. А корь дает 95% заболевших. На-
туральная оспа давала 97%. В преде-
лах одного подъезда по вентиляции 
теоретически возможно доставка за-
ражающей дозы ко всем живущим».

По данным Роспотребнадзора, 
за 2018 год было зарегистрировано 
2538 случаев кори по всей стране, тог-
да как в 2017 году таких случаев бы-
ло 725. В ведомстве отмечают боль-
шое количество случаев завоза кори 
из других стран. Ведомство приводит 
данные Европейского регионально-
го бюро ВОЗ за 2018 год: корью зара-
зились 82 596 человек в 47 из 53 стран 
региона, в 72 случаях заболевание за-
кончилось летально. Неблагополуч-
ная ситуация по кори отмечается на 
Украине (1,2 тыс. случаев на 1 млн на-
селения), Грузии (564 случая на 1 млн 
человек), Албании, Черногории, Гре-
ции, Румынии, Франции и ряде дру-

гих стран. Вспышки кори в 2018 го-
ду регистрировались в Великобрита-
нии, Германии, Бельгии, Болгарии, 
Швейцарии, Словакии, Польше, Ка-
захстане, а также в странах других ре-
гионов мира — Венесуэле, Бразилии, 
США, Австралии, на Мадагаскаре. Во 
всех случаях ВОЗ считает причиной 
роста заболеваемости корью недоста-
точный и неравномерный охват вак-
цинацией. Роспотребнадзор отмеча-
ет, что в России, несмотря на рост за-
болеваемости корью по сравнению с 
2017 годом, эпидемиологическая си-
туация более благополучная, чем за 
рубежом, показатель заболеваемости 
корью в РФ составил 17,3 случая на 
1 млн человек. Распространению ко-
ри на территории России препятству-
ет достаточный уровень популяцион-
ного иммунитета, поддерживаемый в 
результате системной иммунизации 
против кори в рамках Национально-
го календаря профилактических при-
вивок, а также широкие противоэпи-
демические и профилактические ме-
роприятия, проводимые при реги-
страции первых случаев заболевания. 
Вакцинация — единственный способ 
предотвратить заболевание, подчер-
кивают в Роспотребнадзоре.

Валерия Мишина,  
Ксения Миронова;  
Елена Большакова,  
Санкт-Петербург
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Обжалование  
с несколькими оговорками
Минюст исполнил постановление КС  
по жалобе «Справедливой России»

Министерство юстиции разработало поправки, 
 которые позволят участникам выборов, не дошед-
шим до этапа регистрации, обжаловать итоги голо-
сования. Правда, только в одном случае: если при-
нять участие в выборах им помешали сотрудники 
избирательных комиссий, прежде подвергавшие-
ся уголовному преследованию, но дело в отноше-
нии которых прекращено по нереабилитирующим 
основаниям. С требованием скорректировать со-
ответствующие нормы Кодекса административно-
го судопроизводства обращалось в Конституцион-
ный суд петербургское отделение «Справедливой 
России» после муниципальных выборов 2014 года. 
В партии исходом дела довольны.

Минюст опубликовал для общественного обсужде-
ния поправки в КАС и закон «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в референду-
ме граждан РФ». Они были разработаны во исполнение 
принятого 15 ноября 2018 года постановления Консти-
туционного суда.

КС рассматривал жалобу питерского отделения «Спра-
ведливой России» по итогам муниципальных выборов 
2014 года. Тогда, как говорилось в жалобе, из-за физиче-
ского воспрепятствования со стороны людей атлетиче-
ского телосложения кандидаты от оппозиционной пар-
тии не смогли зарегистрировать своих кандидатов в де-
путаты муниципального образования №15. В отноше-
нии главы муниципального избиркома возбудили уго-
ловное дело, но вскоре прекратили его в связи с амни-
стией, то есть по нереабилитирующему основанию. Са-
ми кандидаты, не допущенные до выборов, попытались 
оспорить их результаты, но суд не принял иск, сослав-
шись на ч. 15 ст. 239 КАС. Эта норма дает право оспари-
вать итоги голосования как гражданам, так и партиям, но 
ставит их в разные условия. Гражданин может обратить-
ся в суд, если он был «зарегистрирован и участвовал в вы-
борах в качестве кандидата», а избирательное объедине-
ние — если оно «участвовало в выборах и выдвинуло кан-
дидата или список кандидатов». После этого уже выдви-
гавшая кандидатов, но не доведшая до регистрации пе-

тербургская «Справедливая Россия» подала иск от своего 
лица. Но суды также отказали ей в принятии заявлений.

Прежде вопрос о конституционности этой же статьи 
КАС уже вставал перед судом, но КС отказался его рас-
сматривать. Тогда судья Сергей Князев, экс-председатель 
избиркома Приморского края, выступал с особым мне-
нием, что кандидатов и партии КАС ставит в разные ус-
ловия: закон позволяет партиям оспаривать итоги вы-
боров вне зависимости от регистрации их кандидатов.

Рассматривая жалобу «Справедливой России», КС 
признал ч. 15 ст. 239 КАС не соответствующей Консти-
туции. Минюст предлагает установить, что в суд с жало-
бой об отмене итогов выборов может обратиться избира-
тельное объединение, выдвинувшее кандидата, а также 
кандидат, который не был зарегистрирован «в результа-
те незаконных действий избирательной комиссии и ее 
должностных лиц». Причем лишь в частном случае: если 
его выдвижению и регистрации препятствовало долж-
ностное лицо избирательной комиссии, «уголовное пре-
следование в отношении которого по данному факту 
прекращено по нереабилитирующему основанию». Со-
ответствующие поправки вносятся в ст. 239, ст. 240 КАС, 
а также ст. 78 закона «Об основных гарантиях…».

«Несовершенство избирательного законодательства 
не позволило партии восстановить справедливость в су-
дах после скандальных муниципальных выборов 2014 
года. Чтобы добиться изменения закона, потребовался 
целый электоральный цикл. Признание нашей право-
ты Конституционным судом и внесение поправки в Гос-
думу (произойдет после обсуждения и поддержки ини-
циативы Минюста правительством.— 

”
Ъ“) — повод всем 

членам избиркомов задуматься и на предстоящих выбо-
рах муниципальных депутатов в сентябре 2019 года не 
нарушать закон»,— сказала 

”
Ъ“ лидер петербургского от-

деления «Справедливой России» Марина Шишкина. В 
январе справороссы обратились в Выборгский район-
ный суд Санкт-Петербурга с требованием пересмотреть 
результаты выборов 2014 года с учетом мнения КС.

Максим Иванов;  
Мария Карпенко, Санкт-Петербург

Концерн «Калашников» 
встал на путь 
локализации
Заводы по производству стрелкового оружия 
появятся в Венесуэле, Индии и Саудовской Аравии

К концу 2019 года Россия закончит строительст-
во завода по производству автоматов Калашникова 
в Венесуэле. Об этом на выставке вооружений и во-
енной техники IDEX-2019 ”Ъ“ заявил глава госкор-
порации «Ростех» Сергей Чемезов. Через несколько 
месяцев в эксплуатацию будет введен аналогичный 
завод в Индии, а в ближайшее время будет подпи-
сано соглашение о совместном производстве авто-
матов Калашникова в Саудовской Аравии.

О том, что к концу 2019 года в Венесуэле должен зара-
ботать завод по производству АК-103, рассказал глава го-
скорпорации «Ростех» Сергей Чемезов. «У нас в Венесуэле 
еще не окончено строительство завода по производству 
автоматов Калашникова, но думаю, что до конца года мы 
должны его завершить»,— заявил господин Чемезов, от-
вечая на вопрос 

”
Ъ“. Ранее посол Венесуэлы в РФ Карлос 

Рафаэль Фариа Тортоса заявлял, что проект строительст-
ва завода реализован на 90%. Напомним, что контракт на 
возведение завода по выпуску автоматов (25 тыс. единиц 
ежегодно) и завода по производству патронов (калибра 
7,62 мм) был подписан между «Рособоронэкспортом» и 
Минобороны Венесуэлы в 2006 году, его стоимость оце-
нивалась в 1,1 млрд руб. Оба завода должны были по-
строить еще восемь лет назад, однако завершению про-
екта помешали проблемы с подрядчиками, а в 2014 году 
стройка и вовсе остановилась. Сейчас, по утверждению 
официальных лиц, ситуация исправляется.

Если венесуэльский завод по производству автоматов 
заработает в 2019 году, то он станет вторым предприяти-
ем, построенным Россией за рубежом. Первым начнет 
работу завод в Индии: по данным 

”
Ъ“, 18 февраля было 

подписано соответствующее межправительственное со-
глашение. Как уточнил источник 

”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, соответствующая встреча прошла в Москве: «Че-
рез три-четыре месяца завод в Индии будет в эксплуа-
тации». В интервью 

”
Ъ“ глава Федеральной службы по 

военно-техническому сотрудничеству (ФСВТС) РФ Дмит-
рий Шугаев заявлял о предварительной готовности сто-

рон: «Сегодня подготовлен и фактически согласован 
проект межправительственного соглашения, а именно 
на этой основе будет строиться будущее СП». На прош-
лой неделе в индийской прессе появились конкретные 
даты подписаний всех документов: как сообщали мест-
ные СМИ со ссылкой на источники, все вопросы долж-
ны быть закрыты до конца февраля.

Следующим шагом в направлении локализации рос-
сийского стрелкового оружия станет подписание проек-
та по совместному производству автоматов Калашнико-
ва с Саудовской Аравией. Генеральный директор «Росо-
боронэкспорта» Александр Михеев заявил, что Россия 
приступила к реализации контракта на поставку автома-
тов АК-103 в Саудовскую Аравию, и при этом в ближай-
шее время обе стороны намерены согласовать проект 
совместного производства данного оружия, меморандум 
к которому был подписан еще в 2017 году. По словам го-
сподина Михеева, в перспективе обе стороны намерены 
согласовать карту трансфера технологий с программой 
поэтапной локализации производства АК-103 на терри-
тории королевства. 

Господин Чемезов эту информацию вчера подтвердил, 
уточнив, что подписание контракта планируется в тече-
ние ближайших недель. По данным 

”
Ъ“, проволочка была 

связана со сменой игроков: изначально партнером долж-
на была стать Saudi Arabian Military Industries company 
(SAMI). «Но потом что-то пошло не так, и сейчас там дру-
гие компании. Не исключено, что SAМI запретили влас-
ти Саудовской Аравии из-за риска санкций, так как ком-
пания связана с местным министерством обороны»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“ в сфере ВТС. Теперь почти все гото-

во, говорит другой источник 
”
Ъ“, отмечая, что часть произ-

водства будет сосредоточена на имеющихся мощностях. 
«Сколько времени займет начало и реализация проекта, 
пока вопрос, но мы уверенно движемся от продаж к лока-
лизации, что сложнее в нынешних условиях, но принесет 
больше пользы вдолгую»,— резюмирует собеседник 

”
Ъ“.

Александра Джорджевич, Абу-Даби

с1

«Когда регистрируется хоть один  
случай кори, все здание ставится  
на карантин. Всем, кто не делал привив-
ку или не ревакцинировался, требуется 
иммунизация. Для тех, кто не может 
быть привит по возрасту или медицин-
ским показаниям или инкубационный 
период уже больше трех дней, нужен 
иммуноглобулин и обязательное  
медицинское наблюдение»
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Как стало известно ”Ъ“, Генеральная 
прокуратура отменила как необосно-
ванное и незаконное решение следст-
венного департамента (СД) МВД о пре-
кращении громкого уголовного дела в 
отношении владельца ГК «Энергострой-
инвест-холдинг» (ЭСИХ) Антона Зин-
гаревича, сына совладельца группы 
«Илим» Бориса Зингаревича. Надзор-
ным ведомством отменено и аналогич-
ное постановление в отношении экс-ген-
директора ЭСИХ Константина Шишкина. 
Обоих фигурантов обвиняли в хищении 
2,5 млрд руб., полученных компанией 
в банке «Глобэкс» и МТС-банке, которые 
не были возвращены.

Адвокат Дмитрий Богатырев, представ-
ляющий интересы Константина Шишкина, 
подтвердил 

”
Ъ“, что Генпрокуратура приня-

ла решение по резонансному делу. Однако, 
как отметил защитник бывшего гендирек-
тора ЭСИХ, пока он не видел постановление 
надзорного ведомства, поэтому не знает, на 
чем оно было основано. При этом господин 
Богатырев отметил, что действия Генпроку-
ратуры его «чрезвычайно удивили». Между 
тем, по данным источников 

”
Ъ“, 31 января 

решение Генпрокуратуры было направле-
но в СД МВД.

Следственный департамент на протяже-
нии трех лет вел это расследование, пока 28 
декабря прошлого года не прекратил его за 

отсутствием состава преступления. Причем 
во многом постановление, подписанное за-
местителем начальника департамента Алек-
сандром Краковским, было основано на ре-
шении Мосгорсуда, который отменил в 2018 
году ранее вынесенный приговор Констан-
тину Шишкину (Замоскворецкий райсуд на-
значил ему четыре года заключения), посчи-
тав, что следствие не предоставило убеди-
тельных доказательств преступной деятель-
ности экс-гендиректора ЭСИХ.

Следует отметить, что фактически оправ-
данный Константин Шишкин, по мнению 
следствия, был лишь исполнителем пре-
ступной схемы по хищению кредитных 
средств (ст. 159.1 УК РФ). К тому же он пробыл 
в должности гендиректора холдинга всего 
полгода, во время которых все взятые креди-
ты погашались. Выступая с последним сло-
вом, Константин Шишкин, обращаясь к су-
ду, сказал, что преступления не было, «прои-
зошел спор между влиятельными людьми, а 
меня накрыло его взрывной волной».

При этом второй фигурант расследова-
ния — сын совладельца группы «Илим» Бо-
риса Зингаревича Антон — считался след-
ствием организатором преступной группы. 
Зингаревич-младший практически сразу 
после начала расследования был объявлен в 
международный розыск и находился в США, 
с которыми у России нет договора об оказа-
нии правовой помощи и экстрадициях.

Как ранее неоднократно сообщал 
”
Ъ“, уго-

ловное преследование Антона Зингаревича 
и Константина Шишкина началось еще в 
2015 году. Первоначально в деле фигуриро-
вало хищение одного кредита — МТС-банка 
— на сумму 1 млрд руб. Однако затем в деле 
появился и эпизод, связанный с хищением 
денег у «дочки» государственного ВЭБа бан-
ка «Глобэкс», после чего сумма ущерба возро-
сла до 2,5 млрд руб. Оба кредита выдавались 
в 2013 году, когда ЭСИХ являлся ведущим в 
стране строителем магистральных подстан-
ций и линий электропередачи. Крупней-
шим заказчиком холдинга выступала госу-
дарственная ФСК ЕЭС, а кредитные средства 
заемщик планировал потратить на разработ-
ку подстанции «Белобережская» в Брянской 
области и пополнение оборотных средств. 
Подстанция так не была построена, а деньги, 
по версии следствия, ушли на другие проек-
ты. С их помощью, считали в СД, были по-
гашены долги хоккейного клуба «Атлант» из 
подмосковных Мытищ, принадлежащего 
Зингаревичу-младшему. В 2017 году холдинг 
ЭСИХ был признан банкротом.

Стоит отметить, что к концу расследова-
ния Зингаревичу-старшему после длитель-
ных переговоров удалось заключить миро-
вое соглашение с банками-кредиторами, 
предусматривающее реструктуризацию 
долгов компании его сына.

Владислав Трифонов

Генпрокуратура заступилась за кредиторов
Отменено прекращение дела Антона Зингаревича, задолжавшего банкам

Как стало известно ”Ъ“, Саратовский 
гарнизонный военный суд вынес ре-
шение о привлечении к материальной 
ответственности офицеров Дмитрия 
Егорова и Дмитрия Куманеева, руко-
водивших специальным факультетом 
Вольского филиала Военной академии 
материально-технического обеспече-
ния им. генерала армии А. В. Хрулёва. 
Суд признал, что они поставили на мате-
риальное довольствие курсантов из Ан-
голы, за которых должна была платить 
эта страна, чем причинили ущерб бюд-
жету России на сумму 2 млн руб.

Саратовский гарнизонный военный суд 
удовлетворил иски о выплате материального 
ущерба к бывшим начальникам специально-
го факультета Вольского военного институ-
та материального обеспечения филиала Во-
енной академии материально-технического 
обеспечения им. генерала армии А. В. Хрулё-
ва полковнику Дмитрию Егорову и подпол-
ковнику Дмитрию Куманееву. Согласно ма-
териалам гражданского дела, они безоснова-
тельно поставили на материальное довольст-
вие девять курсантов из Анголы.

Нарушение было выявлено в сентябре 
прошлого года во время плановой провер-
ки финансово-хозяйственной деятельности 
в Вольском военном институте материаль-

ного обеспечения. Ревизию проводило меж-
региональное управление ведомственного 
финансового контроля и аудита Министер-
ства обороны РФ.

Выяснилось, что руководство специального 
факультета, на котором учатся курсанты ино-
странных государств, безосновательно поста-
вило на материальное довольствие военнослу-
жащих из Анголы. Курсанты из южноафрикан-
ского государства поступили в Вольский ин-
ститут материального обеспечения в феврале 
2015 года. С апреля того года по июнь 2016 года 
специальным факультетом руководил полков-
ник Егоров. Как установил суд, руководитель 
факультета не выяснил, на каком финансовом 
основании учатся африканские курсанты. По-
скольку они не входили в квоту на бесплатное 
обучение, установленную правительством 
РФ, счет за обучение военнослужащих дол-
жен быть выставлен Республике Ангола. Вме-
сто этого при возвращении из отпусков или с 
войсковых стажировок африканским курсан-
там за время службы начислили 2,06 млн руб.

Поскольку иностранные военные про-
ходили как нуждающиеся в довольствии, в 
Минобороны РФ не поступали документы, 
на основании которых мог быть выставлен 
счет Анголе.

Эту практику продолжил и подполковник 
Дмитрий Куманеев, который являлся началь-

ником специального факультета с июня по ав-
густ 2016 года, затем находился в статусе ис-
полняющего обязанности руководителя фа-
культета, а с августа 2018 года до обнаружения 
нарушения — снова его возглавлял.

В суде Дмитрий Егоров и Дмитрий Кумане-
ев признали, что невнимательно отнеслись к 
своим должностным обязанностям. Однако 
суд согласился с тем, что действия офицеров 
не были умышленными, а значит, не дают 
основания для привлечения экс-руководи-
телей факультета к полной материальной от-
ветственности. В итоге с ответчиков взыска-
ли суммы, соответствующие размерам месяч-
ных денежных содержаний и надбавок за вы-
слугу лет: 53,4 тыс. руб. с Дмитрия Куманеева 
и 47,9 тыс. руб.— с Дмитрия Егорова.

Заместитель начальника института по 
работе с личным составом вуза Виталий Зя-
бин сказал 

”
Ъ“, что ничего не знает о ситуа-

ции с обучением военнослужащих из Анго-
лы за счет бюджета РФ. Также он отказался 
пояснить, продолжают ли Дмитрий Егоров и 
Дмитрий Куманеев служить в учебном заведе-
нии. Отметим, что сейчас на специальном фа-
культете Вольского института материального 
обеспечения учатся военнослужащие из 11 го-
сударств: Анголы, Алжира, Монголии, Кирги-
зии, Казахстана, Армении, Вьетнама и других.

Сергей Петунин, Саратов

Российские офицеры расплатились  
за ангольских курсантов
С начальников спецфакультета частично взыскали  
стоимость обучения иностранцев

Как стало известно ”Ъ“, Замоскворец-
кий райсуд Москвы вынес приговор быв-
шим топ-менеджерам банка «Екатери-
нинский». Экс-председатель правления 
кредитного учреждения Эдуард Буди-
шевский, бывший начальник отдела фи-
нансового анализа и бизнес-планиро-
вания Яков Крейнин, а также ревизор 
банка Елена Панева признаны виновны-
ми в хищении из «Екатерининского» почти 
1,2 млрд руб. и получили от трех до семи 
лет колонии. Дело еще одного фигуран-
та, бывшего заместителя председате-
ля правления Александра Бахматова, бы-
ло рассмотрено ранее в особом порядке. 
Организатор преступления, экс-прези-
дент «Екатерининского» Павел Гольдман, 
находится в международном розыске.

На рассмотрение этого уголовного дела у 
судьи Замоскворецкого райсуда Ларисы Семе-
новой ушло почти десять месяцев. Процесс на-
чался в апреле прошлого года, а недавно тро-
им фигурантам был вынесен приговор. Эду-
ард Будишевский получил семь лет колонии, 
Яков Крейнин — четыре года, а Елена Панева 
— три. Всех их признали виновными в хище-
нии из банка «Екатерининский» почти 1,2 мл-
рд руб. Из них почти 750 млн руб., как уста-
новил суд, было украдено у физических лиц.

Как установили следствие и суд, организа-
тором преступной группы и разработчиком 
криминальных схем являлся бывший прези-
дент кредитного учреждения Павел Гольдман. 
Впрочем, для органов правосудия он оказал-
ся недосягаем: еще до возбуждения следствен-
ным департаментом МВД летом 2016 года уго-
ловного дела по факту мошенничества и рас-
траты (ст. 159 УК РФ и ст. 160 УК РФ) он уехал за 
границу, где сейчас и проживает.

Фигурантами дела оказались экс-предсе-
датель правления кредитного учреждения 
Эдуард Будишевский, его заместитель Алек-
сандр Бахматов, бывший начальник отде-
ла финансового анализа и бизнес-планиро-
вания Яков Крейнин, а также ревизор банка 
Елена Панева. При этом господин Бахматов 
еще в ноябре 2017 года заключил досудебное 
соглашение с прокурором, и его дело было 
выделено в отдельное производство. В мае 
2018 года Замоскворецкий суд приговорил 
его к пяти годам лишения свободы. Отметим, 
что об аналогичном соглашении с прокуро-
ром несколько раз ходатайствовал и Эдуард 
Будишевский, но он, судя по всему, уже ниче-
го нового сообщить следствию не мог, и ему 
всякий раз отказывали.

Как следует из материалов дела, рассмо-
тренных судом, основанием для возбужде-
ния уголовного дела стало обращение в пра-
воохранительные органы почти трех десят-
ков VIP-клиентов банка «Екатерининский». 

После того как в марте 2016 года Центробанк 
отозвал у него лицензию в связи с проведе-
нием высокорискованной кредитной поли-
тики, связанной «с размещением денежных 
средств в низкокачественные активы, а так-
же проведением сомнительных транзитных 
операций», все они узнали, что по докумен-
там вообще не являлись клиентами банка и 
никакие компенсации им не положены.

Как говорится в показаниях потерпевших, 
в 2014–2015 годах руководители кредитного 
учреждения предлагали им заключить с «Ека-
терининским» договоры банковских вкла-
дов на очень выгодных условиях при разме-
щении на депозите сумм от нескольких десят-
ков миллионов рублей. При этом привилеги-
рованных вкладчиков заверяли, что «проце-
дура размещения денежных средств во вклад» 
для них будет предельно облегчена. В частно-
сти, VIP-клиентам не надо будет самим запол-
нять необходимые документы, а также посе-
щать операционный и кассовый залы. Напри-
мер, одним из таких клиентов оказался дав-
ний знакомый Эдуарда Будишевского пред-
приниматель Владимир Фисюк, вложивший 
в банк своего приятеля 50 млн руб. с выплатой 
по вкладу 10% годовых. Деньги бизнесмен пе-
редавал лично Павлу Гольдману в его кабине-
те якобы в присутствии господина Будишев-
ского. Однако, как установили следствие и 
суд, заключенные договоры с VIP-клиентами 
по бухгалтерским учетам не проводились, а 
деньги в кассу не поступали. А чтобы клиенты 
ничего не заподозрили, говорится в пригово-
ре, им периодически передавались наличные 
— якобы проценты по вкладам. При этом, го-
ворится в приговоре, в преступной группе 
«была установлена система поощрений в ви-
де выплаты ежемесячных денежных вознаг-
раждений за совершение участниками дей-
ствий, направленных на достижение обще-
го преступного результата». Деньги, как следу-
ет из материалов дела, фигуранты выводили 
в виде кредитов на счета подконтрольных им 
фирм-однодневок и похищали.

Получить комментарии адвокатов фигу-
рантов этого дела 

”
Ъ“ не удалось.

По данным АСВ, на сегодняшний день за-
долженность банка перед кредиторами со-
ставляет порядка 2 млрд руб. В декабре 2017 
года АСВ подало в Арбитражный суд Москвы 
заявление о привлечении бывших руково-
дителей банка к субсидиарной ответствен-
ности в общем размере 1,4 млрд руб. Очеред-
ное судебное заседание назначено на 14 мар-
та 2019 года. Иски, заявленные в ходе уголов-
ного процесса потерпевшими VIP-клиента-
ми, суд оставил без рассмотрения, признав за 
ними право на удовлетворение требований 
в порядке гражданского судопроизводства.

Олег Рубникович

VIP-клиенты 
«Екатерининского» 
вложились в уголовное дело
Экс-финансисты получили сроки  
за махинации со средствами вкладчиков

Следственное управление 
ФСБ утяжелило обвинение 
бывшему вице-президенту 
Росгосстраха (РГС) Сергею 
Хачатурову. Ранее бизнесме-
ну инкриминировалось хище-
ние акций страховой компании 
на сумму 6,1 млрд руб., теперь 
же ему вменено в вину еще и 
отмывание этих денег. Адво-
каты господина Хачатурова 
называют новое обвинение не-
лепым, указывая, что если ис-
ходить из обновленной версии 
следствия, то одним из спосо-
бов легализации стала уплата 
господином Хачатуровым на-
логов в российскую казну на 
сумму более 1 млрд руб.

О том, что следственное 
управление ФСБ, которое зани-
мается расследованием в отно-
шении Сергея Хачатурова и экс-
акционера РГС-банка Надежды 
Клепальской, обновило фабулу 
обвинения, стало известно на за-
седании Лефортовского суда сто-
лицы, который, рассмотрев хо-
датайство следствия, продлил 
господину Хачатурову арест до 
18 апреля. Отметим, что госпо-
дин Хачатуров проведет в итоге 
в СИЗО на этапе предваритель-
ного следствия ровно год, а это 
предельный срок содержания 
под стражей. При этом в соответ-
ствии с нормами УПК бизнесме-
ну и его предполагаемой сообщ-
нице ФСБ должна предъявить об-
винение в окончательной редак-
ции самое позднее через месяц.

Уголовное дело в отношении 
Сергея Хачатурова и Надежды 
Клепальской (она находится под 
домашним арестом) расследует-
ся с апреля прошлого года, и за 

это время квалификация пре-
ступления, вменяемого обвиня-
емым, меняется уже третий раз. 
Сначала им инкриминировалась 
растрата в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 160 УК РФ), через не-
сколько месяцев господина Ха-
чатурова и госпожу Клепальскую 
обвинили в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
теперь следствие добавило им и 
ст. 174.1 (легализация (отмыва-
ние) доходов, полученных пре-
ступным путем). Интересно, что 
при этом сама фабула уголовно-
го дела не менялась, но одни и те 
же факты следствие квалифици-
ровало по-разному.

Как не раз рассказал 
”
Ъ“, вер-

сия следствия заключается в том, 
что обвиняемые при передаче 
контроля над ПАО РГС банку «От-
крытие» внесли принадлежав-
шие компании господина Хача-

турова «РГС-активы» чуть более 
3,6% акций ПАО «Росгосстрах» в 
уставный капитал подконтроль-
ной ему же фирмы ООО «Техни-
ка и автоматика». Внесение ак-
ций произошло в мае 2017 года. 
В августе 2017-го эти акции бы-
ли проданы через биржу банку 
«Траст» (находящемуся в санации 
«Открытия»), а полученные сред-
ства были инвестированы в век-
селя Альфа-банка, а затем и в ино-
странную валюту.

Мнения следствия и защиты 
господина Хачатурова об этой 
сделке диаметрально расходятся. 
ФСБ считает, что акции были по-
хищены. Адвокаты предприни-
мателя настаивают, что нельзя бы-
ло похитить собственное имуще-
ство, и отмечают, что сделка по пе-
редаче активов РГС проходила в 
2017 году открыто, под непосред-
ственным контролем Центробан-

ка и не вызвала никаких нарека-
ний регулятора. Мало того, госпо-
дин Хачатуров, продав акции че-
рез биржу за 6,1 млрд руб., запла-
тил в казну соответствующий на-
лог на сумму более 1 млрд руб.

По мнению адвоката Алексея 
Мельникова, защищающего Сер-
гея Хачатурова, обновление об-
винения можно объяснить толь-
ко тем, что следствие таким обра-
зом оказывает давление на об-
виняемых. «Следствие идет бо-
лее десяти месяцев, а ответов на 
обязательные для передачи дела 
в суд вопросы как не было, так и 
нет, — считает адвокат. — Следст-
вие пытается игнорировать име-
ющееся в деле письменное согла-
шение, регулирующее сделку с 
акциями. При этом нет ответа на 
вопрос, кого же Сергей Хачатуров 
обманул, если никто из участни-
ков сделки об обмане не заявляет. 
При этом давление на моего под-
защитного следствию по-прежне-
му нужно оказывать, поскольку 
оно, не имея доказательств совер-
шения преступления, вынужде-
но рассчитывать только на само-
оговор обвиняемых. Добавление 
174-й статьи не делает основное 
обвинение более обоснованным. 
По мнению следствия, господин 
Хачатуров отмывал средства, по-
лученные от законной биржевой 
сделки с его собственным имуще-
ством, с которой он к тому же за-
платил более миллиарда рублей 
налога. Обвиняя собственника в 
том, что он распоряжался своим 
имуществом, следствие, по сути, 
пытается отменить закреплен-
ный в Конституции России ин-
ститут частной собственности».

Александр Игорев

Бывшему вице-президенту Росгосстраха 
отмыли обвинение
ФСБ добавила Сергею Хачатурову еще одну статью

Как стало известно ”Ъ“, Следственный 
комитет России (СКР) завершил рассле-
дование уголовного дела в отношении 
гендиректора и учредителя ООО «Рус-
строй-перспектива» Александра Бизо-
ва, обвиняемого в хищении бюджетных 
средств, выделенных на реализацию фе-
деральной целевой программы «Уничто-
жение запасов химического оружия в РФ». 
Находящийся под домашним арестом  
и тяжело больной предприниматель свою 
вину не признает. Между тем процесс над 
его предполагаемыми подельниками в 
Ижевске был приостановлен для проведе-
ния экспертизы, которая должна устано-
вить окончательную сумму ущерба.

ГСУ СКР Александр Бизов обвиняется в со-
вершении преступления, предусмотренного 
ч. 4 ст. 159 (мошенничество в особо крупном 
размере) УК РФ. 2 августа 2017 года его уголов-
ное дело было выделено в отдельное произ-
водство из материалов большого расследо-
вания хищений при реализации федераль-
ной целевой программы «Уничтожение запа-
сов химического оружия в России». Главе «Рус-
строй-перспективы», скрывшемуся от следст-
вия, заочно предъявили обвинение в хище-
ниях, а сам он был объявлен в федеральный, 
а затем и международный розыск. В начале 
марта 2018 года господина Бизова задержали, 
отправив по заочному решению Басманного 
райсуда в СИЗО, однако уже в апреле Мосго-
рсуд перевел его под домашний арест. Свою 
причастность к хищениям господин Бизов, 
как отметил в разговоре с 

”
Ъ“ его адвокат Ста-

нислав Шостак, не признал, полагая, что не 
было самого состава преступления.

Находясь под домашним арестом, госпо-
дин Бизов сейчас знакомится с материалами 
расследования, составившими 60 томов. При 
этом значительная часть времени у него ухо-
дит на лечение онкологии: обвиняемому уже 
сделали несколько операций, причем из-за 
одной он был вынужден пропустить заседа-
ние Мосгорсуда, где рассматривалась его жа-
лоба на ограничение свободы.

В основу дела, по данным 
”
Ъ“, легли мате-

риалы ГУЭБиПК МВД, выявившего наруше-
ния при заключении контрактов на постав-
ку реагентов, использовавшихся для уничто-
жения химического оружия на объекте «Киз-

нер» (поселок Кизнер Удмуртской Республи-
ки), и их выполнении. В 2014 году ФБУ «Феде-
ральное управление по безопасному хране-
нию и уничтожению химического оружия» 
(ФБУ ФУ БХУХО) по результатам электронных 
торгов было подписано несколько подобных 
соглашений стоимостью 149 млн руб., 35 млн 
руб., 97 млн руб., 15 млн руб. и 400 млн руб. 
Как полагает следствие, руководители «Рус-
строй-перспективы» и «Экрос-Инжинирин-
га», поставляя в «Кизнер» моноэтаноламин 
и специальную известь, используемые для 
уничтожения содержащихся в крупнокали-
берных артиллерийских снарядах отравля-
ющих веществ зарин и люизит, вступили в 
сговор с сотрудниками удмуртского филиала 
ФБУ ФУ БХУХО (в/ч 55498). В результате, по вер-
сии следствия, необоснованно завысили сто-
имость реактивов на сумму около 30 млн руб.

Изначально по делу помимо скрывшегося 
от следствия господина Бизова обвиняемыми 
проходили руководитель компании «Экрос-
Инжиниринг», участник ликвидации аварии 
на Чернобыльской АЭС и инвалид II группы 
Наиль Бульхин, топ-менеджер «Рус-строй-
перспективы» Инна Займенцева и инженер 
в/ч 55498, в прошлом профессиональный во-
енный Владимир Дядиченко. Их уголовное 
дело после завершения расследования бы-
ло передано для рассмотрения по существу в 
Первомайский райсуд Ижевска. Разбираться 
в предполагаемых хищениях тот начал еще 9 
января 2018 года, однако через почти 13 ме-
сяцев слушаний, 15 февраля уже этого года, 
удовлетворив требование защиты подсуди-
мых, назначил бухгалтерскую экспертизу. Как 
отмечают источники 

”
Ъ“, исследования долж-

ны установить, был ли причинен поставщи-
ками ущерб ФБУ ФУ БХУХО, а если и был, то 
на какую именно сумму. При этом представи-
тель Александра Бизова уверен, что вменяе-
мая предпринимателю и его предполагае-
мым сообщникам сумма была не похищена 
при поставках, а являлась нормой прибыли 
участвовавших в них компаний.

Решение Первомайского райсуда Ижевска 
будет иметь преюдициальное значение для 
дела Александра Бизова, которое после утвер-
ждения обвинения в Генпрокуратуре посту-
пит для рассмотрения именно в этот суд.

Николай Сергеев

Уничтожение зарина 
обошлось слишком дорого
Закончено дело о хищениях  
при ликвидации запасов химоружия

Обвинение Сергею Хачатурову следствие изменило  
уже несколько раз, но суть его осталась прежней
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Правозащитники договорились 
с уполномоченным по правам че-
ловека в РФ Татьяной Москаль-
ковой о выработке решения по 
проблеме исламской организа-
ции «Хизб ут-Тахрир». Она запре-
щена в России и признана терро-
ристической, но, по заверениям 
ряда экспертов, ее члены не го-
товят и не совершают терактов. 
Тем не менее ее участники задер-
живаются, а суды назначают им 
большие сроки — от 10 до 24 лет 
лишения свободы. Рабочая груп-
па при аппарате омбудсмена на-
мерена выяснить, можно ли из-
менить решение Верховного суда 
РФ о запрете организации.

Как стало известно 
”
Ъ“, к Татья-

не Москальковой обратился предсе-
датель правозащитного движения 
«За права человека» Лев Пономарев 
с проблемой больших тюремных 
сроков для членов «Хизб ут-Тахрир». 
Организация признана террористи-
ческой и запрещена в 2003 году ре-
шением Верховного суда РФ. Госпо-
дин Пономарев рассказал о 21 жите-
ле Башкирии, которые были осужде-
ны летом 2018 года за участие в орга-
низации на сроки от 5 до 24 лет, при 
этом они не готовили и не соверша-
ли теракты. «Татьяна Москалькова 
встретилась с их родителями и под-
твердила, что проблема есть,— по-
яснил 

”
Ъ“ господин Пономарев.— 

Как мне известно, скоро будет под-
писано распоряжение о создании 
рабочей группы при аппарате ом-
будсмена, которая могла бы найти 
решение проблемы. Состав согласо-
ван: в нее войдут сотрудники аппа-
рата, эксперты и правозащитники». 
Как рассказал 

”
Ъ“ член Международ-

ной ассоциации исламских адвока-
тов Дагир Хасавов, в рабочую груп-
пу также войдут адвокаты, в том чи-
сле из Крыма.

«Хизб ут-Тахрир» — международ-
ная исламская организация, создан-
ная в начале 1950-х годов, выступа-
ющая за всемирный халифат. Запре-
щена в Узбекистане, Таджикистане, 
Казахстане, Киргизии, Турции, Гер-
мании, Египте, Пакистане, Китае 
и ряде других стран. Не запрещена, 
в частности, в США и в большинст-
ве стран Европы. По подсчетам ПЦ 
«Мемориал», в России к настояще-
му времени за участие в «Хизб ут-
Тахрир» арестованы 239 человек, 
из них 158 — осуждены. До 2013 го-

да им вменялась «экстремистская» 
ст. 282 УК РФ (возбуждение ненави-
сти или вражды), а 40% приговоров 
не были связаны с лишением сво-
боды. Но с 2013 года в УК РФ появи-
лась «террористическая» ст. 205.5, 
после чего суды стали выносить бо-
лее суровые приговоры: 40 подсуди-
мых получили сроки от 15 до 24 лет, 
еще 35 — от 10 до 15 лет. Задержания 
идут в основном в Татарстане, Баш-
кирии и с 2014 года в Крыму (на Ук-
раине «Хизб ут-Тахрир» не запреще-
на). «Мемориал» признал политиче-
скими заключенными 98 фигуран-
тов дел, решение по другим будет 
принято после изучения процессу-
альных документов.

У экспертов есть вопросы к реше-
нию Верховного суда РФ, которым 
одновременно признаны запре-
щенными 15 организаций, в том 
числе «Аль-Каида», говорит предсе-
датель правозащитного комитета 
«Гражданское содействие» Светлана 
Ганнушкина. «На объяснение, поче-
му туда включена 

”
Хизб ут-Тахрир“, 

там отведено две фразы о том, что 
ее цель — устранение неисламских 
правительств и установление все-
мирного халифата, а также о том, 
что ее деятельность — это воинству-
ющая пропаганда в сочетании с не-
терпимостью»,— говорит госпожа 
Ганнушкина. По словам господи-
на Пономарева, адвокат Юрий Кос-
танов провел экспертизу решения 
и выяснил, что оно «ущербно с юри-
дической точки зрения». Осужден-
ные члены ячеек пытались обжало-
вать это решение, но им отказали 
на том основании, что они не явля-
ются стороной в этом процессе.

«Силовым структурам выгод-
но держать эту организацию в тер-
рористах: они не сильно прячут-
ся и можно на них делать карье-
ру»,— указал 

”
Ъ“ руководитель про-

граммы противодействия ислам-
скому терроризму ПЦ «Мемориал» 
Виталий Пономарев. Он подчер-
кивает, что нет доказанных случа-
ев, что члены «Хизб ут-Тахрир» го-
товили теракты, «а ведь все их раз-
говоры фиксируются прослуш-
кой». На судах, по его словам, об-
винение выставляло засекречен-
ных свидетелей, а также сомни-
тельные с точки зрения защиты ре-
зультаты экспертиз. Впрочем, в об-
винительных заключениях по де-
лам «Хизб ут-Тахрир» также гово-

рится, что Россия признала ее пре-
ступной организацией в 1999 го-
ду, в 2001 году МИД России квали-
фицировал ее как «наиболее ради-
кальную структуру экстремистско-
го толка», а в 2002 году директор 
ФСБ Николай Патрушев заявил, что 
она «посягает на конституционный 
строй государств» и «организует не-
законные вооруженные формиро-
вания, а также участвует в них». Ви-
талий Пономарев объясняет, что по-
сягательство на конституционный 
строй можно увидеть в цели «Хизб 
ут-Тахрир» — построении всемир-
ного халифата. По идеологии орга-
низация вербует сторонников, по-
том призывает страну доброволь-
но принять ислам, а затем налажи-
вает прямую связь с политиками 
и военачальниками. Халифат, с точ-
ки зрения исламских правоведов, 
можно объявить только на террито-
рии бывшей Османской империи.

«В Сирии 
”
Хизб ут-Тахрир“ счи-

тается оппозиционной по отноше-
нию к ИГИЛ (запрещено в России.— 

”
Ъ“)»,— рассказал 

”
Ъ“ руководитель 

программы «Горячие точки» ПЦ «Ме-
мориал» Олег Орлов. Он подчерки-
вает, что у него личное мнение — 
«эта организация очень неприят-
ная и очень вредная». В ее догматах 
сказано, что халифат предполагает 
и выборы, и работающие суды, но 
при этом женщины поражены в пра-
вах, а немусульмане хотя и могут 
входить в парламент, но по квотам 
и при этом ограничены в принятии 
законов. «На сайтах этой организа-
ции есть враждебные высказывания 
об иудеях и христианах»,— говорит 
господин Орлов. Дискриминацию 
немусульман в программе организа-
ции увидела также Германия, запре-
тив в 2003 году «Хизб ут-Тахрир» как 
экстремистскую «за призывы к по-
литическому насилию и антисемит-
скую пропаганду в университетах». 
«Также говорят, что это мечтатели, но 
они действуют по всему миру, и если 
в России пока нет речи о том, что тут 
будет халифат, то есть страны, где 
они проповедуют это уже сейчас»,— 
указывает господин Орлов. Вместе 
с тем он подчеркивает, что никаких 
терактов «Хизб ут-Тахрир» пока не со-
вершала, и считать ее террористиче-
ской организацией нельзя, но нуж-
но обсуждать, является ли организа-
ция экстремистской.

Анастасия Курилова

Террористов проверят 
на права человека
Рабочая группа при омбудсмене  
изучит приговоры членам «Хизб ут-Тахрир»

Кузьминский районный суд от-
казал в удовлетворении иска по 
делу об изъятии органов родст-
венникам Павла Мардаря, по-
страдавшего в ДТП и скончав-
шегося в октябре 2017 года. 
Близкие господина Мардаря тре-
бовали 10,8 млн руб. в качестве 
компенсации морального вреда, 
так как врачи не уведомили их ни 
о готовящемся, ни о совершен-
ном изъятии органов. Адвокат за-
явителей сообщил, что обжалует 
решение суда, а также не исклю-
чил обращения в Европейский 
суд по правам человека (ЕСПЧ) 
после прохождения всех судеб-
ных инстанций в РФ.

В ноябре 2018 года мать, брат и су-
пруга Павла Мардаря обратились 
в суд с иском «о компенсации мо-
рального вреда в связи с тайным изъ-
ятием органов у трупа» (см. 

”
Ъ“ от 29 

января). Об изъятии сердца, печени, 
почки и фрагмента селезенки они 
узнали из акта исследования трупа. 
«Данный иск касается неуважения 
частной и семейной жизни истцов, 
а также жестокого обращения с ист-
цами,— говорится в документе.— 
Неуважение к частной и семейной 
жизни истцов и жестокое обраще-
ние выразилось в изъятии органов 
без оповещения близких родствен-
ников о планируемом изъятии, без 
выяснения их согласия, без извеще-
ния о состоявшемся изъятии орга-
нов, изъятии органов в нарушение 
их религиозных прав, а также в на-
рушении права собственности на 
органы».

Ответчиками по иску выступали 
городская клиническая больница 
им. Демихова, куда был доставлен 
господин Мардарь, ГКБ им. Ботки-
на, при которой функционирует Мо-
сковский координационный центр 
органного донорства, и Центр транс-
плантологии им. Шумакова. Два по-
следних медучреждения, как отме-
чают истцы, «не пытались получить 
согласие близких родственников 
Павла на изъятие его органов для 
трансплантации, а также не удосто-
верились, что согласие на изъятие 
органов Павла получено в соответ-
ствии с законодательством России 

и Европейской конвенции по пра-
вам человека». Общая сумма иско-
вых требований со всех медучрежде-
ний в пользу родственников состав-
ляет 10,8 млн руб.

Напомним, в России, согласно за-
кону «О трансплантации органов», 
действует презумпция согласия на 
изъятие органов и тканей. Изъятие 
не допускается, если «при жизни 
данное лицо либо его близкие род-
ственники заявили о своем несогла-
сии». В 2016 году суд разбирал дело 
о посмертной трансплантации орга-
нов у Алины Саблиной: ее мать, уз-
нав об изъятии органов у пострадав-
шей в ДТП девушки, обратилась в су-
ды, в том числе в Конституционный 
суд, потребовав признать неконсти-
туционными нормы Закона о транс-
плантологии. КС тогда отказал в при-
нятии жалобы к рассмотрению, от-
метив, что «презумпция согласия на 
изъятие органов имеет целью разви-
тие в стране донорства и трансплан-
тации и Конституции не нарушает».

Рассмотрение дела Павла Марда-
ря прошло в закрытом режиме, об 
этом попросили представители од-
ного из ответчиков — центра им. Шу-
макова, сославшись на ФЗ «Об осно-
вах охраны здоровья граждан в РФ», 
согласно которому сведения о факте 
обращения гражданина за оказани-
ем медпомощи, состоянии его здо-
ровья и диагнозе, а также иные све-
дения, полученные при его медоб-
следовании, составляют врачебную 
тайну. Как сообщили 

”
Ъ“ участники 

процесса, представители ГКБ им. Де-
михова в ходе заседания заявили, 
что «по закону врачи не обязаны ин-
формировать об изъятии органов». 
Суд постановил «в удовлетворении 
исковых требований в компенса-
ции морального вреда отказать»: «Ре-

шение может быть обжаловано в Мо-
сковском городском суде в течение 
30 дней со дня принятия».

Представитель истцов Антон 
Бурков, который представлял ра-
нее и интересы родственников 
Алины Саблиной, сообщил 

”
Ъ“, что 

родственники господина Марда-
ря намерены обжаловать решение 
суда, пройдя все стадии, «вплоть 
до Верховного суда», «будет жало-
ба и в КС». «Я надеюсь, что до апел-
ляции в Мосгорсуд появится поста-
новление ЕСПЧ, и тогда рассмотре-
ние в России может пойти по-дру-
гому»,— отметил господин Бурков. 
Он напомнил, что ЕСПЧ уже рассма-
тривал два похожих дела и «по ним 
были решения в пользу заявите-
лей». Так, ЕСПЧ в постановлении от 

13 января 2015 года по делу «Элбер-
те против Латвии» констатировал 
нарушение ст. 3 (запрещение пы-
ток) и ст. 8 (право на уважение част-
ной и семейной жизни) Конвен-
ции о защите прав человека: у зая-
вительницы не спросили, согласна 
ли она на изъятие для трансплан-
тации тканей ее мужа, скончавше-
гося в результате ДТП. Суд счел это 
жестоким обращением с женой по-
гибшего и нарушением ее права на 
частную жизнь. В постановлении 
по делу «Петрова против Латвии» от 
24 июня 2014 года ЕСПЧ также зая-
вил о нарушении ст. 8 конвенции, 
так как у заявительницы не спроси-
ли, согласна ли она на изъятие для 
трансплантации органов ее сына.

Валерия Мишина

Изъятые органы  
оставили без движения
Райсуд в Москве отказал в удовлетворении иска 
о посмертной трансплантации без уведомления близких

Российские социологи иссле-
довали корпус ректоров рос-
сийских вузов. Согласно полу-
ченным результатам, средний 
российский ректор — мужчина 
в возрасте около 60 лет, доктор 
наук, профессор, многие годы 
проработавший в вузе, активно 
сотрудничающий с властными 
структурами, член партии «Еди-
ная Россия». Доля женщин сре-
ди ректоров составляет меньше 
20%, больше всего в стране оста-
ется ректоров, назначенных при 
министре образования Андрее 
Фурсенко, а самый высокий до-
ход ректора в 2017 году в 370 раз 
превышал самый низкий.

Исследование в ноябре 2018 — 
январе 2019 года провел исследова-
тельский центр «Лаборатория Ольги 
Крыштановской». Социологи про-
анализировали биографии ректо-
ров государственных российских 
вузов на предмет динамики разви-
тия университета под их руководст-
вом, опыта работы, научного влия-
ния, включенности в работу инсти-
тутов власти и взаимодействия с биз-
несом. Авторы использовали только 
открытые источники, такие как сай-
ты университетов, министерств и ве-
домств, политических партий, сай-
ты «Декларатор» и «Диссернет». В ис-
следование вошли 274 ректора госу-
дарственных вузов, в том числе из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Томска, 
Казани, Воронежской, Самарской, 
Тюменской, Ростовской областей 
и Башкирии. Согласно полученным 
данным, средний возраст действую-
щих ректоров лучших российских 
вузов составляет 59,5 года. При этом 
самому молодому ректору 35 лет, са-
мому старшему 89 лет, а самая мно-
гочисленная группа в рейтинге — от 
56 до 65 лет. Доля руководителей до 
45 лет составляет всего 11,2%.

Средний стаж в должности для 
ректоров старше 66 лет составля-
ет, согласно исследованию, 15 лет. 

Ректоры 56–65 лет в среднем зани-
мают пост семь лет, руководители 
46–55 лет — около пяти, а ректоры 
до 45 — меньше трех лет. Больше 
всего в стране остается ректоров, 
назначенных при министре обра-
зования и науки Андрее Фурсенко 
(2004–2012).

Согласно подсчетам социоло-
гов, мужчины составляют 81,2% в об-
щем списке и занимают 88 позиций 
в списке ректоров 100 лучших вузов 
страны. Из 274 ректоров государст-
венных вузов всего 52 — женщины. 
В первой десятке лучших вузов рек-
торов-женщин нет. Средний стаж 
женщин-ректоров в должности со-
ставляет 2,2 года. Самое большое ко-
личество женщин из числа нынеш-
них ректоров заняли свои должно-
сти, когда Министерство образова-
ния и науки возглавляла Ольга Васи-
льева (2016–2018, с 2018 года возглав-
ляет Министерство просвещения).

В общем списке 61 ректор являет-
ся кандидатом наук и 214 — докто-
рами наук. Единственный ректор 
не имеет ученой степени (Ольга Фе-
дотова, глава санкт-петербургской 
Высшей школы народных искусств). 
При этом «самые успешные ректо-
ры — те, кто в бэкграунде имеет как 
научный, так и административный 
опыт», отмечают социологи.

Авторы работы также проанали-
зировали биографии ректоров на 
предмет работы в органах власти 
и участия в партийной деятельнос-
ти «Единой России». Выяснилось, 
в частности, что из действующих 
ректоров в администрации прези-
дента РФ работала только Елена Ка-
таева (ректор Московского государ-
ственного технологического уни-
верситета «Станкин»). При этом все 
ректоры, причастные к политиче-
ской деятельности (например, из-
бравшиеся в законодательные ор-
ганы регионального или федераль-
ного уровня), являются членами 
или сторонниками партии «Единая 

Россия» — такие занимают 47 пози-
ций в сотне ректоров лучших вузов 
страны. На 1 января 2019 года в выс-
ший совет «Единой России» входит 
восемь ректоров из общего списка 
в 274 человека. Еще 19 ректоров из 
списка становились доверенными 
лицами президента РФ Владимира 
Путина в 2012 году и 25 ректоров — 
в 2018 году.

Проанализировав официально 
задекларированные годовые дохо-
ды ректоров российских вузов, ис-
следователи выявили, что самый 
высокий доход ректора в 370 раз 
превышает самый низкий. Мини-
мальный годовой доход в 2017 году 
декларировала и. о. ректора Южно-
Уральского государственного гума-
нитарно-педагогического универ-
ситета Татьяна Чумаченко: он со-
ставил 670 243 руб. Максимальный 
доход в 248,3 млн руб. указал рек-
тор Санкт-Петербургского горного 
университета, научный руководи-
тель Владимира Путина Владимир 
Литвиненко. Средний же годовой 
доход ректоров за 2017 год состав-
ляет 6,8 млн руб. При этом средне-
годовой медианный доход ректо-
ров составил в 2017 году 3,9 млн 
руб. «Заметная разница между сред-
ним арифметическим и медиан-
ным доходом ректоров сигнализи-
рует о неравномерном распределе-
нии этой величины: доход более 
90% ректоров составляет до 10 млн 
руб.»,— отмечают авторы исследо-
вания. По их данным, большинство 
ректоров с высоким доходом сосре-
доточено в Москве (66,7%) и Санкт-
Петербурге (20%), и лишь четыре 
высокооплачиваемых ректора ра-
ботают в регионах (в Самаре, Но-
восибирске, Иркутске и Екатерин-
бурге). Среднегодовой доход жен-
щин-ректоров при этом состав-
ляет 5,5 млн, а самой состоятель-
ной из них является Елена Катаева 
(15,2 млн руб. в год).

Ксения Миронова

Ректоров выстроили в колонку
Социологи обнаружили 370-кратную разницу  
в доходах глав российских вузов

Олег Мардарь (слева) 
 узнал об изъятии органов 
у своего брата из судеб-
но-медицинского  
исследования трупа 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Представитель истцов Антон Бурков 
сообщил ”Ъ“, что родственники  
господина Мардаря намерены  
обжаловать решение суда, пройдя 
все стадии, «вплоть до Верховного  
суда», «будет жалоба и в КС»



Третья кашмировая война
Конфликт Индии и Пакистана грозит глобальным противостоянием

После подрыва террористом-смертни-
ком индийского конвоя в штате Джамму 
и Кашмир Индия и Пакистан оказались 
на грани военного конфликта. Индия воз-
ложила на Исламабад вину за теракт 
и требует его полной международной 
изоляции. Ситуация грозит усугубить 
противоречия между крупнейшими ми-
ровыми державами. США безоговороч-
но встали на сторону Дели и пообещали 
усилить давление на Пакистан. А парт-
неры Индии по БРИКС и ШОС — Россия 
и Китай — ограничились осуждением те-
ракта и от критики  Исламабада воздер-
жались. Эскалация в Кашмире ставит 
в непростое положение Москву, разви-
вающую «привилегированное стратеги-
ческое партнерство» с  Индией и при этом 
активизирующую военно-техничес кие 
связи с Пакистаном.

«Армия Мухаммеда»  
снова в бою
Силы безопасности Индии в ночь на по-
недельник уничтожили двух предполага-
емых организаторов нападения на воен-
ный конвой, которое в минувший четверг 
унесло жизни 45 военнослужащих и ста-
ло крупнейшим терактом в истории Каш-
мира. Одним из организаторов атаки на 
военную колонну стал боевик Абдула Ра-
шид Гази, входивший в руководство груп-
пировки «Джаиш-е-Мухаммад» («Армия Му-
хаммеда»), которая ранее взяла на себя от-
ветственность за теракт. В ходе спецопера-
ции по ликвидации террористической се-
ти в округе Пулвама погибли четверо поли-
цейских. «Джаиш-е-Мухаммад» — одна из 
нескольких действующих в Джамму и Каш-
мире группировок, которая борется за от-
деление штата от Индии и регулярно со-
вершает нападения с территории соседне-
го Пакистана.

В условиях продолжающейся эскала-
ции в Кашмире руководство Индии рас-
сматривает все сценарии ответных дейст-
вий против Исламабада, обвиняемого Де-
ли в покровительстве террористам. «Силам 
безопасности дана полная свобода. Сосед-
няя страна, которая находится в междуна-
родной изоляции, думает, что такие терро-
ристические атаки смогут дестабилизиро-
вать нашу страну, но их планам не сужде-
но сбыться,— заявил премьер Индии На-
рендра Моди.— Силы, стоящие за этим тер-
рористическим актом, будут обязательно 
наказаны».

Каким может быть ответ Индии на этот 
раз, не раскрывается. За более чем 70-лет-
нюю историю противостояния в Кашмире, 
начавшегося сразу после разделения Бри-
танской Индии на Индию и Пакистан, сто-
роны дважды вели из-за Кашмира полно-
масштабные войны — в 1947 и 1965 годах. 
Еще одной мини-войной стал кровопро-
литный конфликт 1999 года в округе Кар-
гил (штат Джамму и Кашмир).

После Каргила еще несколько крупных 
терактов на индийской территории (вклю-
чая не только нападения в Кашмире, но 
и атаку на индийский парламент в 2001 го-
ду и серию терактов в Мумбае 2008 года) не-
изменно вызывали резкое обострение ин-
до-пакистанских отношений. При этом ин-
дийская армия регулярно осуществляла то-
чечные атаки на лагеря боевиков на паки-
станской территории, находящиеся за так 
называемой линией контроля, оставшейся 
со времен войны 1947 года и проходящей 
во многих труднодоступных местах весьма 
условно, без признаков границы.

Несмотря на попытки пакистанско-
го руководства отмежеваться от терак-
та в Джамму и Кашмире и призывы к ин-
дийскому руководству «не делать поспеш-
ных выводов», Дели уже нанес удар по па-
кистанскому экспорту в Индию, введя та-
моженную пошлину в размере 200% на все 
ввозимые из соседней страны товары. Как 
сообщил министр финансов Арун Джайт-
ли, Индия лишила Пакистан режима наи-
большего благоприятствования, который 

был предоставлен Исламабаду еще в 1996 
году в соответствии с правилами ВТО и со-
хранялся до последнего времени, несмо-
тря на конфликт в Каргиле и теракты по-
следних десятилетий. Кроме того, индий-
ский министр пообещал: Дели предпри-
мет все необходимые шаги, чтобы добить-
ся «полной изоляции» Пакистана.

Между США, Россией,  
Китаем, Ираном  
и Саудовской Аравией
В Дели четко дали понять: кризис становит-
ся моментом истины в отношениях с веду-
щими мировыми державами. Их реакция 
на теракт в Джамму и Кашмире станет по-
казателем того, насколько они близки к Ин-
дии и готовы поддержать ее в новом проти-
востоянии с Исламабадом.

Пока наиболее решительно на сторону 
Дели встали США, безоговорочно согласив-
шиеся с индийской версией о том, что от-
ветственность за нападение несет паки-
станское государство. «Мы проявляем со-
лидарность с Индией в ее борьбе с терро-
ризмом. Пакистан не должен предостав-
лять убежища террористам, что угрожает 
международной безопасности»,— преду-
предил госсекретарь США Майкл Помпео. 
Советник президента Дональда Трампа по 
национальной безопасности Джон Болтон, 
позвонивший своему индийскому коллеге 
Аджиту Довалу, договорился с ним об акти-
визации американо-индийского сотрудни-
чества в области безопасности для борьбы 
с вооруженными группировками, исполь-
зующими территорию Пакистана как плац-
дарм. «Два советника пообещали прово-
дить совместную работу, чтобы обеспечить 
прекращение безопасного нахождения 
в Пакистане 

”
Джаиш-е-Мухаммад“ и терро-

ристических группировок, выбравших ми-
шенью Индию, США и другие регионы»,— 
говорится в сообщении МИД Индии. Сооб-
щается, что в ходе разговора Джон Болтон 
«поддержал право Индии на самооборону 
перед лицом межгосударственного терро-

ризма». Кроме того, в ходе беседы стороны 
согласились «привлечь Пакистан к ответу 
за невыполнение резолюций ООН».

Незамедлительное осуждение теракта 
в Джамму и Кашмире и солидарность с на-
родом Индии выразили также Россия и Ки-
тай — партнеры Индии по БРИКС и ШОС. 
«Решительно осуждаем это жестокое пре-
ступление. Его исполнители и заказчики, 
несомненно, должны понести заслужен-
ное наказание»,— говорится в телеграм-
ме президента РФ Владимира Путина ру-
ководству Индии.

«Хотел бы подтвердить готовность 
к дальнейшему наращиванию антитерро-
ристического взаимодействия с индийски-
ми партнерами»,— подчеркнул Владимир 
Путин. «Неизменную поддержку со сторо-
ны России правительству дружественной 
Индии в решительной борьбе с террориз-
мом» выразил и МИД РФ. В свою очередь, 
официальный представитель МИД КНР Гэн 
Шуан, резко осудив теракт, призвал Индию 
и Пакистан объединить усилия для проти-
востояния терроризму.

Хотя Россия и Китай, так же как и США, 
осудили теракт в Кашмире, принципиаль-
ным отличием их заявлений стало отсутст-
вие какого-либо упоминания о Пакистане 
и его возможной роли в поддержке терро-
ризма, которая у Дели и Вашингтона не вы-
зывает сомнения. Такая позиция Москвы 
и Пекина обусловлена их национальными 
интересами и собственным видением си-
туации в регионе. Отношения России и Ин-
дии имеют официальный статус «привиле-
гированного стратегического партнерст-
ва», но это не мешает Москве развивать во-
енно-технические связи с Пакистаном. Эти 
связи находятся на подъеме после визита 
в Исламабад министра обороны РФ Сергея 
Шойгу в ноябре 2014 года, по итогам кото-
рого были подписаны рамочные соглаше-
ния в области ВТС.

Между тем в условиях призывов Де-
ли добиться полной международной изо-
ляции Пакистана дальнейшее развитие 
российско-пакистанского сотрудничест-
ва, в том числе в военной области, вклю-
чая проведение совместных учений, мо-
жет быть чревато серьезными издержка-
ми в отношениях с Индией и ее дальней-
шим сближением с США.

Что касается Китая, то для него Пакис-
тан и вовсе является ведущим партнером 
в Азии и противовесом индийскому вли-
янию. Напомним, что выразивший соли-
дарность с Индией Пекин при этом эф-
фективно блокирует все попытки Индии 
включить лидера «Джаиш-е-Мухаммад» Ма-
суда Азхара в список международных тер-
рористов, на которых распространяются 
санкции ООН.

К Индии и США, обвиняющим Пакис-
тан в покровительстве международным 
террористам, неожиданно присоединил-
ся Иран. В минувшее воскресенье в МИД 
Ирана был вызван посол Пакистана, кото-
рому был выражен решительный протест 
в связи с нападением на Корпус стражей 
исламской революции (КСИР), совершен-
ным 13 февраля. Жертвами атаки в пригра-
ничной с Пакистаном иранской провин-
ции Систан и Белуджистан стали 27 воен-
нослужащих КСИР. Ответственность за на-
падение взяла на себя радикальная сун-
нитская группировка «Джейш аль-Адль», 
базирующаяся на территории Пакистана 
и объявившая своей целью борьбу с шиит-
ским руководством Ирана.

Между тем уже вчера стало ясно, что 
призыв Индии добиться полной изоля-
ции Пакистана не будет реализован. Под-
держку Исламабаду оказала Саудовская 
Аравия — главный региональный сопер-
ник Ирана и ключевой союзник США на 
Ближнем Востоке. По итогам визита в Ис-
ламабад наследного принца Саудовской 
Аравии Мухаммеда бен Сальмана подпи-
сано восемь соглашений, предусматрива-
ющих инвестиции в пакистанскую эконо-
мику в размере $20 млрд. «Для Пакистана 
это великий день. Саудовская Аравия всег-
да приходила на помощь Пакистану, ког-
да он в ней нуждался»,— заявил премь-
ер Пакистана Имран Хан. В свою очередь, 
саудовский наследный принц, отправля-
ющийся из Пакистана с визитами в Дели 
и Пекин, предложил выступить посредни-
ком между враждующими сторонами. «На-
ша задача — попытаться добиться деэска-
лации между двумя странами и найти спо-
соб урегулировать разногласия мирным 
путем»,— заявил глава МИД Саудовской 
Аравии Адель аль-Джубейр.

Сергей Строкань

Теракт в Кашмире вызвал взрыв 
негодования в Индии (на фото: 
демонстранты жгут изображения 
премьер-министра Пакистана 
Имрана Хана)  
ФОТО REUTERS

Заклеймили Азовом

В большинстве делегаций это назвали 
«рабочим завтраком», но в МИД Украины 
предпочли обозначить встречу как засе-
дание в формате «Друзья Украины в ЕС + 
Украина». На то, что в будущем Киев ждут 
еще более заманчивые перспективы, го-
сподин Климкин намекнул, выложив вче-
ра в соцсетях фото из кафетерия в здании 
Европейского совета. В комментарии к фо-
тографии сообщалось, что кофе там про-
давали за €1, но членам пресс-клуба Брюс-
сель—Люксембург наливали бесплатно. 
«Только собрался искать в кармане €1, как 
мне сказали, что в пресс-клубе мы уже 
полноценные члены. И лучшее еще впе-
реди!» — пошутил министр, сопроводив 
фото хештегом #UkraineisEurope («Украи-
на — это Европа»).

И Павел Климкин, и Федерика Могери-
ни вчера говорили об ответственности Рос-
сии за эскалацию ситуации в Азовском мо-
ре. Напомним, 25 ноября прошлого года 
у берегов Крыма российские пограничные 
корабли преградили путь двум катерам 
и буксиру ВМС Украины. По мнению Мо-
сквы, инцидент произошел в российских 
территориальных водах и украинские ко-
рабли незаконно пересекли границу РФ. 

По мнению Киева, во-первых, это не рос-
сийские воды, а во-вторых, украинские су-
да в любом случае имели право на проход. 
В итоге российская сторона задержала три 
судна и находившихся на них моряков, ко-
торые до сих пор остаются под стражей.

В Евросоюзе неоднократно призывали 
Москву и Киев договориться, а удержание 
моряков считают незаконным. Поэтому ев-
ропейские страны занялись разработкой 
новых санкций в отношении РФ. Отвечая 
вчера перед началом заседания на вопрос 

”
Ъ“, глава МИД Словакии Мирослав Лайчак 

пояснил: «Новые санкции ЕС по Керчи — 
это включение в черный список несколь-
ких человек. У меня нет оснований думать, 
что решение о введении санкций не будет 
принято». Глава МИДа председательствую-
щей в ЕС Румынии Теодор Мелешкану про-
комментировал этот вопрос 

”
Ъ“ чуть более 

осторожно, заявив о необходимости обсу-
ждения темы министрами для «выработки 
общего подхода».

Впрочем, вопрос дополнительных ог-
раничительных мер явно больше волно-
вал российских и украинских журнали-
стов, а не глав МИДов. Никто из них пер-
вый о предстоящем расширении санкций 
вчера утром не заговаривал. Высокопостав-
ленный источник в одной из делегаций за-

явил 
”
Ъ“, что и на самом заседании россий-

ский вопрос не обсуждали. Причина этого 
стала ясна из выступления Федерики Моге-
рини на итоговой пресс-конференции: те-
ма санкций не вызывает споров, а консен-
сус по вопросу введения новых мер про-
тив российских физических лиц за инци-
дент в районе Керченского пролива дав-
но сложился. По словам госпожи Могери-
ни, «юридическая подготовка» новых санк-
ций завершится в ближайшие дни. Что же 
касается перспектив их отмены, то усло-
вия для такого шага, как заявила глава ев-
ропейской дипломатии, остаются неиз-
менными — это «уважение международно-
го права, суверенитета и территориальной 
целостности Украины, а также реализация 
минских соглашений» по урегулированию 
ситуации в Донбассе.

Кто именно попадет в обновленный чер-
ный список, Федерика Могерини вчера не 
рассказала. Ранее агентство Bloomberg со 
ссылкой на источники сообщило: в список 
будут внесены восемь россиян, им запретят 
въезд в ЕС, а их счета и имущество в стра-
нах Евросоюза, если таковые имеются, бу-
дут заморожены.

Официальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова в интервью телеканалу 
«Россия 1» заранее дала понять, что расши-

рение санкций в Москве трагедией не счи-
тают. «Санкционную политику Евросоюза, 
или США, или стран альянса (НАТО.— 

”
Ъ“) 

обсуждать бесполезно. Это вещи, с одной 
стороны, системные с точки зрения курса 
на сдерживание России, с другой стороны, 
абсолютно не имеющие под собой основа-
ния, потому что придумываются поводы из 
ничего,— заявила она и резюмировала: — 
Серьезно обсуждать эти вопросы — об этом 
уже говорило российское руководство не-
однократно — просто невозможно».

Реакция политиков была столь же ожи-
даемой. Депутат Госдумы от Крыма Руслан 
Бальбек заявил «РИА Новости», что нару-
шившие российские границы украинские 
моряки «останутся сидеть в камере, каки-
ми бы слезами ни заливался Киев или офи-
циальный Брюссель». А сенатор от Крыма 
Сергей Цеков в комментарии тому же ин-
формагентству назвал решение Евросоюза 
свидетельством «поддержки кандидатуры 
Петра Порошенко на предстоящих прези-
дентских выборах на Украине, а также его 
антироссийской политики» и добавил, что 
«этим решением Евросоюз практически 
подталкивает Украину к новым антирос-
сийским провокациям».

Галина Дудина, Брюссель; 
Павел Тарасенко
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Михаил 
Коростиков,
обозреватель

Трансатлантическое 
недоумение

«Я хотел бы передать приветствие 
от 45-го президента США Дональда 
Трампа»,— обратился к участникам 
Мюнхенской конференции вице-
президент США Майкл Пенс и сде-
лал рассчитанную на аплодисмен-
ты паузу. Но столкнулся с гробовым 
молчанием аудитории. Примерно 
так же несколькими днями ранее, на 
министерской конференции в Вар-
шаве, собравшиеся встретили при-
зыв Майкла Пенса к европейцам 
выйти из «иранской сделки». Упомя-
нутое мероприятие задумывалось 
как учредительная конференция 
«всемирного антииранского фрон-
та», но ни одна из крупных европей-
ских стран, кроме Великобритании, 
своего министра на нее не прислала.

Варшавская и Мюнхенская кон-
ференции ярко высветили раскол 
между Вашингтоном и европейски-
ми столицами. Евросоюз пугает аг-
рессивность и непредсказуемость 
американской внешней политики, 
а главное, отсутствие в ней реаль-
ного желания решить какие-то про-
блемы. Дональд Трамп требует сра-
зу всего и от всех: от иранцев — ра-
дикально изменить внутренний 
и внешний курс, от китайцев — от-
казаться от десятилетиями выстра-

данной промышленной политики, 
от Европы — прекратить продавать 
в США конкурентоспособные това-
ры и признать американского став-
ленника президентом Венесуэлы.

Многие из этих требований уни-
зительны и, скорее всего, заведомо 
не рассчитаны на то, что их кто-то бу-
дет выполнять. Китай не откажется от 
стремления потеснить США на рын-
ке высокотехнологичной продук-
ции. Иран не выведет войска из Си-
рии, КНДР не уничтожит ядерные бо-
еголовки, а Россия — ракеты 9М729. 
Требовать это от них — заранее про-
граммировать долгосрочную кон-
фронтацию. Но на это, судя по все-
му, и расчет, поскольку конфронта-
ция решает сразу три задачи: обеспе-
чивает заказами американский ВПК, 
перенаправляет товарные потоки 
в пользу дружественных США стран 
и повышает спрос на услуги Вашинг-
тона по защите своих клиентов.

Евросоюз долгое время критико-
вали за идеалистическую позицию 
по многим внешнеполитическим 
вопросам, но в данном случае он 
оказался оплотом реализма. Да, го-
ворят в Брюсселе, предположим, что 
Россия нарушает Договор о ракетах 
средней и меньшей дальности, но 
выход из него — гарантированный 
путь к усугублению противостоя-
ния. Да, иранская сделка неидеаль-
на, но она открывает дорогу для раз-
вития экономики Ирана и отклады-
вает его ядерную программу мини-
мум на 15 лет. При этом, как знать, не 
позволят ли вовлеченность в миро-
вую торговлю и рост уровня жизни 
населения сделать Иран более демо-
кратичным и миролюбивым?

Майкл Пенс привез в Европу свой-
ственное нынешней администра-
ции США манихейское отношение 
к проблемам, предполагающее не-
возможную в реальной мировой по-
литике «окончательную победу до-
бра над злом». Европейцы же высту-
пают в роли прагматиков, понима-
ющих, что в краткосрочной и даже 
в среднесрочной перспективе поли-
тика США сделает их куда более уяз-
вимыми. Вдобавок Вашингтон, при-
зывая ЕС присоединиться к его жест-
кому курсу, вводит против европей-
ских производителей тарифы, что де-
лает ситуацию совсем уж абсурдной. 
К фатальному разладу в америка-
но-европейских отношениях это не 
приведет: слишком сильна надежда 
на то, что после Дональда Трампа все 
будет по-старому, но, скорее всего, 
поможет ЕС наконец-то прийти к по-
ниманию своих интересов и выра-
ботке собственной стратегии.

Многие из этих тре-
бований унизительны 
и, скорее всего, заве-
домо не рассчитаны 
на то, что их кто-то 
будет выполнять 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21281,85 (+381,22)
РТС 1177,04 (–0,46)
FTSE 100 7219,47 (–17,21)

DAX 30* 11299,2 (–0,6)
DJIA* 25883,25 (+443,86)
NASDAQ Composite* 7472,41 (+45,46)

*На 20:15.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.02.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.02.19
Австралийский доллар 47,3467
Английский фунт 85,4255
Белорусский рубль** 30,6884
Датская крона* 10,0307

Доллар США 66,2470
Евро 74,9055
Индийская рупия*** 92,7355
Казахский тенге*** 17,5801

Канадский доллар 50,0620
Китайский юань* 97,8899
Норвежская крона* 76,7529
СДР 91,8561

Сингапурский доллар 48,8403
Новая турецкая лира 12,4646
Украинская гривна* 24,3779
Шведская крона* 71,4562

Швейцарский франк 65,9634
Японская иена*** 59,8951
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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7 марта истекает срок очередной от-
срочки, которую группе ГАЗ Олега 
Дерипаски дал Минфин США. ГАЗ ве-
дет переговоры о снятии санкций, 
чего уже удалось добиться другим ак-
тивам Олега Дерипаски — «Русалу» 
и En+. Какая бы схема ни была вы-
брана, господину Дерипаске нужно 
будет передать кому-то контрольный 
пакет ГАЗа. Курирующий промыш-
ленность вице-премьер Дмитрий Ко-
зак сообщал, что обсуждается вхо-
ждение государства или других ин-
весторов, среди них назывался Volk-
swagen (VW). Правда, мои собесед-
ники говорили, что немцы пойдут 
на это только после снятия санкций.

Схема взаимодействия между 
концернами очень похожа на сцена-
рий КамАЗа и Daimler — у Daimler 
15% в КамАЗе, а также у концернов 

совместный специнвестконтракт 
(СПИК) по грузовикам. На рынке си-
туацию объясняют просто: для полу-
чения лояльности Минпромторга 
автоконцернам лучше иметь местно-
го партнера. Например, заводу Hyun-
dai, не имеющему такого партнера, 
удалось подписать СПИК только 
со второго раза, и то после длитель-
ных обсуждений и многочисленных 
обращений к вице-премьеру. В отли-
чие от Daimler, который еще летом 
приостановил сборку автомобилей 
на мощностях группы из-за санк-
ций, VW продолжает сотрудниче-
ство с ГАЗом. Кроме того, при обсу-
ждении СПИК ГАЗа заявлялись пла-
ны по инвестициям VW в совмест-
ные продукты — грузовики и легкие 
коммерческие автомобили. И эти 
планы вошли в подписанный кон-
тракт группы ГАЗ, который зарабо-
тает при условии снятия санкций, 
срок старта был с оптимизмом уста-
новлен на 2019–2020 годы.

Но затянувшаяся уже почти 
на год история с санкциями против 
группы ГАЗ явно спутала VW кар-
ты. Ряд моих источников на рын-
ке считают, что VW, заявляя планы 
по участию в СПИК группы ГАЗ и ин-
вестициям в производство на базе 
их площадки, пытался таким обра-
зом «откупиться» от требований 
Минпромторга по своему инвест-
контракту на легковые автомоби-
ли. Его VW, как и остальные концер-
ны, должен неизбежно подписать 
до лета, иначе потеряет большую 
часть господдержки. В концерне от-
кровенно не готовы идти на уступ-
ки министерству и выполнять его 
традиционное требование по лока-
лизации коробок передач, считая 
это экономически нецелесообраз-
ным. Но, поскольку сотрудничество 
VW с ГАЗом, по сути, заморожено из-
за санкций, такая разменная монета 
с поддержкой отечественного кон-
церна не сработала и едва ли срабо-
тает до лета.

Но даже в таких условиях немец-
кий концерн, инвестировавший 
в площадку ГАЗа более €200 млн, 
явно не готов просто уйти. В кулу-
арных беседах чиновники прави-
тельства признавали, что группа ГАЗ 
не имеет таких глобальных связей, 
как En+ и «Русал», а потому решение 
вопроса до последнего не было в при-
оритете для Минфина США. Но те-
перь ситуация должна измениться.

правила  
игры

Volkswagen, инвести-
ровавший в площадку 
ГАЗа более €200 млн, 
даже после затянувше-
гося ожидания снятия 
санкций с российского 
концерна явно не готов 
бросить партнера

в автопроме санкционирует 
корреспондент отдела бизнеса

Ольга Никитина

Регулятор не сдает кредиторов
ЦБ хочет контролировать взыскание долгов финансовыми организациями

ЦБ не поддержал идею Минюста 
 привлекать банки к ответственности 
за  нарушения при взыскании просро-
ченных долгов наравне с коллектора-
ми. По мнению ЦБ, у него есть все пол-
номочия для контроля за кредитны-
ми организациями в этой сфере. Отсле-
дить их применение невозможно, одна-
ко регулятор хочет надзирать и за взы-
сканием долгов остальными креди-
торами. Юристы считают, что ЦБ пы-
тается вывести своих поднадзорных, 
на которых граждане жалуются чаще, 
чем на коллекторов, из зоны действия 
жесткого профильного закона, допол-
нительно снижая прозрачность систе-
мы контроля за взысканиями.

Как стало известно 
”
Ъ“, ЦБ не полностью 

поддержал проект закона, который разрабо-
тал Минюст для совершенствования адми-
нистративной ответственности в области 
защиты прав физлиц при взыскании банка-
ми просроченной задолженности. В мини-
стерстве предлагали убрать из КоАП спор-
ную формулировку «за исключением кре-
дитных организаций».

В Минюсте указывают, что данное исклю-
чение привело к формированию противо-
речивой судебной практики. Зачастую суды 

отказывают в привлечении банков к адми-
нистративной ответственности, посколь-
ку считают, что кредитные организации 
не являлись субъектами административно-
го правонарушения. По данным Федераль-
ной службы судебных приставов (ФССП), 
за 2018 год сотрудники службы возбуди-
ли в отношении кредитных организаций 
45 дел об административных правонаруше-
ниях, допущенных при взыскании задол-
женности. По десяти делам судами назна-
чены штрафы на общую сумму 260 тыс. руб. 
При этом в прошлом году количество при-
нятых службой обращений граждан о на-
рушениях при взыскании долгов в отноше-
нии кредиторов почти в два раза превыша-
ет количество обращений в отношении кол-
лекторов — 12,7 тыс. против 7,08 тыс. штук 
соответственно.

Также законопроект предусматривал пе-
редачу полномочий по привлечению бан-
ков к ответственности за нарушения при 
взыскании долгов ЦБ и уравнивание разме-
ра штрафов для них и коллекторов. Сейчас 
банки и микрокредиторов наравне с кол-
лекторами штрафует ФССП, однако штра-
фы для кредиторов в 2,5 раза ниже, чем для 
профессиональных взыскателей (от 50 тыс. 
до 500 тыс. руб.).

В ЦБ подтвердили, что не поддержа-
ли проект в части распространения КоАП 
на кредитные организации, поскольку «пра-
во применения регулятором мер воздейст-
вия к кредитным организациям, нарушаю-
щим законодательство РФ, в том числе по-
ложения №230-ФЗ, уже содержится в законе 

”
О Центральном банке“». При этом в ЦБ от-

казались предоставить данные о количестве 
банков, к которым за время действия 230-ФЗ 
были применены меры за его нарушение, 
поскольку эти сведения «не относятся к пу-
бличной информации».

В то же время ЦБ считает целесообразным 
закрепить за собой применение мер адми-
нистративного воздействия за нарушения 
порядка взыскания поднадзорными некре-
дитными финансовыми организациями, 
исключив микрофинансовые организации, 
кредитные кооперативы и ломбарды из по-
ложений ст. 14.57 КоАП. «Поскольку процес-
сы выдачи кредита (займа) и возврата прос-
роченной задолженности неразрывно свя-
заны с фигурой кредитора (за исключени-
ем случаев привлечения профессиональ-
ного взыскателя), представляется правиль-
ным сосредоточить надзор за осуществлени-
ем данных процессов в рамках одного орга-
на — Банка России»,— отметили там. В Ми-

нюсте на запрос 
”
Ъ“ ответили, что «работа 

над вышеназванным законопроектом не за-
вершена, в связи с этим комментирование 
его содержания преждевременно».

По мнению юристов, ЦБ пытается выве-
сти своих поднадзорных из зоны ответст-
венности 230-ФЗ. «Сейчас процедура рабо-
ты с жалобами граждан довольно понятна: 
ФССП рассматривает обращение, составля-
ет протокол, суд рассматривает каждую ситу-
ацию и принимает решение о привлечении 
к ответственности,— отмечает руководи-
тель департамента контроля качества НЮС 

”
Амулекс“ Нурида Ибрагимова.— Вопрос, 

как будет ЦБ проверять обращения граждан, 
остается открытым». При этом, по словам 
главы «Юридического бюро №1» Юлии Ком-
баровой, в случае предоставления ЦБ ука-
занных полномочий получить информа-
цию о том, какой кредитор и как был нака-
зан и наказан ли вообще за нарушение 230-
ФЗ, будет невозможно, ведь ЦБ не раскры-
вает меры надзорного реагирования. Меж-
ду тем, подчеркивают эксперты, пока регу-
ляторы спорят, копится судебная практика, 
и не исключено, что вопрос о мерах наказа-
ния кредиторов за нарушение 230-ФЗ быст-
рее решится на уровне Верховного суда.

Светлана Самусева

Исполнители ушли на задание
Онлайн-сервисы мелких поручений заметили активность заказчиков

Число онлайн-заказов мелких услуг, 
выполняемых частными лицами, про-
должает расти в рунете двузначными 
темпами. Сервис Profi.ru за 2018 год на-
растил число заказов на 71%, а онлайн-
платформа YouDo отчиталась о росте 
на 51% по итогам четвертого квартала. 
Объем этого рынка, по оценке экспер-
тов, по итогам года мог приблизиться 
к 30 млрд руб.

Онлайн-платформы для самозанятых за-
фиксировали рост количества поручений 
в 2018 году, сообщили опрошенные 

”
Ъ“ 

сервисы. У Profi.ru число заказов выросло 
на 71% и составило 2,7 млн, сообщил 

”
Ъ“ со-

основатель и гендиректор Profi.ru Егор Руди. 
Стоимость всех заказов компания оценива-
ет в 25 млрд руб. Количество заданий, раз-
мещенных на YouDo, в четвертом квартале 
2018 года выросло на 51% к аналогичному пе-
риоду 2017-го, говорят в компании. Выручка 
YouDo по итогам всего года выросла на 80%, 
стоимость заказов составила 8,7 млрд руб.

Одной из причин роста числа заказов 
YouDo называет партнерство с МГТС. Ма-
теринская для МГТС компания МТС в сен-
тябре приобрела 13,7% в YouDo за $12 млн, 
после чего МГТС с ноября перестала само-
стоятельно развивать свой сервис бытовых 
услуг, который работал с 2016 года. «МГТС 
закрыла сервис 

”
Домашний оператор“, 

и теперь все заказы оттуда поступают к нам, 
и их выполняют исполнители YouDo. Поэ-
тому, конечно, количество заказов увели-
чилось»,— уточнил представитель сервиса.

Темпы роста числа пользователей YouDo 
снижаются, следует из данных компании. 
В начале 2019 года их число достигло 6 млн, 
в первом квартале 2018-го составляло 5 млн 
человек, а в начале 2017-го — 2,5 млн. Таким 
образом, темп роста за прошлый год соста-
вил 20%, тогда как в 2017 году достигал 100%.

Ранее бывший акционер сервиса Avi-
to шведская инвесткомпания Vostok New 
Ventures в отчете по итогам третьего квар-
тала называла Avito крупнейшим игро-

ком на рынке заказа услуг с долей 63%. 
Доля Profi.ru оценивалась в 6% рынка 
услуг, «Юлы» — 4%, «Из рук в руки» — 3%, 
«Моя реклама» — 2%, YouDo и маркетплей-
са Tiu.ru — по 1%. В отчете Avito и Data In-
sight за 2017 год приводились другие оцен-
ки: по их данным, среди интернет-площа-
док, где исполнители публикуют предложе-
ния своих услуг, на долю Avito приходится 
17,5% выручки, на «ВКонтакте» — 13,8%, «Ре-
монтник.ру» — 10%, а доля YouDo составля-
ет менее 4%. Весь объем рынка услуг в 2017 
году компании оценили в 5,5 трлн руб., 
или 2,4 млрд заказов. В эту оценку входят 
не только мелкие поручения, но и такие 
крупные сегменты, как строительство и не-
движимость, уточняет старший аналитик 
Data Insight Елизавета Хоботина. Данных 
за 2018 год пока нет.

Темпы роста бизнеса YouDo в целом по-
зитивны, а замедление роста аудитории 
связано с эффектом высокой базы, отмеча-
ет гендиректор «Infoline-Аналитики» Миха-

ил Бурмистров. YouDo «крупнее своих ос-
новных конкурентов, которые росли бы-
стрее, однако имеют меньшее количест-
во заказов и показатели оборота», счита-
ет он. Инвестиции со стороны МТС позво-
лили YouDo активизировать географиче-
скую экспансию, расширить спектр услуг, 
запустить федеральную телевизионную ре-
кламную кампанию и профинансировать 
работы по автоматизации бизнес-процес-
сов, перечисляет господин Бурмистров. 
По итогам 2018 года выручка YouDo могла 
составить до 1,5 млрд руб., оценивает он.

В целом проекты, предлагающие по-
мощь в подборе частных специалистов, рас-
тут «чрезвычайно быстрыми темпами», так 
как система оценок позволяет значительно 
снизить риски при выборе исполнителя, 
полагает Михаил Бурмистров. По его оцен-
ке, рынок сервисов для исполнения мел-
ких поручений в 2018 году вырос на 10%, 
его объем приблизился к 30 млрд руб.

Кристина Жукова

Росприроднадзор предлагает вдвое по-
высить штрафы за экологические нару-
шения для крупных предприятий, а для 
объектов высокого риска — на  порядок. 
Ведомство констатирует, что нынешние 
размеры штрафов не имеют «никакой 
стимулирующей» функции для круп-
ных компаний.  Собеседники «Ъ» соглас-
ны, что сейчас даже большие компании 
платят всего несколько миллионов ру-
блей штрафов в год, что несопоставимо 
с их выручкой.

Как стало известно 
”
Ъ“, назначенная два 

месяца назад глава Росприроднадзора Свет-
лана Радионова написала письмо минист-
ру природных ресурсов Дмитрию Кобылки-
ну, в котором предложила повысить штра-
фы для крупных предприятий за несоблю-
дение экологических требований. Сейчас 
штрафы за нарушения при строительстве, 
при обращении с отходами и опасными ве-
ществами, за порчу земель составляют 20–
250 тыс. руб. Такие штрафы «являются несу-
щественными» и «не имеют никакой стиму-
лирующей функции» для крупных горнодо-
бывающих, нефтяных, химических компа-
ний, которым в основном принадлежат про-
веряемые Росприроднадзором объекты пер-
вого класса опасности, пишет госпожа Ради-
онова. Фактически единственным действен-
ным средством является приостановка ра-
боты предприятия на 90 суток по решению 
суда, но ее сложно добиться, отмечает глава 
Росприроднадзора.

Поэтому Светлана Радионова предлага-
ет повысить штрафы для юрлиц вдвое, а для 
объектов чрезвычайно высокого и высоко-
го риска (таких всего в России 256 штук) — 
на порядок. В частности, предлагается повы-
сить штрафы за нарушения по рекультива-
ции земель при разработке месторождений 

полезных ископаемых с нынешних 0,4–
0,7 млн руб. до 0,7–1,4 млн руб., а для объек-
тов высокого риска — до 2–3 млн руб. Пла-
ту за выброс вредных веществ в атмосферу 
предлагается поднять со 180–250 тыс. руб. 
до 250–500 тыс. руб., а для объектов высоко-
го риска — до 1,5–2 млн руб.

В Росприроднадзоре не стали опровер-
гать отправку письма, но отказались уточ-
нить суммы собранных за последние годы 

штрафов. По мнению источников 
”
Ъ“, об-

щая сумма по всем отраслям не достигает 
и 1 млрд руб. в год.

В большинстве опрошенных 
”
Ъ“ круп-

ных компаний нефтегазовой, химической 
и металлургической отраслей не стали ком-
ментировать ситуацию. Источники 

”
Ъ“ в не-

скольких из них поясняют, что сейчас штра-
фы составляют «максимум несколько мил-
лионов рублей в год». Источники 

”
Ъ“ на рын-

ке отмечают, что правительство вполне мо-
жет поддержать инициативу Росприроднад-
зора на фоне повышения значимости борь-
бы за экологию. Они опасаются, что для ком-
паний повышенные штрафы могут стать 
проблемой, если Росприроднадзор не по-
меняет подход к их наложению. Зачастую, 
говорят собеседники 

”
Ъ“, у компаний нет 

разумных способов избежать нарушений, 
так что решаться экологические проблемы 
в России должны комплексно, а не превра-
щаться только в сбор штрафов с крупных 
производителей.

«Государство имеет право увеличить 
штрафы, но бизнес должен рассчитывать 
на то, что методики расчета оценки нанесен-
ного ущерба станут более вменяемыми и по-

нятными для природопользователей»,— го-
ворит заместитель гендиректора «Уралхи-
ма» Ринат Гизатулин. Также в компании над-
еются, что Росприроднадзор предусмотрит 
меры профилактики, и будет введено пред-
варительное предупреждение о нарушении 
с возможностью для компании устранить 
его. Помимо этого, отмечает господин Ги-
затулин, нужно сделать так, чтобы штрафы 
не дублировали другие санкции.

«Неправильно, когда все платят одина-
ковые штрафы. Существующая классифи-
кация объектов устарела, и в области эколо-
гического надзора нужна определенная ре-
форма»,— считает ответственный секретарь 
комитета «Деловой России» по регулирова-
нию контрольно-надзорной деятельнос-
ти Илья Борзик. При этом он согласен, что 
предложение Росприроднадзора по увели-
чению штрафов целесообразно.

Директор по программам Greenpeace 
в России Иван Блоков называет предложения 
Росприроднадзора «очень разумными», отме-
чая, что экологическая организация сама вы-
ступала около четырех лет назад с подобными 
инициативами. «Если они будут приняты, это 
даст хоть какой-то действующий инструмент 
в области экологического надзора. Но о дейст-
венности новых мер можно судить спустя год-
полтора»,— говорит эксперт. По его словам, 
«главное, чтобы новую систему штрафов пра-
вильно применяли». К тому же, кроме штра-
фов нужна, как минимум, правопримени-
тельная практика, увеличение количества ин-
спекторов Росприроднадзора, которые следят 
за выполнением экологических норм, а так-
же повышение их зарплат. Помимо этого тре-
буются стимулирующие меры и экономиче-
ские рычаги, чтобы компании были заинте-
ресованы в сохранении окружающей среды.

Ольга Мордюшенко

Объекты высокого взыска
Росприроднадзор хочет повысить экологические штрафы для крупного бизнеса
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Решение вопроса кибербезопас
ности небольших банков сдви
нулось с мертвой точки. Банки 
с базовой лицензией обсудили 
проблему непосредственно с гла
вой ЦБ Эльвирой Набиуллиной. 
Сами защитить себя от киберуг
роз небольшие банки не могут, 
а услуги ключевых игроков рын
ка ITбезопасности для них доро
ги. В такой ситуации банки ста
новятся легкой добычей хаке
ров, которые проникают через 
них в сети крупных игроков. 
 Решить проблему может появ
ление специальной аутсорсинго
вой компании под патронажем 
ЦБ, но пока не решено, будет 
она создана с нуля или за основу 
возьмут одну из действующих 
платформ.

Как рассказал 
”
Ъ“ глава комитета 

Госдумы по финансовому рынку Ана-
толий Аксаков, 18 февраля на встре-
че банкиров с главой ЦБ Эльвирой 
Набиуллиной обсуждалось, в том чи-
сле обслуживание банков с базовой 
лицензией (с небольшим капиталом, 
на данный момент — 149 банков) в 
IT-сфере, особенно в части кибербез-
опасности, при помощи аутсорсин-
говой компании.

«Такой аутсорсинговый институт 
неплохо было бы создать, поскольку 
IT — капиталоемкая вещь»,— пояс-
нил господин Аксаков. По его словам, 
небольшие банки не могут самостоя-
тельно обеспечить должный уровень 
безопасности, а привлечение на аут-
сорсинг ключевых компаний на этом 
рынке обходится слишком дорого. 
«Некоторые компании, готовые рабо-
тать с небольшими банками, сначала 
вовлекают их в свою цифровую архи-
тектуру, а потом начинают давить та-

рифами,— пояснил он.— А отвязать-
ся от этой архитектуры сложно».

Другая проблема связана с тем, что 
новый институт должен вызывать до-
верие у рынка. Не каждый банк готов 
предоставить свои данные конкурен-
ту, что, например, удерживает некото-
рых от сотрудничества с компанией 
Bi.zone, которая принадлежит Сбер-

банку. Ранее господин Аксаков высту-
пал с идеей создания новой аутсор-
синговой компании непосредственно 
Банком России. Однако, по его словам, 
эта идея не нашла поддержки.

Сейчас одна из возможных опций 
— создание соответствующего инсти-
тута на базе уже действующих компа-
ний, которые готовы предложить 
свою платформу, уточняет господин 
Аксаков. Выбор такой компании дол-
жен осуществляться по итогам кон-
курса, а сама компания должна нахо-
диться под патронажем ЦБ.

Вопрос более чем актуален. Высо-
кая уязвимость небольших банков — 
проблема всего финансового сектора, 
потому что через мелкие банки хаке-
ры могут проникнуть в сети крупных 
игроков (см. 

”
Ъ“ от 12 февраля 2019 го-

да). По данным ЦБ, в первом полуго-
дии 2018 года число целевых атак ха-
керов на российские банки выросло 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года в 1,8 раза — до 72 
атак. «Вопрос защиты небольших бан-
ков, у которых нет существенных бюд-
жетов на информбезопасность, стоит 
очень остро»,— указывает директор 
по маркетингу компании «Ростеле-
ком-Solar» Валентин Крохин.

Проект продолжает инициативу ЦБ 
по созданию стандарта, определяюще-
го процесс обеспечения информаци-
онной безопасности для финансовых 
организаций при использовании 
услуг аутсорсинга, считает господин 
Крохин. Впрочем, по мнению директо-
ра по развитию компании «Информза-
щита» Михаила Савельева, на рынке 
уже сформировалась достаточная кон-
куренция в сфере IT-услуг. «На мой 
взгляд, появление нового специализи-
рованного игрока точно не пойдет на 
пользу,— говорит он.— Практика со-
здания таких компаний показывает, 
что они начинают оперативно искать 
экспертов соответствующей квалифи-
кации в штат. Учитывая сжатые сроки, 
это делается по принципу перемани-
вания кадров из других компаний на 
большую зарплату». Таким образом, 
поясняет эксперт, стоимость специа-
листов искусственно взвинчивается, 
что отражается на конечной цене ре-
шений и проектов по всему рынку.

Вероника Горячева,  
Виталий Солдатских,  
Кристина Жукова

Кибербезопасность ушла на базу
Банкам с базовой лицензией поможет аутсорсинг

Стоимость золота на мировом 
рынке 18 февраля обновила де
сятимесячный максимум, до
стигнув отметки $1327 за трой
скую унцию. В условиях, когда 
Федеральная резервная система 
(ФРС) США планирует остановить 
рост базовой процентной ставки, 
а геополитические риски растут, 
инвесторы предпочитают нара
щивать вложения в защитные 
активы.

По данным Reuters, котировки зо-
лота на мировом рынке 18 февра-
ля поднимались до отметки $1327,64 
за тройскую унцию, максимального 
значения с 25 апреля прошлого года. 
По сравнению с закрытием предыду-
щего дня стоимость золота выросла 
на 0,5%, а за три дня — почти на 1,6%. 
Выросли цены и на другие драгоцен-
ные металлы. Стоимость серебра за 
три дня поднялась на 2,4%, до $15,8 за 
тройскую унцию, платины — на 3%, 
до $807 за унцию.

Рост цен на драгоценные металлы 
происходит на фоне надежд, что ФРС 
США может до конца года отказаться 
от ужесточения денежно-кредитной 
политики. В 2018 году американский 
финансовый регулятор четыре раза 
повышал базовую процентную ставку, 
доведя ее до уровня в 2,25–2,5%. В теку-
щем году рынки ждали еще как мини-
мум два повышения. Однако по ито-
гам январского заседания председа-
тель ФРС Джером Пауэлл дал понять, 
что регулятор, возможно, завершит те-

кущий цикл повышения процентных 
ставок, а не просто сделает краткос-
рочную паузу. «После того как ФРС 
приняла решение приостановить со-
кращение баланса и повышение клю-
чевой ставки, инвесторы еще больше 
укрепились во мнении, что доллар 
должен существенно скорректиро-
ваться по отношению к другим валю-
там, что поддержало цены на всю груп-
пу драгоценных металлов»,— отмеча-
ет директор аналитического департа-
мента ИК «Регион» Валерий Вайсберг.

Дополнительную поддержку стои-
мости драгметаллов оказали возрос-
шие политические риски. В США из-за 
разногласий двух ветвей власти по во-
просу финансирования строительства 
стены на границе с Мексикой в начале 
года произошел шатдаун, который 
привел к частичной остановке работы 
правительства и всех госслужб. Только 
в минувшую пятницу представители 
Белого дома заявили, что Дональд 
Трамп подписал компромиссный ва-
риант законопроекта о финансирова-
нии правительства, который позволит 
предотвратить очередной шатдаун как 
минимум до 30 сентября. По словам 
стратега по рынкам металлов Сбербан-
ка Марии Красниковой, политические 
риски оказывают значительное влия-
ние на стоимость металлов. «Это не 
только шатдаун в США, который спо-
собствовал в итоге введению общена-
ционального чрезвычайного положе-
ния в Штатах,— подчеркивает она.— 
Дополнительно сохраняются риски 

Brexit в Великобритании, неопреде-
ленность относительно продолжения 
торговой войны между США и Китаем».

В таких условиях участники рынка 
ожидают дальнейшего повышения 
цен на драгоценные металлы. «Пока 
настроения на рынке золота оптими-
стичные, все вышеперечисленные ри-
ски остаются, дополнительный поло-
жительный эффект на цену оказывает 
и рост спроса на золото (увеличение по-
зиций ETF, спроса со стороны цент-
ральных банков)»,— отмечает Мария 
Красникова. Однако существуют риски 
снижения напряженности в отноше-
ниях между США и Китаем. С начала го-
да представители обеих стран ведут ак-
тивные торговые переговоры. На 
прошлой неделе Дональд Трамп и 
председатель КНР Си Цзиньпин отме-
чали достижение прогресса в торговых 
переговорах. «В случае если Дональд 
Трамп отложит еще на 60 дней повы-
шение тарифов для Китая, доллар смо-
жет остаться дорогим из-за слабости 
экономик Европы и Японии. А значит, 
цены на золото могут снизиться»,— 
указывает Валерий Вайсберг.

Впрочем, уточняет аналитик рын-
ка сырьевых товаров Julius Baer Кар-
стен Менке, непродолжительные пе-
риоды снижения цен можно исполь-
зовать для увеличения вложений в зо-
лото, поскольку долгосрочный рост 
цен на металл неизбежен из-за высо-
ких рисков замедления темпов роста 
мировой экономики.

Виталий Гайдаев

Инвесторы защищаются от ФРС
Они скупают золото в ожидании решения по ставке

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По итогам 2018 года факторинго
вый рынок показал рост — порт
фель компаний, предоставляю
щих краткосрочное финансиро
вание под уступку дебиторской 
 задолженности (будущих плате
жей за поставку), увеличился 
на 40%. Но рост обеспечен не при
влечением новых клиентов, а рас
ширением объемов бизнеса с су
ществующими. Факторинговый 
рынок следует за экономикой, 
в которой происходит концент
рация бизнеса, и в ближайшие 
 годы этот тренд сохранится, 
 указывают эксперты.

”
Ъ“ ознакомился с обзором Ассоци-

ации факторинговых компаний (АФК) 
итогов 2018 года, подготовленным на 
основе опроса участников рынка. По 
данным АФК, портфель факторинго-
вых компаний (ФК) вырос на 40,4%, до 
610,7 млрд руб. (по состоянию на 1 ян-
варя 2019 года). Однако при этом число 
клиентов ФК за прошлый год практи-
чески не изменялось. Отсутствие зна-
чительного прироста клиентской ба-
зы ФК сопровождается и сокращением 
дебиторов (компаний, задолженность 
которых была уступлена).

Число профинансированных ком-
паний за прошлый год выросло на 18% 
и достигло 6,4 тыс. компаний, свиде-
тельствуют данные исследования. Од-
нако во многом динамику обеспечил 
агентский факторинг. «В этом случае 
заключается соглашение с покупате-

лем, который поручает ФК расплачи-
ваться по выставленным поставщика-
ми счетам. Это новый продукт для Рос-
сии и не совсем факторинг»,— объяс-
няет исполнительный директор АФК 
Дмитрий Шевченко. По его словам, 
если очистить собранную статистику 
от этих данных, то рост клиентской ба-
зы год к году составит всего 4%.

Число дебиторов в прошлом году 
продолжило сокращаться, за год их чи-
сло снизилось на 17%, до 8,75 тыс. орга-
низаций. Причем такая динамика на-
блюдается четвертый год подряд. На-
пример, за прошлый год у лидера рын-
ка — ФК «ВТБ факторинг» база дебито-
ров сократилась на 50 компаний, у вто-
рого игрока — «Сбербанк факторинг», 
по данным АФК, также произошло со-
кращение дебиторов, правда, в компа-
нии объясняют это уменьшение раз-
личной методикой подсчета.

Разная динамика в объеме предо-
ставленного финансирования (выро-
сло на 44,2%), общего портфеля и числа 
клиентов ФК объясняется тем, что уве-
личиваются масштабы сотрудничест-
ва с действующими партнерами и су-
ществующей базой дебиторов, объяс-
няет господин Шевченко. Сокраще-
ние количество ключевых дебиторов 
происходит в связи с консолидацией 
рынка, которая наблюдается во мно-
гих отраслях, соглашаются в Альфа-
банке и банке «Зенит». «В условиях 
стагнации экономики большинство 
факторов предпочитают работать с 

крупными, наиболее устойчивыми де-
биторами, опасаясь сотрудничества со 
средним и малым сегментами»,— до-
бавляет директор по развитию факто-
ринга Альфа-банка Дмитрий Чирков.

«Факторам проще установить ли-
мит на крупного дебитора и наращи-
вать портфель по его поставщикам, 
чем ставить лимиты под потребности 
отдельных поставщиков»,— называет 
еще одну причину старший вице-пре-
зидент по факторингу Райффайзен-
банка Андрей Захаров. По словам го-
сподина Шевченко, анкетирование 
ФК уже четвертый год показывает, что 
факторы не готовы брать на себя ри-
ски, а значит, «первое факторинговое 
финансирование» получить новым 
клиентам «скорее сложно». Это не по-
зволяет также активно наращивать 
клиентскую базу в системе.

В целом же ситуация на рынке фак-
торинга отражает общее состояние 
экономики, полагают эксперты. «В 
большинстве хозяйственных отра-
слей продолжаются процессы укруп-
нения и консолидации, которые так-
же сопровождаются ростом доли госу-
дарства в экономике,— говорит дирек-
тор по банковским рейтингам 

”
Экс-

перт РА“ Владимир Тетерин.— Сокра-
щение дебиторов в этом контексте вы-
глядит вполне закономерно». Исходя 
из сохранения указанных предпосы-
лок, добавляет он, изменение тренда в 
будущем маловероятно.

Илья Усов

Фактор без риска 
Рынок факторинга растет за счет проверенных клиентов

Верховный суд (ВС) принял реше
ние, которое может помочь бан
ков бороться с махинациями 
клиентов с ипотечными залога
ми. До сих пор, чтобы снять об
ременение с заложенной банку 
квартиры, было достаточно из
менить предмет залога — напри
мер, превратить одну квартиру 
в две, «забыв» поставить их на ка
дастровый учет. Именно такую 
операцию попытались провести 
заемщики Абсолютбанка, кото
рых поддержали суды трех ин
станций. Но ВС с этим не согла
сился, указав на эластичность 
предмета залога вне зависимо
сти от его реконструкции и не 
дав таким схемам шанса при
обрести массовый характер.

На днях коллегия по экономиче-
ским спорам ВС фактически перекры-
ла схему, которая позволяла ипотеч-
ным заемщикам снять обременение с 
заложенной по кредиту квартиры. 
Коллегия рассматривала спор Абсо-
лют-банка с заемщиками — супруга-
ми Одинцовыми, которые взяли в бан-
ке ипотеку на приобретение большой 
квартиры. Через некоторое время су-
пруги решили превратить одну квар-
тиру в две, право собственности Один-
цовых и ипотеку районный суд при-
знал законными. Однако на кадастро-
вый учет новые объекты недвижимо-
сти не поставили и обременение на 
них не было перенесено.

Затем Олег Одинцов инициировал 
процедуру своего банкротства. Абсо-
лют-банк, которому будущий банкрот 
ипотеку так и не погасил, добивался 
вхождения в реестр как залогового кре-
дитора через суд. Но в первой инстан-
ции банк получил отказ, а апелляцион-
ная и кассационная инстанции удов-
летворили его требования частично, 
указав, что раз обременение на новые 

объекты недвижимости не наложено, 
то банк включат в реестр как обычного 
кредитора с удовлетворением требова-
ний в порядке общей очереди.

Абсолют-банк подал жалобу в ВС, 
тот вынес спор на рассмотрение кол-
легии. Она вынесла решение: рекон-
струкция предмета залога не означает 
прекращения договора залога. Следо-
вательно, обе квартиры, которые бы-
ли созданы в результате реконструк-
ции, находятся в залоге у банка.

В Абсолют-банке подчеркивают, 
что не случайность и не ошибка банка, 
а промедление со стороны заемщика 
привели к тому, что залог не был пере-
оформлен на новые объекты недви-
жимости. По словам директора юри-
дического департамента банка Сергея 
Артеменкова, именно должник не со-
вершил действий по документально-
му оформлению вновь созданных объ-
ектов и после получения решения 
районного суда о трансформации объ-
екта в два новых не обратился в Росре-
естр. «Без регистрации в реестре не-
возможно зарегистрировать обреме-
нение, в реестре до сих пор фигуриру-
ет старый объект,— отметил он.— При 
этом банк не имел возможности сам 
зарегистрировать залог».

По словам экспертов, это решение 
имеет большое значение не только 
для Абсолют-банка, но и для других 
игроков. По словам руководителя 
аналитического центра «Русипотека» 
Сергея Гордейко, почти в каждом бан-
ке найдется клиент, который пытает-
ся изменением объекта залога снять с 
него обременение. Массовой практи-
ка не стала, уточняет он, поскольку 
попытки манипуляций с залогами 
можно квалифицировать как мошен-
нические действия.

По словам опрошенных банкиров, 
единого алгоритма нет, некоторые за-
емщики пытаются вывести жилье из-

под залога путем фиктивного развода 
и раздела имущества, кто-то делит жи-
лье, кто-то, наоборот, объединяет. «Ста-
тистики никто не ведет, но это едини-
цы, возможно, десятки случаев даже в 
крупных банках,— отмечает один из 
собеседников 

”
Ъ“.— Однако если бы 

ВС не принял такого решения, желаю-
щих попытаться мошенническим пу-
тем избавиться от кредита, сохранив 
недвижимость, могло стать гораздо 
больше». По словам юриста департа-
мента правового консалтинга и нало-
говой практики КСК-групп Игоря 
Львова, при банкротстве не подлежит 
изъятию единственное жилье, у су-
пругов квартиры были в долевой соб-
ственности, и если бы ВС принял дру-
гое решение, то при банкротстве одно-
го из супругов была бы возможность 
сохранить обе квартиры. Это могло по-
родить череду последователей.

По словам руководителя группы 
антикризисного управления и бан-
кротства «Дювернуа Лигал» Карины 
Епифанцевой, судебная банкротная 
практика идет по пути признания ста-
туса залогового кредитора вне зависи-
мости от регистрации договора ипоте-
ки в едином государственном реестре 
недвижимости (ЕГРН). Решение ВС — 
еще один шаг на этом пути, отмечает 
она. Зампред коллегии адвокатов «Де-
юре» Антон Пуляев добавляет, что при 
уклонении заемщика от регистрации 
недвижимости банк имел законное 
право добиться регистрации через суд 
и уже по решению суда регистриро-
вать обременение. Однако, признает 
он, пока такое решение не принято, 
оставалась лазейка, позволяющая вы-
вести объект недвижимости из-под за-
лога, чем в данном случае заемщики и 
воспользовались. Теперь, полагает Ан-
тон Пуляев, ВС ее закрыл.

Вероника Горячева,  
Анна Занина

От дробления залог не меняется
ВС защитил банки от махинаций с ипотекой

Мы видим, что многие, 
особенно небольшие, банки 

относятся  
к кибербезопасности  

как к второстепенной 
проблеме

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  
31 января 2019 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Ростех» оценил потребности 
в инвестициях для Объединен
ной авиастроительной корпо
рации (ОАК), вошедшей в его 
 состав в конце прошлого года, 
не менее чем в 250 млрд руб. 
Деньги нужны в первую оче
редь на доведение до серийно
го производства среднемагист
рального МС21 и ближнемаги
стрального SSJ 75. «Ростех» рас
считывает привлечь средства 
как бюджета, так и частных ин
весторов. Получить госденьги 
будет непросто, поскольку Бе
лый дом согласовывал переда
чу ОАК в состав «Ростеха» имен
но для снижения нагрузки 
на бюджет. Выгода частных 
 инвесторов от вложений 
в ОАК также неочевидна.

«Ростех» оценивает потребность в 
дополнительном финансировании 
ОАК в 250 млрд руб. Об этом заявил 
на международной выставке воору-
жений и военной техники IDEX-2019 
глава госкорпорации «Ростех» Сер-
гей Чемезов. Нехватку средств выя-
вил аудит «Ростеха» в рамках вхожде-
ния ОАК в состав госкорпорации. 
«Мы сейчас смотрим, проводим ау-
дит ОАК — честно говоря, не очень 
хорошее впечатление производит. 
Порядка 240–250 млрд руб. потребу-
ется дополнительных средств»,— за-
явил господин Чемезов. По его сло-
вам, деньги пойдут на развитие, со-
здание МС-21, а также на модерниза-
цию заводов.

«Поэтому мы сделаем кое-какую 
перестановку: отдельно дивизион 
гражданский, отдельно дивизион 
военный. С тем чтобы не подстав-
лять больше под санкции граждан-
ские продукты, сделаем его более 
или менее самостоятельным. И бу-

дем приглашать инвесторов, причем 
в любое производство»,— подчерк-
нул господин Чемезов, заметив, что 
«для них (инвесторов.— 

”
Ъ“) сегодня 

более спокойно участвовать в гра-
жданском дивизионе». Он выразил 
надежду, что такие инвесторы скоро 
появятся, но для начала предстоит 
закончить аудит.

Решение о передаче ОАК в состав 
«Ростеха» принято в 2018 году. Влади-
мир Путин подписал соответствую-
щий указ в октябре. «Ростех» получит 
92,3% ОАК, на поглощение отведено 
18 месяцев. Осенью предполагалось, 
что «Ростех» вложит в уставный капи-
тал ОАК 30 млрд руб. Позже 

”
Ъ“ рас-

сказывал о готовности госкорпора-
ции выделить 50 млрд руб. на проект 
МС-21, но источники 

”
Ъ“ подчерки-

вали, что этих денег недостаточно 
для покрытия потребностей ОАК. В 
начале года стало известно о перего-
ворах ОАК со Сбербанком, ВТБ и ВЭ-
Бом об их вхождении в капитал буду-
щего «гражданского дивизиона».

В Минпромторге и ОАК не ответи-
ли на вопросы 

”
Ъ“. В Сбербанке, ВТБ 

и ВЭБе не комментируют ситуацию.
По словам топ-менеджера одного 

из предприятий авиапрома и со-
трудника аппарата правительства, 
сумма в 250 млрд руб.— это средст-
ва, которые необходимы для раз-
вертывания серийного выпуска 
гражданских программ. «В большей 
степени это нужно для среднемаги-
стрального лайнера МС-21, в мень-
шей — для ближнемагистрального 
SSJ»,— заявил один из собеседников 

”
Ъ“. По словам чиновника аппарата 

правительства, у «Ростеха» нет воз-
можности самостоятельно закрыть 
потребности ОАК в финансирова-
нии, поэтому собирать четверть 
триллиона рублей «будут всем ми-

ром»: «Часть суммы рассчитываем 
найти у частных инвесторов, кото-
рые могли бы войти в капитал гра-
жданского дивизиона ОАК, часть, 
по всей видимости, будет выделять-
ся из бюджета, но здесь необходи-
мы консультации с финансово-эко-
номическим блоком Белого дома». 
Консультации, по словам собесед-
ника 

”
Ъ“, будут непростыми: ми-

нистр финансов Антон Силуанов со-
гласовал передачу ОАК в ведение 
«Ростеха» в расчете на то, что госкор-
порация сама сможет покрыть за-
просы авиастроителей, а прави-
тельство разгрузит бюджет.

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев от-
мечает, что финансовая модель ОАК 
основывалась на растущем денеж-
ном потоке от поставок самолетов, в 
том числе МС-21. «Санкции сдвину-
ли сроки начала поставок самолета. 
На расходную часть бюджета корпо-
рации также влияет переход на рос-
сийские композитные материа-
лы»,— говорит эксперт. По его сло-
вам, ОАК сохраняет широкую линей-
ку разрабатываемой гражданской 
продукции, в том числе региональ-
ного Ил-114–300, 75-местного SSJ, 
широкофюзеляжных Ил-96–400М и 
CR929, при минимальном числе 
программ, приносящих деньги уже 
сейчас, что объясняет непростое фи-
нансовое положение ОАК. Господин 
Пантелеев полагает, что корпорации 
в будущем понадобятся средства на 
расширение производственных воз-
можностей предприятий, участвую-
щих в кооперации по МС-21, для вы-
хода на запланированные темпы 
сборки машин.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов,  
Герман Костринский

«Ростех» рассчитал самолетам 
подъемные
Потребности ОАК в инвестициях доросли до 250 млрд руб.

ЛУКОЙЛ близок к тому, чтобы 
подписать контракт с «Казму
найгазом» по освоению малои
зученного блока Женис на ка
захстанском шельфе Каспий
ского моря. Компания готова 
вложить в разведку блока 
$350 млн, а в случае открытия 
месторождения, по словам гла
вы ЛУКОЙЛа Вагита Алекпе
рова, компания получит ком
пенсацию добытым сырьем. 
По мнению экспертов, добыча 
может быть рентабельной да
же при некрупном открытии 
при условии низкой налого
вой  нагрузки.

ЛУКОЙЛ инвестирует $350 млн в 
геологоразведку блока Женис в ка-
захстанской части шельфа Каспия, со-
общил глава российской нефтеком-
пании Вагит Алекперов по итогам пе-
реговоров с местным государствен-
ным «Казмунайгазом». Доли в сов-
местном предприятии распределят-
ся поровну между ЛУКОЙЛом и «Каз-
мунайгазом», на подписание кон-
тракта стороны надеются выйти в те-
чение месяца. Для вхождения в про-
ект ЛУКОЙЛ заплатит «подписной бо-
нус» в $5 млн. По оценке господина 
Алекперова, стадия геологоразведки 
займет семь-девять лет, а в случае от-
крытия месторождения понесенные 
затраты будут учитываться «при раз-
делении прибыльной нефти». В ЛУ-
КОЙЛе не ответили на вопросы 

”
Ъ“.

Женис (глубина моря — 75–100 м) 
расположен в южной части казахс-
танского шельфа, недалеко от этого 
района находятся и другие СП ЛУ-
КОЙЛа и «Казмунайгаза» — Цент-
ральное (у ЛУКОЙЛа и «Газпром неф-
ти» — по 25%) и Хвалынское месторо-
ждения (доля российской компании 
— 50%). Расстояние от участка до бе-
рега — 80 км, до порта Актау — 

180 км. Площадь участка — 6,8 тыс. 
кв. км. По оценке Gaffney, Cline & 
Associates, сделанной без учета запа-
сов Северо-Каспийского проекта (Ка-
шаган, Актоты, Кайран и Каламкас-
море), ресурсы казахстанского шель-
фа составляют 2,3 млрд тонн нефти.

На подписание контракта по Же-
нису ЛУКОЙЛ надеялся выйти осе-
нью 2018 года, но согласование ус-
ловий заняло больше времени. Пер-
воначально глава ЛУКОЙЛа оцени-
вал инвестиции в разведку в 
$270 млн, из которых на первом эта-
пе сейсмика и бурение скважины 
должны были обойтись в $60 млн. 
Теперь на первый этап ЛУКОЙЛ со-
бирается выделить $50 млн, а затем 
еще $300 млн. В Казахстане ЛУКОЙЛ 
владеет долями в трех действую-
щих нефтяных проектах: Тенгиз (до-
ля 5%), Карачаганак (13,5%) и Кум-
коль (50%) и обсуждает вхождение в 
блок I-P-2. На долю ЛУКОЙЛа в Ка-
захстане в добыче нефти приходит-
ся около 3 млн тонн.

В условиях снижения добычи на 
основных материковых месторо-
ждениях Казахстан активизировал 

работу по шельфовым проектам. Ин-
терес к морским участкам в Казахста-
не Вагит Алекперов объяснял изме-
нением с 2018 года налогового зако-
нодательства для работы на шельфе, 
что «позволяет иметь хорошую нор-
му рентабельности на сложнопо-
строенных месторождениях». В 
2011–2012 годах, на пике нефтяных 
цен, власти Казахстана решили отка-
заться от налогового режима согла-
шений по разделу продукции (СРП) 
и перейти для новых проектов на 
обычный, менее выгодный для ин-
весторов режим. В результате ряд за-
падных мейджоров отказались от 
планов по казахстанскому шельфу 
— в частности, Total не стала вклады-
ваться в освоение Жениса. 

По мнению Андрея Громадина из 
Sberbank Investment Research, су-
дить о перспективности данного 
проекта можно будет только после 
первого этапа разведки, на который 
может уйти два-три года. Рентабель-
ная разработка Жениса возможна да-
же в случае открытия небольшого 
месторождения, если компания по-
лучит благоприятные условия по 
разделу продукции, которые пока не 
раскрыты, отмечает эксперт. В по-
следние годы ЛУКОЙЛ был активен 
исключительно в российской части 
Каспия, где были получены значи-
тельные льготы от правительства, за-
мечает аналитик, в первую очередь 
ведя разработку на месторождениях 
им. Корчагина и Филановского. Раз-
работка офшорных месторождений 
действительно требует миллиард-
ных инвестиций, отметил господин 
Громадин, сам ЛУКОЙЛ уже вложил 
в каспийские проекты более $10 мл-
рд с 2006 года. 

Дмитрий Козлов;  
Александр Константинов, 
Астана

Каспийский шельф  
прирастает ЛУКОЙЛом
Компания вложится в СП с Казахстаном

«Примкраб» (контролируется 
Глебом Франком) готовит тен
дер на строительство трехдеся
ти краболовных судов, в том 
числе с фабриками по разделке 
и заморозке. На строительство 
судов, которые на рынке оцени
вают в €27–32 млн каждый, пре
тендуют Объединенная судо
строительная компания (ОСК), 
UCL Holding, «Пелла» и «Звезда». 
Судостроители отмечают жест
кость выдвинутых условий: 
 суда нужно будет построить 
за пять лет, а в случае срыва 
контракта с Росрыболовством, 
по которому квоты на вылов 
краба будут выдаваться в обмен 
на строительство судов, ответ
ственность вместо заказчика 
будет нести верфь.

Операционная компания по до-
быче краба Русской рыбопромыш-
ленной компании Глеба Франка — 
«Примкраб» — запросила у верфей 
коммерческое предложение на стро-
ительство трех-десяти краболовов. 
Как сообщили 

”
Ъ“ в «Примкраб», 

компания завершила разработку 
проекта краболовного судна (в июле 
она договорилась об этом с «Наутик 
Рус», структурой исландского про-
ектного бюро Nautic). Сейчас совмес-
тно с верфями проводится оценка 
стоимости и сроков строительства, 
по результатам будет принято реше-
ние об объемах заказа. Контракт мо-
жет быть подписан весной, говорят 
собеседники 

”
Ъ“, и вступить в силу 

ближе к осени.
По оценке источников 

”
Ъ“ в судо-

строительной отрасли, цена одного 
краболова — €27–32 млн в зависимо-
сти от комплектации. Часть краболо-

вов оснастят фабриками для раздел-
ки крабов с последующей замороз-
кой, часть будет хранить улов в све-
жем виде, говорят собеседники 

”
Ъ“.

В конце января сообщалось, что 
«Примкраб» планирует разместить 
заказ на 10–15 краболовов на верфях 
РФ, а точный объем определит исхо-
дя из нормативной базы, регулиру-
ющей порядок выделения квот на 
вылов краба. В ноябре 2017 года ста-
ло известно, что правительство мо-
жет отказаться от исторического 
принципа распределения квот и пе-

рейти на аукционы. В январе Мин-
сельхоз подготовил законопроект, 
предполагающий распределение с 
аукциона 50% всех квот на вылов 
краба сроком на десять лет под обя-
зательства по строительству объек-
тов из правительственного перечня 
(см. 

”
Ъ“ от 1 февраля).

По данным источников 
”
Ъ“, на 

строительство краболовов претенду-
ют верфи, входящие в Объединен-
ную судостроительную корпорацию 
(ОСК): Выборгский, Амурский и Хаба-
ровский судостроительные заводы, 
нижегородское «Красное Сормово» и 
калининградский «Янтарь». Также 
среди интересантов назывались вхо-
дящая в UCL Holding Владимира Ли-
сина «Окская судоверфь», «Пелла» Гер-

берта Цатурова и дальневосточная 
«Звезда» (управляется консорциумом 
«Роснефти», «Роснефтегаза» и Газпро-
мбанка). В ОСК 

”
Ъ“ уточнили, что 

строительство судов должно быть за-
вершено в течение пяти лет, его «ло-
гично начинать» после выхода поста-
новления правительства об инвест-
договорах на строительство краболо-
вов. Собеседник 

”
Ъ“ на «Пелле» ска-

зал, что предприятие «никогда не от-
казывается от предложений постро-
ить суда, по которым уже имеет ком-
петенции». На «Звезде» 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что будут участвовать во всех тен-
дерах на постройку судов, соответст-
вующих спецификации верфи. Один 
из собеседников 

”
Ъ“ не исключает, 

что «Примкраб» разобьет заказ между 
разными верфями.

По словам источников 
”
Ъ“, кон-

тракт очень жесткий не только по 
срокам, но и по условиям. «В нем 
описано, что в случае срыва инвест-
контракта с Росрыболовством штраф 
заказчика перекладывается на 
верфь»,— поясняет один из них.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что заказ 
при полной серии — очень крупный 
и достаточно сложный с учетом того, 
что ранее краболовы ни в РФ, ни за 
рубежом не строились с нуля (их пе-
реоборудовали из других рыболов-
ных судов). Заказчику предстоит не-
простой выбор, отмечает эксперт,— 
при строительстве всей серии на од-
ной верфи стоимость может быть ни-
же, но возрастают риски и увеличи-
вается срок строительства, в то вре-
мя как распределение заказа может 
снять риски срыва контракта.

Анастасия Веденеева,  
Герман Костринский

Верфям подкинули краба
Компания Глеба Франка заказывает суда в ожидании квот
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Мы знаем хорошо геологию 
Каспия, наши геологи 

рассчитывают 
на открытия
— Вагит Алекперов,

глава ЛУКОЙЛа, февраль 2018 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет министр инноваций и технологическо-
го развития Сербии Ненад Попович:
— Уважаемый Павел Анатольевич, от всей души поздрав-
ляю вас с днем рождения! Вы настоящий профессионал, 
тонко чувствующий специфику сегодняшнего дня. Вы 
прекрасно понимаете, что будущее мира за инновация-
ми и тесной международной кооперацией, направлен-
ной на многовековое сохранение дружеских отноше-
ний, взаимопонимания между народами и на значитель-
ный рост качества жизни всего человечества, основанно-

го на равном доступе к ресурсам, услугам, а также совре-
менным и перспективным технологиям. Вы своей энер-
гией и знаниями создаете дополнительные возможности 
для укрепления и расширения сотрудничества между на-
шими странами. Уверен, такое взаимодействие дополни-
тельно укрепит профессиональные и дружеские связи 
между нами. Желаю вам здоровья, успехов в реализации 
масштабных проектов по развитию российского элек-
тросетевого комплекса и благополучия во всех сферах!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 39 лет генеральному директору,  
председателю правления ПАО «Россети»  
Павлу Ливинскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

2,5 тысячи тонн
планировал выловить 
«Примкраб»  
по итогам 2018 года 
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В рунете резко выросло число 
сайтов с SSL-сертификатами 
шифрования, использующегося 
для передачи паролей и номеров 
кредитных карт, следует из дан-
ных Reg.ru и GlobalSign. Объем 
рынка таких сертификатов мог 
достигнуть около 1,3 млрд руб., 
но быстрый рост связан в пер-
вую очередь с инициативами 
крупных интернет-компаний, 
которые выдают их бесплатно. 
Лидерами по использованию 
бесплатных решений стали 
 фишинговые сайты. При этом, 
по мнению экспертов, игрокам 
рынка платных сертификатов 
распространение бесплатных 
продуктов всерьез не мешает.

Число сайтов в доменной зоне .ru с 
действительными SSL-сертификатами 
выросло более чем в три раза за по-
следние два года и достигло 775,9 тыс., 
свидетельствуют данные хостинг-про-
вайдера и регистратора Reg.ru и удо-
стоверяющего центра GlobalSign. Рос-
сия в январе 2019 года заняла девятую 
строчку в рейтинге стран по числу та-
ких сертификатов, тогда как в 2014–
2015 годах занимала 13-ю позицию. 

Лидерами рейтинга стали США, Гер-
мания и Великобритания с 23,1 млн, 
4,9 млн и 1,9 млн действующих серти-
фикатов соответственно.

• SSL — специальный протокол 
 передачи данных, с помощью кото
рого обмен информацией, например 
ввод паролей или номеров кредит
ных карт, между пользователем 
и сайтом происходит в зашифро
ванном виде, поясняет специалист 
по информационной безопасности 
«Инфосекьюрити» Анатолий Сазо
нов. В браузере использование SSL
сертификата представлено прото
колом HTTPS.
Всего в зоне .ru насчитывается 

5,03 млн доменных имен, свидетель-

ствуют данные StatOnline.ru. Таким 
образом, с защищенным протоко-
лом работают около 15% сайтов. При-
мерно 80% сертификатов в зоне .ru 
имеют срок действия менее года, 
18% — один год, подсчитали в Reg.ru.

Оценить рынок SSL-сертификатов 
в деньгах в России сложно, говорит 
гендиректор Reg.ru Алексей Коро-
люк. Однако, если взять количество 
действительных сертификатов в зо-
не .ru без учета бесплатных и средне-
рыночные цены, весь рынок может 
составить 1,31 млрд руб., за год этот 
объем вырос примерно на треть, от-
мечает он.

Резкий рост числа SSL-сертифика-
тов эксперты связывают с усилиями 
крупных IT-компаний, в частности 
Google. «С 2018 года Google стала по-
мечать серым значком в адресной 
строке браузера Google Chrome не-
надежные сайты, не имеющие SSL-
сертификатов, а еще с 2014 года ста-
ла понижать выдачу таких сайтов в 
результатах поискового запроса»,— 
объясняет Анатолий Сазонов.

Кроме того, поддерживаемая 
Google компания Let’s Encrypt вы-
пускает бесплатные сертификаты, 

чем и объясняется рост их числа в 
рунете и за рубежом, говорит ди-
ректор Координационного центра 
национального домена сети интер-
нет Андрей Воробьев. Доля бесплат-
ных сертификатов в зоне .ru, по его 
словам, сейчас составляет около 
70%, и за два года их количество вы-
росло почти в десять раз. «Это отра-
жает одну из главных тенденций 
развития интернета — всеобщее 
шифрование трафика. Количество 
зашифрованного трафика за по-
следние пять лет выросло с 30% до 
80%»,— добавил он.

Бесплатные SSL-сертификаты мо-
гут сказаться на росте рынка, одна-
ко это вряд ли будет критичным для 
удостоверяющих центров, которые 
выдают эти сертификаты платно, 
считает исполнительный директор 
GlobalSign Russia Дмитрий Рыжи-
ков. При этом лидерами по исполь-
зованию бесплатных решений, по 
его словам, сейчас являются фи-
шинговые сайты, которые в прин-
ципе платят за сертификаты значи-
тельно реже.

Дмитрий Шестоперов, 
 Кристина Жукова

Сайты шифруют трафик
В рунете растет популярность SSL-сертификатов 

По его оценкам, на эти поставки 
приходится не менее 10% объема ме-
бельного рынка России. В 2018 году 
было заключено 13,88 тыс. таких 
контрактов на 40,5 млрд руб., из ко-
торых около 30% были в иностран-
ной валюте, подсчитали в АМДПР.

Ежегодный объем закупок по 223-
ФЗ на 20% превышает сумму кон-
трактов по 44-ФЗ, и большая часть 
внутреннего рынка по-прежнему 
остается не защищенной от экспан-
сии иностранных производителей 
мебели, указывает господин Шеста-
ков. При этом, пишет он, у потреби-
телей нередко возникают вопросы к 
качеству импортной мебели и к эко-
логичности материалов. Дизайнер 
Майк Шилов, впрочем, отмечает, что 
все добросовестные европейские 
мебельные фабрики работают по до-
статочно высоким мировым стан-
дартам и с какими-либо проблемами 
ему сталкиваться не приходилось. 
Хотя иная ситуация может быть, к 
примеру, на китайских предприяти-
ях, допускает он. Согласно презента-
ции консалтингового агентства FIT, 
Китай — крупнейший импортер ме-
бели в РФ с долей почти в 40%. Около 
9% поставок приходится на Белорус-
сию, 8% — на Италию. АМДПР про-
сит продлить срок моратория на за-
купки иностранной мебели в рам-
ках 44-ФЗ до 1 декабря 2021 года и 
распространить действие соответст-
вующего постановления на 223-ФЗ. 
Александр Шестаков надеется, что 
меры помогут «вернуть на внутрен-
ний рынок» в 2019–2021 годах до 
100 млрд руб. и способствовать раз-
витию отрасли. 

В аппарате Алексея Гордеева под-
твердили получение письма АМДПР. 
Вопрос поручено проработать про-
фильным министерствам и ведомст-
вам, включая Минпромторг и ФАС, с 

учетом интересов потребителей, со-
общил 

”
Ъ“ представитель вице-пре-

мьера. Заместитель руководителя 
ФАС Михаил Евраев оснований для 
введения запрета не видит. Ограни-
чения вредят конкуренции, грозят 
ростом цен и снижением качества, 
предупреждает он. В Минпромторге 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Партнер 

компании «Нафко» Ирина Мостовая 
указывает, что ограничения на за-
купки мебели можно обойти, если 
доказать отсутствие в России анало-
гов, отвечающих требованиям заказ-
чика. Наиболее простым способом 
выглядит аренда мебели, когда заку-
пается услуга, а товар находится на 
балансе сторонней организации, до-
бавляет руководитель практики 
имущественных и обязательствен-
ных отношений НЮС «Амулекс» Га-
лина Гамбург.

По  оценк ам гендиректора 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, в 2018 году розничные 
продажи мебели для дома выросли 
на 9%, превысив 640 млрд руб. Доля 
импорта увеличилась примерно с 
22,5% до 25% на фоне отложенного 
спроса, роста потребительского 
кредитования и продаж недвижи-
мости, добавил он. По словам Май-
ка Шилова, доверие к иностранной 
мебели у потребителя в России се-
годня выше, так как местное произ-
водство все еще достаточно не-
прозрачное. При этом, отмечает 
Михаил Бурмистров, в госзакупках 
офисной мебели российские произ-
водители как раз вполне конкурен-
тоспособны во всех ценовых сег-
ментах, кроме премиального. В 
Leroy Merlin говорят, что закупают 
мебель у местных производителей 
и какого-либо эффекта от предложе-
ний АМДПР не ожидают. 

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова, 
 Никита Щуренков

Кресла на них нет
с1

Таксофоны до сих пор привлека-
ют заметный трафик пользователей 
даже в крупных городах, особенно 
после того, как в январе 2019 года 
«Ростелеком» обнулил стоимость 
звонков с таксофонов внутри реги-
она, отмечает Олег Иванов. Напро-
тив, пункты коллективного доступа 
в интернет «показывают практиче-
ски нулевой трафик», и от них Мин-
комсвязь предлагает отказаться.

В пресс-службе Россвязи сообщи-
ли, что поддерживают расширение 
функционала таксофонов. Проект 
будет запущен после изменений в 
законе «О связи» и принятия подза-
конных актов, при закупках прио-
ритет будет отдан российскому обо-
рудованию, подчеркивают в Россвя-
зи. Собеседник 

”
Ъ“ в подведомст-

венном Россвязи ФГУП «Российские 
сети вещания и оповещения» (РС-
ВО, отвечает за систему оповеще-
ния о чрезвычайных ситуациях в 
Москве, Санкт-Петербурге и Севас-
тополе) говорит, что ФГУП будет ку-

рировать и проект переоснащения 
таксофонов системами аудиоопове-
щения. «Необходимое для проекта 
оборудование с 2014 года уже нахо-
дится в тестировании и сейчас ра-
ботает в регионе Сибири и Дальне-
го Востока»,— отметил он. За его 

производство будут отвечать сами 
РСВО, а для выхода на серийное 
производство, по оценке источни-
ка, потребуется шесть месяцев.

Таксофонная связь убыточна и 
сейчас несет исключительно соци-
альную функцию, констатирует 
гендиректор «ТМТ Консалтинга» 
Константин Анкилов. По данным 
Минкомсвязи, за девять месяцев 
2018 года выручка от услуг таксо-
фонной связи составила 25 млн 
руб., сократившись год к году на 
32%. Ранее операторы связи неодно-
кратно пытались заработать на так-
софонах. Например, МГТС, некогда 
обслуживавшая в Москве 3 тыс. так-
софонов, в 2013 году планировала 
оснастить несколько сотен из них 
модулями Wi-Fi, навигатором и воз-
можностью проведения платежей, 
но проект не был реализован.

«В идее Минкомсвязи есть логи-
ка, но в таком случае необходимы 
законодательные изменения, что-
бы перепрофилировать средства 
резерва универсального обслужи-
вания на новое направление»,— 

рассуждает Константин Анкилов. 
Также важно, чтобы создаваемая 
инфраструктура не дублировала 
уже существующие в городах систе-
мы оповещения, добавил он. Сей-
час в городах уже есть множество 
систем оповещения, как в жилых 
домах, так и в бизнес-центрах, а в 
сельской местности таксофоны ча-
сто находятся на отдаленных терри-
ториях, отмечает исполнительный 
директор Общества защиты интер-
нета Михаил Климарев. Он напоми-
нает, что идея оборудовать таксофо-
ны средствами оповещения не но-
ва, но ее эффективность «еще в 2013 
году вызывала сомнения», и опаса-
ется, что проект станет «очередной 
попыткой решить проблемы МЧС 
за счет операторов связи». По оцен-
ке господина Климарева, наиболее 
простые системы звукового опове-
щения стоят от 2 тыс. руб., но наибо-
лее затратным будет монтаж его 
оборудования и присоединение к 
общей сети.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

Тревожная трубка

Минпромторг решил поддер-
жать развитие производства 
фармацевтических субстанций, 
необходимых для выпуска гото-
вых лекарств, через экспорт. 
Чиновники 18 февраля уведо-
мили, что начали разработку 
поправок, которые призваны 
облегчить компаниям выход на 
зарубежные рынки. Изменения 
лоббировали сами участники 
рынка, доля российских игро-
ков на котором невелика. По их 
словам, развитие внутреннего 
производства при ограничен-
ном экспорте невыгодно, вну-
треннего спроса со стороны 
фармкомпаний недостаточно.

Проект поправок к закону «Об 
о б р а щ е н и и  л е к а р с т в е н н ы х 
средств» (см. «Ъ-Онлайн» от 18 фев-
раля), о котором сообщил подгото-
вивший документ Минпромторг, 
призван поддержать экспорт фарм-
субстанций. Речь идет о фармаколо-
гически активных действующих ве-
ществах, предназначенных для 
производства готовых лекарствен-
ных форм.

Сейчас компании могут постав-
лять свои субстанции за рубеж толь-
ко тем производителям препаратов, 
которые реализуют их в России и 
странах СНГ. В законопроекте речь 
идет о Written Confirmation — пись-
ме о соответствии, выдаваемом рос-
сийским уполномоченным органом, 
поясняет 

”
Ъ“ совладелец компании 

«Активный компонент» Александр 
Семенов. По его словам, оно необхо-
димо, чтобы расширить географию 
поставок. Общественное обсужде-
ние нормативного акта должно про-
длиться до 4 марта, в этом же месяце 
он может вступить в силу. Среди раз-
работчиков законопроекта указаны 
также Минсельхоз и Минздрав. Во 
всех трех министерствах на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

На данный момент большинство 
российских производителей ле-
карств используют импортные суб-
станции, так как развивать выпуск 
собственного сырья только для вну-
треннего рынка невыгодно, говорят 
опрошенные 

”
Ъ“ участники рынка. 

Они не исключают, что позиция чи-
новников может заключаться в том, 

что упрощение экспорта повысит ин-
вестиционную привлекательность 
этого рынка и стимулирует создание 
новых производств внутри страны.

Опрошенные 
”
Ъ“ аналитики за-

труднились назвать объем производ-
ства фармсубстанций в России, отме-
тив лишь, что этот показатель неве-
лик. Экспорт фармсубстанций из Рос-
сии за 11 месяцев 2018 года достиг 
465 млн руб. с учетом таможенных 
сборов, уточнил директор по разви-
тию RNC Pharma Николай Беспалов. 
Актуальная статистика общего объе-
ма производства фармсубстанций в 
России за аналогичный период 2018 
года, а также за 2017 год недоступна. 
Но за весь 2016 год, по словам анали-
тика, было произведено субстанций 
на сумму 8,6 млрд руб.

Производители фармсубстанций 
поддерживают идею Минпромторга. 
По словам Александра Семенова, 
«Активный компонент» полтора года 
вел с министерством диалог о необ-
ходимости введения новой нормы. 
Сейчас доля экспорта в общем объе-
ме продаж компании составляет око-
ло 6%, но в случае принятия обсужда-

емого законопроекта этот показа-
тель уже в 2020 году может вырасти 
до 20%, рассчитывает господин Семе-
нов. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка производителя в 2017 году 
составила 910,8 млн руб. Ежегодно 
компания выпускает 60 тонн про-
дукции в год, а после расширения 
производства до 2020 года этот пока-
затель может увеличиться до 
160 тонн в год. «Активный компо-
нент» — один из крупнейших произ-
водителей фармсубстанций в Рос-
сии, в числе его партнеров «Фарм-
стандарт» Виктора Харитонина.

Среди других игроков, которые 
также могут быть заинтересованы в 
принятии разрабатываемого Мин-
промторгом законопроекта, «Фарма-
синтез» Викрама Пунии (там на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили). В 2018 году 

бизнесмен заявлял о намерении вло-
жить $200 млн в создание производ-
ства фармсубстанций в России. Го-
сподин Пуния на протяжении по-
следних лет неоднократно заявлял о 
необходимости поддержать россий-
ских производителей субстанций.

Мария Котова

Минпромторг пошел по субстанциям
Чиновники надеются увеличить экспорт  
компонентов лекарств

Покупкой гостиничного ком-
плекса Bridge Resort, построен-
ного в Сочи к Олимпиаде 2014 го-
да структурами обанкротивше-
гося НПО «Мостовик», заинтере-
совалась А1 Михаила Фридмана 
и Германа Хана. Отель на 700 но-
меров находится в залоге у ВЭБа, 
которому  девелопер должен 
 свыше 2  млрд руб. При этом 
 рыночная стоимость курорт-
ной  недвижимости может 
 достигать 3,5 млрд руб.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) сообщила, что получи-
ла ходатайство ООО «Манхэттен» о 
покупке 100% ООО «Мостовик деве-
лопмент». Последняя компания — 
балансодержатель гостиничного 
комплекса Bridge Resort в Сочи, сле-
дует из федерального реестра 
средств размещения. ООО «Манхэт-
тен», по данным Kartoteka.ru, контр-
олируется кипрским Marifena Ltd. 
Эта компания, в свою очередь, в рее-
стре юридических лиц Кипра нахо-
дится на балансе A1 Investment Hold-
ing S.A. — структуры «Альфа-групп» 
Михаила Фридмана и Германа Хана. 
Представитель А1 от комментариев 
воздержался.

Гостиница Bridge Resort пример-
но на 700 номеров построена в при-
брежном кластере Сочи к Олимпиа-
де 2014 года. Исходно объект строи-
ло НПО «Мостовик» Олега Шишова, 
кредитовал проект ВЭБ. В 2014 году в 
отношении «Мостовика» началась 
процедура банкротства, а господин 
Шишов стал фигурантом уголовного 
дела. В итоге в 2016 году он был при-
говорен к четырем годам заключе-
ния по обвинению в уклонении от 
уплаты налогов и мошенничестве. 
Через год бизнесмен был освобо-
жден условно-досрочно.

В 2017 году между ВЭБом и «Мо-
стовик девелопмент» арбитражным 
судом было утверждено мировое со-
глашение, из которого следует, что 
госбанк стал залогодержателем 100% 
долей компании, включая сам отель 
и права аренды участка под объек-
том. Стоимость долга на момент со-
глашения оценивалась в 2,3 млрд 
руб., погасить его «Мостовик деве-
лопмент» должен до 2028 года. Сей-
час, по данным Kartoteka.ru, собст-
венником 100% «Мостовик девелоп-
мент» выступает гендиректор управ-

ляющей компании отеля Антон Ми-
лов. Представитель ВЭБа от коммен-
тариев отказался. Один из собесед-
ников 

”
Ъ“, знакомых с ходом сделки, 

указывает, что одобрение госбанка 
на нее уже получено.

Партнер Colliers International Ста-
нислав Бибик предполагает, что ры-
ночная стоимость Bridge Resort со-
ставляет 3,3–3,5 млрд руб. Он пред-
полагает, что сделка с А1 носит про-
межуточный характер. «Опыт компа-
нии позволит ей стабилизировать 
финансово-экономические показа-
тели гостиницы, тем самым повы-
сив ее инвестиционную привлека-
тельность, и, вероятно, в будущем 
найти профильного инвестора»,— 
объясняет эксперт. Начальник отде-
ла валидации агентства «Эксперт РА» 
Станислав Волков добавляет, что 
продажа гостиницы в любом случае 
выгодна ВЭБу: «У госбанка сущест-
венная доля проблемных активов, и 
длительное отсутствие успехов в ра-
боте с ними инвесторы могут оцени-
вать негативно». Господин Волков 
предполагает, что значительная доля 
проблемных активов, в частности, 
может затруднять рефинансирова-
ние облигаций банка.

Гостиничный рынок в Сочи де-
монстрирует позитивную динамику 
по основным операционным пока-
зателям. По оценкам CBRE, в 2018 го-
ду доходность отелей на номер 
(RevPAR) выросла на 30%, составив 
4 тыс. руб., средний тариф — на 16%, 
до 8,5 тыс. руб., загрузка впервые до-
стигла 50%.

Bridge Resort — не единственный 
проблемный объект ВЭБа в Красно-
дарском крае. В конце 2018 года го-
скорпорация заявила о намерении 
обратиться в суд с заявлением о бан-
кротстве ООО «Инвестгрупп-отель», 
на балансе которого находится Kem-
pinski Grand Hotel в Геленджике. В 
2016 году ВЭБ добился взыскания 
12,5 млрд руб. со связанных с компа-
нией структур — «Инвестгрупп» и 
«Отель девелопмент» — в счет пога-
шения выданного ранее кредита. Но 
решение исполнено не было. Собе-
седники 

”
Ъ“ не исключали, что в 

дальнейшем банк будет стремиться 
передать проблемный отель сторон-
нему инвестору.

Александра Мерцалова, 
 Евгений Хвостик

А1 подселилась 
к ВЭБу
Компания может выкупить  
отель в Сочи

Каждый позвонивший, 
каждый воспользовавшийся 

автоматом обходится 
бюджету в 35 тыс. руб. 

Проще на эти деньги 
ему iPhone подарить

— Николай Никифоров,
экс-министр связи  

(Forbes, декабрь 2012 года)

Ц И Т А Т А

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Ч Т О  Д Е Л А Ю Т  С  Т А К С О Ф О Н А М И  З А  Р У Б Е Ж О М

В Великобритании с распространением мобильных те-
лефонов оператор связи BT начал постепенно сокра-
щать количество телефонных будок, но о полном их ис-
чезновении речи пока не идет. Компания предлагает 
местным властям или владельцам земли, на которой 
расположен таксофон, выкупить телефонную будку 
за £1 и делать с ней все, что пожелают. Так, на улицах 
британских городов стали появляться кафе, торговые 
палатки и мини-музеи в телефонных будках.

С улиц Бельгии телефонные будки пропали 
в июне 2015 года. Государственный оператор 
Belgacom демонтировал большинство из них 

и  провел конкурс на преобразование 30 будок в арт-
объекты, победители которого получили в пользова-
ние по одному таксофону.

Во Франции принятие в 2015 году «закона Макрона» 
позволило оператору Orange вывести из эксплуатации 
телефонные будки, которые в последние годы приносили 
убытки в несколько миллионов ев ро в год. Многие город-
ские власти просят передать таксофоны им во владение, 
чтобы из них можно было сделать мини-библиотеки или 
арт-объекты. Таких просьб к концу 2017 года было более 
1 тыс. Многие жители забирают будки себе, чтобы про-
дать на онлайн-площадках.

Власти китайского Шанхая превратили старые теле-
фонные будки в места отдыха для пешеходов. В них есть 
скамейки, столик, Wi-Fi, USB-зарядка и стеллаж с газе-
тами. Некоторые превратились в мини-библиотеки.

В США крупные операторы связи, включая AT&T, 
Sprint и Verizon, отказались от таксофонов еще несколь-
ко лет назад, продав этот бизнес местным операторам, 
которые оснащают таксофоны Wi-Fi и зарядками для те-
лефонов. Жители негустонаселенных районов США до 
сих пор активно пользуются таксофонами, при этом по-
чти пятая часть действующих таксофонов находится 
в Нью-Йорке. Кирилл Сарханянц

1,46 миллиона
доменных имен 
 появилось в зоне .ru 
за последний год 
( данные StatOnline.ru)

с1
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В Михайловском (Инженерном) 
замке, одном из филиалов Государ-
ственного Русского  музея, от крылась 
выставка «Николай I». Это шестая вы-
ставка из цикла «Сага о Романовых», 
который музей делает при поддержке 
благотворительного фонда «Система», 
и, похоже, самая из них идеологически 
нагруженная.  Кира  Долинина прочита-
ла в истории того императора историю 
многих властителей, оказавшихся на 
вершине почти случайно и без особого 
на то желания, но просидевших на тро-
не дольше большинства своих предше-
ственников.

 «Он был красив, но красота его об-
давала холодом; нет лица, которое так бес-
пощадно обличало характер человека, как 
его лицо. Лоб, быстро бегущий назад, ниж-
няя челюсть, развитая за счет черепа, выра-
жали непреклонную волю и слабую мысль, 
больше жестокости, нежели чувственности. 
Но главное — глаза, без всякой теплоты, без 
всякого милосердия, зимние глаза» — так 
описывал ненавистного императора «раз-
буженный декабристами» Герцен. Хитро-
умный заезжий француз маркиз де Кюстин 
увидит в этом лице иное: «У императора Ни-
колая греческий профиль, высокий, но не-
сколько вдавленный лоб, прямой и правиль-
ной формы нос, очень красивый рот, благо-
родное овальное, несколько продолговатое 

лицо, военный и скорее немецкий, чем сла-
вянский вид. Его походка, его манера дер-
жать себя непринужденны и внушительны». 
И, начав во здравие, заканчивает за упокой: 
«Он вечно позирует и потому никогда не бы-

вает естествен, даже когда кажется искрен-
ним. <...> Император всегда в своей роли, ко-
торую он исполняет, как большой актер. Ма-
сок у него много, но нет живого лица».

Оба описания точны и правдивы, но ров-
но в той же мере, как может быть правдив 
любой портрет. Русский музей предлагает 
увидеть в личности Николая I кого-то, кто бы 
не был только герценовским «высочайшим 
фельдфебелем», но имел бы доблести и сла-

ву, достойную императора и его страны. 
Мысль не новая, о неоднозначности Нико-
лая Павловича писали практически все исто-
рики, занимавшиеся этой темой, но для по-
пуляризаторской акции, каковой, безуслов-
но, является эта выставка, полезная.

Основной жанр в экспозиции — пор-
трет. Сам Николай I — с усами и без, с раз-
ными прическами и почти лысый, в мун-
дирах и в штатском, в живописи, в графи-
ке, в скульптуре, один и с семьей, младен-
цем и в годах, на коне и на ратном поле, то 
в кибитке, то пешком. Несколько сотен изо-
бражений, и с каждого на нас глядят те са-
мые «зимние глаза», бесцветность, водяни-
стость и холод которых практически никто 
даже из самых лизоблюдствующих портре-
тистов скрыть не смог. Множество портре-
тов членов семьи, и, конечно, прежде все-
го императрицы Александры Федоровны, 
брак с которой в исторической перспекти-
ве оказался одним из самых сильных аргу-
ментов в пользу «неоднозначности» лично-
сти Николая Палкина — там и романтизм 
сплошной, и рыцарство, и турниры, и се-
мейный покой, и «Аничковский рай». Па-
радные сервизы, ордена, медали, дворцо-
вые интерьеры, свидетельства пристра-
стий в изобразительном искусстве, балы, 
маскарады, батальные сцены и парады, па-
рады, парады.

Рассказанные таким образом 30 лет нико-
лаевского правления и в самом деле сильно 
отличаются от того, что мы привыкли пони-
мать под этим термином. Такая получилась 

тут частная и официальная жизнь славного 
военачальника и примерного семьянина. 
Но началось это правление с пяти виселиц, 
продолжилось иезуитскими пытками для 
жен и невест ссыльных декабристов, отло-
женным освобождением крестьян, строжай-
шей и зачастую абсурдной до безумия цензу-
рой, попытками усмирения всякого свобод-
ного слова у студентов, укреплением той са-
мой властной вертикали, преследованием 
любого инакомыслия, ограничением вые-
зда за рубеж, «самодержавием, православи-
ем, народностью», патологическим страхом 
перед революцией и любым бунтом… Далее 
по списку, знакомому каждому, достаточно 
долго прожившему в этой стране. Мы обяза-
ны ему Новым Эрмитажем и огромной ча-
стью Петербурга, страстной попыткой впи-
сать русское искусство в европейское и сво-
дом законов, но именно при нем в новой 
истории государства Российского человек 
был признан сумасшедшим за свои взгля-
ды — Чаадаев. Практика оказалась позже во-
стребованной. Николай не был особенным, 
не был он и тираном либо монстром — ор-
динарность этого «инженера» и есть самое 
страшное. Будучи вознесенной на самый 
верх, она диктует свои законы. Тут начина-
ет регламентироваться каждый чих, тут свое 
православие ставится выше любой иной ре-
лигии и любого иностранного влияния во-
обще, тут просвещение кажется опасностью, 
а народное образование чуть ли не изменой, 
тут бал правят не умные, а верные. Как груст-
но и как знакомо.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Они, Николай I
Новая выставка из цикла «Сага о Романовых» в Русском музее

На основной сцене Московского акаде-
мического музыкального театра имени 
Станиславского и Немировича-Данчен-
ко (МАМТ) впервые за 30 лет постави-
ли оперу нашего современника — «Влю-
бленный дьявол» Александра Вустина. 
Опера по мотивам повести Жака Казо-
та, завершенная в 1989 году, создава-
лась на протяжении 14 лет. Еще трид-
цать прошло до нынешней мировой 
премьеры под управлением Владими-
ра Юровского и с режиссурой Алексан-
дра Тителя. Так сезон, посвященный 
столетию МАМТа, оказался украшен 
событием международного значения. 
Рассказывает Илья   Овчинников.

 Об опере «Влюбленный дьявол» 
мне довелось впервые услышать в 2004 году 
от дирижера Льва Маркиза — маэстро дважды 
пытался организовать ее исполнение на ни-
дерландском Holland Festival, и дважды проект 
срывался. К нынешней постановке привела 
цепь событий, в возможность которых в 2004 
году никто бы, скорее всего, не поверил. Ни 
в то, что Госоркестр имени Светланова, по ста-
тусу главный в державе, возглавит вольноду-
мец и западник Владимир Юровский, учредив 
при оркестре должность «композитора в рези-
денции». Ни в то, что первым — и пока единст-
венным — «резидентом» станет Александр Вус-
тин, мастер камерных, негромких, непродол-
жительных партитур. Ни в то, что венцом это-
го яркого сотрудничества станет полноценная 
постановка оперы, написанной в стол и почти 
30 лет там пролежавшей.

В результате выиграли все. И Вустин, до 
недавних пор уверенный в том, что его не-
практичной партитуре никогда не увидеть 
света: в 75 лет он получил, возможно, главный 
подарок в своей жизни. И Юровский: реши он 
представить «Влюбленного дьявола» на кон-
цертной сцене, это могло бы выглядеть лич-

ной ностальгической инициативой в духе его 
исполнений «Мастера и Маргариты» и «Коро-
ля Лира» Слонимского, но у полноценной по-
становки, рассчитанной не на один сезон, сов-
сем другой вес. И конечно, театр: не только по-
тому, что с этим спектаклем здесь дебютиро-
вал один из сильнейших оперных дирижеров 
нашего времени, который 13 лет возглавлял 
Глайндборнский фестиваль и вскоре возглавит 
Баварскую оперу. Премьера в контексте столе-
тия театра стала поводом для разговора о но-
вой опере в его репертуаре, о том, как и поче-
му меняются запросы публики и власти, о том, 
как отвечают на них композиторы, и о том, что 
значит подобная премьера сегодня.

Вспоминать, что нынешний МАМТ в свое 
время считался «лабораторией современ-
ной оперы», начали в ноябре, когда старто-
вал цикл лекций «Век современности», ини-
циированный просветительским проектом 
МАМТа «Студия» и сайтом Stravinsky.online. 
Беседы о давних событиях находили отраже-
ния в современности, то неожиданные, то не 
очень: так, после рассказа о постановке полу-
забытой ныне оперы Дешевова «Лед и сталь» 
(1930) иные слушатели требовали немедлен-
но показать ее на сцене театра. А упоминание 
«антиформалистической» кампании 1948 го-
да, отбросившей отечественную музыку на 
десятилетия назад, давало печальный ответ 
на вопрос о том, почему публика наша до сих 
пор неохотно слушает оперы последнего сто-
летия, включая те, что стали мировой класси-
кой. Тем не менее «Влюбленного дьявола» слу-
шали очень внимательно — а на премьере на-
ряду с представителями «всей музыкальной 
Москвы» были и зрители, прежде не слышав-
шие ни Вустина, ни Берга с Шёнбергом.

Судя по единодушной реакции тех и дру-
гих, все составляющие постановки сложились 
на редкость удачно: и сюжет повести Казота, 
где офицер дон Альвар вызывает дьявола, яв-
ляющегося в образе юной Бьондетты, шаг за 
шагом губящей героя. И музыка Вустина, на-
писанная в серийной технике, но выразитель-
ная именно по-оперному. И выбранный им со-
став оркестра, где есть скрипка, контрабас, ро-

яль, клавесин, два синтезатора, девять духо-
вых и множество ударных. И роскошный квар-
тет — Антон Росицкий (дон Альвар), Дарья Те-
рехова (Бьондетта), Роман Улыбин и Феликс 
Кудрявцев (Соберано и Бернардильо, в раз-
ных обличьях постоянно сопровождающие ге-
роя). И сценография Владимира Арефьева, со-
здавшего целое пиршество образов с участием 
и гигантского носорога, и огромной черепахи, 
и постоянно качающегося маятника, откуда 
сыплется песок, и многого другого. И наконец, 
режиссура Александра Тителя, по духу во мно-
гом «восьмидесятническая», но именно в этом 
идеально соответствующая музыке. Не говоря 
уже о Владимире Юровском в красном цилин-
дре — герое вечера.

Не считая антракта, опера идет около по-
лутора часов, почти как «Воццек». Эконом-
ность лишь одна из заслуг автора, тем более 
что финал наступает неожиданно, когда слу-
шать хочется еще. Однако у радости от премь-
еры есть и горьковатый привкус опоздания, 
как и в случае с партитурами Берио и Шток-
хаузена, впервые в постсоветской России ис-
полненными в 2016 году Юровским. Через 
день после премьеры в театре прошла посвя-
щенная столетию конференция «Почему опе-
ра», в ней участвовали режиссеры, дириже-
ры, композиторы, певцы, критики — по пре-
имуществу практики современного оперного 
процесса. Разговор шел оживленно, но с неко-
торым оттенком умолчания, будто его участ-
ники старались слегка приукрасить ситуа-
цию в том деле, которому служат. На этом фо-
не было особенно заметно, что композитор 
Марк-Энтони Тёрнидж, автор успешных опер 
и балетов, сказал о своем полном разочарова-
нии в оперном театре, всего же за четыре ча-
са прозвучало куда меньше ответов, нежели 
вопросов. Отвечать на главные из них вовре-
мя — достойная задача для МАМТа на следую-
щие сто лет.

Чертовски своевременная премьера
«Влюбленный дьявол» в Музтеатре Станиславского

После премьеры «Влюбленного дьяво-
ла» дирижер-постановщик спектакля 
Владимир Юровский ответил на вопро-
сы Ольги Федяниной.

— Поправьте меня, если я ошибаюсь. 
«Влюбленный дьявол» ваша первая опер-
ная премьера в Москве после «Руслана 
и Людмилы» в Большом?
— Все верно.
— Почему такой большой перерыв?
— Качественное производство оперы — де-
ло крайне трудоемкое, нужно минимум че-
тыре недели беспрерывной работы, а луч-
ше шесть-восемь. Найти в своем графике 
шесть недель, во время которых я могу бес-
прерывно находиться в Москве и не выле-
зать из театра, мне очень трудно. Когда мы 
делали с Барри Коски «Моисея и Аарона» 
в «Комише опер», я отменил вообще всю 
свою работу. А так как на тот момент я был 
еще фрилансером, то моя семья вынужде-
на была два месяца жить в долг: за репети-
ции там не платят. Но ради такого спекта-
кля я на это пошел. В Глайндборне, готовя 
премьеру «Мейстерзингеров», я отменил 
все вообще, включая концерты с Лондон-
ским филармоническим, который был, ка-
залось, поблизости. Это очень большая ро-
скошь — дирижировать оперой — для то-
го, кто к ней серьезно относится. Поэтому-
то я не принял ни повторные предложения 
Большого театра, ни приглашение моего 
друга Димы Бертмана.
— А почему приняли предложение Алек-
сандра Тителя?
— Во-первых, он был первым, кто ко мне 
обратился, еще в 2002 году. То есть мы с ним 
17 лет договаривались. Во-вторых, с Театром 
имени Станиславского и Немировича-Дан-
ченко меня связывает моя история, и даже 
предыстория: я в двухлетнем возрасте имен-
но здесь впервые увидел свой первый теа-
тральный спектакль, это был «Доктор Айбо-
лит» Игоря Морозова. И дирижировал мой 
отец. Так что этот театр моя альма-матер.
— Идея поставить именно «Влюбленно-
го дьявола» принадлежала вам или Алек-
сандру Тителю?
— Мне не очень-то хотелось приходить в Мо-
скву с расхожим репертуарным названием, 
каким бы прекрасным оно ни было. Кроме 
того, в год своего столетия театр все-таки дол-
жен думать не только о своем прошлом, но 
и о будущем. Я считал, что театр должен вы-
пустить мировую премьеру на большой сце-
не. Название «Влюбленный дьявол» в итоге 
пришло от Тителя: я забыл о том, что у Вусти-
на есть опера, хотя в 1990-е годы, еще в Гер-
мании, сам нашел ее в каталоге.
— Только что на конференции «Почему 
опера» вы говорили о том, что до опреде-
ленной эпохи для зрителей существова-
ла только современная опера, сегодняш-
няя, в крайнем случае вчерашняя, но 
уже не позавчерашняя. При этом вы бе-
рете сейчас партитуру, которой больше 
30 лет. Как это укладывается в вашу кон-
цепцию современности?
— Опыт показывает, что прыжок из разви-
того феодализма в развитой социализм ни 
к чему хорошему не приводит. Потому что 
теряется несколько стадий развития. Мы, 
к сожалению, потеряли несколько поко-
лений выдающихся композиторов, выда-
ющихся произведений классики ХХ века. 
Я сейчас не буду все перечислять, но это во-
пиюще — то, что Москва до сих пор не ви-
дела ни одной полноценной собственной 

постановки «Лулу» Берга. Была постанов-
ка в «Геликон-опере», и даже очень интерес-
ная, но с сильно сокращенным составом ор-
кестра. Не было ни опер Генце, ни «Le Grand 
Macabre» Лигети, ни «Солдат» Циммермана. 
Кроме «Жизни с идиотом», ни одна опера 
Шнитке здесь, в Москве, не ставилась, как 
и «Пена дней» Денисова. До сих пор не по-
ставлена опера Каретникова «Тиль Уленш-
пигель». Вустин — одна из жертв этого на-
шего вынужденного невежества. Я всегда 
брал себе за правило быть любопытным, на-
ходить неизданное, неисполненное, а уже 
потом решать, нужно оно нам или не нуж-
но. Вот поэтому я считаю, что без этой опе-
ры, написанной свыше 30 лет назад, мы не 
можем совершить прыжка в будущее.
— Это скорее латание дыр или возвраще-
ние долгов?
— И то и другое. Но я говорю: работа над 
ошибками.
— Сегодня драматический театр много 
экспериментирует с музыкой. А опер-
ный театр, в свою очередь, очень охотно 
работает с драматическими режиссера-
ми. Как вы считаете, оперному искусству 
это что-то дает?
— Давайте не будем забывать, что современ-
ное понятие музыкального театра родилось 
именно на стыке жанров, когда в начале 
ХХ века в России в опере стали работать Ста-
ниславский, Немирович, Мейерхольд, а за 
ними уже в Германии почти одновременно, 
но по их стопам — Макс Рейнхардт и позд-
нее Вальтер Фельзенштейн. То есть настоя-
щая революция в опере началась именно 
с драматической режиссуры. А потом прои-
зошел обратный эффект: драматический те-
атр в какой-то момент просто почувствовал 
неограниченные возможности оперы и стал 
как бы узурпировать оперное пространство. 
Началось это на самом деле уже очень давно, 
вспомните спектакли Юрия Любимова, ведь 
они, по сути, были операми, не говоря уже 
о том, что он привлекал к работе таких вы-
дающихся композиторов, как Денисов, Буц-
ко, Шнитке. Но ведь и партитуры его спекта-
клей были прописаны как оперные парти-
туры. И он сам со своим фонариком был сво-
его рода дирижером. То же самое относит-
ся к спектаклям Марка Захарова. Его спек-
такли конца 1970-х—начала 1980-х годов — 
не только «Звезда и смерть Хоакина Мурье-
ты» и «Юнона и Авось», но и «Тиль», и многие 
другие — это, по сути, современные вариан-
ты опер. В спектаклях Петра Фоменко музы-
ка использовалась крайне скупо, но всегда 
безошибочно точно, потому что сама речь, 
интонации его актеров были музыкой. Бо-
лее музыкального режиссера я припомнить 
вообще не могу.
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«Я всегда брал за правило 
быть любопытным»
Владимир Юровский о работе над ошибками, 
роскоши дирижировать оперой 
и современном театре

Образ Николая I, вписанный 
 выставкой в галерею российских 
правителей, выглядит порядком 
идеализированным 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Опера перекладывает на язык 
 современной музыки игривую 
фантастику конца XVIII века  
(на фото — Дарья Терехова  
в роли Бьондетты)

Работами четырех молодых хореографов из России и Европы  
продолжился проект московского Музтеатра «Точка пересечения»
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В среду в Зеефельде (Австрия)  
открывается чемпионат мира  
по лыжным видам спорта
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александру Поветкину опять подбирают лучшего
Его бой с Александром Усиком может состояться в мае

Вариант с матчем между очень попу-
лярным российским супертяжелове-
сом Александром Поветкиным и лучшим 
боксером 2018 года украинцем Алек-
сандром Усиком стал выглядеть очень 
близким к реальности. Промоутер Эдди 
Хирн, работающий с Усиком, дал понять, 
что такой поединок в качестве дебюта 
абсолютного чемпиона мира в категории 
до 90,7 кг в супертяжелом весе является 
его приоритетной целью и он может со-
стояться уже в конце весны. В команде 
Поветкина вариант называют возмож-
ным, уточняя, что все зависит от того, 
насколько быстро россиянин, который 
осенью, после поражения от британ-
ца Энтони Джошуа, перенес операцию 
на локтях, наберет форму.

том, что вероятность матча, ко-
торый мог бы войти в число самых значи-
мых для России событий нынешнего года 
в профессиональном боксе, превратилась 
в чрезвычайно высокую, стало известно из 
интервью главы промоутерской компании 
Matchroom Boxing Эдди Хирна телеканалу 
ESPN. В нем Хирн рассказал о планах по заво-
еванию американского рынка и продвиже-
нию на нем своих бойцов. О первом шаге в 
этом направлении было объявлено в конце 
прошлой недели, когда Хирн официально 
анонсировал бой короля супертяжелого веса 
Энтони Джошуа с американцем Джарреллом 
Миллером. Он состоится 1 июня в нью-йорк-
ском Madison Square Garden и будет дебют-
ным выступлением британца Джошуа в США.

Однако Эдди Хирн признался, что уже в 
ближайшее время рассчитывает устроить в 
Америке бои еще для двух своих клиентов, 
которые также будет транслировать стри-
минговый сервис DAZN, активно вторгаю-
щийся в сферу платных боксерских транс-
ляций. Один из них — это бывший чемпи-
он мира в полусреднем весе (до 66,7 кг) Келл 

Брук, второй — абсолютный чемпион мира 
в первом тяжелом весе Александр Усик. Уси-
ка, для которого Хирн является сопромоуте-
ром (ранее боксера вела только компания K2 
Promotions), можно назвать активом, по цен-
ности вполне сопоставимым с Джошуа.

Суперзвездой с колоссальным коммерче-
ским потенциалом украинца сделали пре-
дыдущий год и победа в масштабном проек-

те World Boxing Super Series с участием всех 
сильнейших представителей первого тяже-
лого веса. В финале Усик выиграл у россия-
нина Мурата Гассиева, собрав у себя все че-
тыре чемпионских пояса — Всемирного бок-
серского совета (WBC), Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA), Международной 
боксерской федерации (IBF) и Всемирной 
боксерской организации (WBO), а затем за-
щитил статус, одолев известного британца 
Тони Белью. Эффектный стиль украинского 
бойца принес ему первую позицию практи-
чески во всех авторитетных классификаци-
ях лучших боксеров года вне зависимости 

от весовой категории — изданий The Ring 
и Sports Illustrated, Американской ассоциа-
ции журналистов, пишущих о боксе, ESPN. 
При этом возникла интрига, связанная с его 
ближайшим будущим. Заключалась она в 
том, собирается ли Усик еще задержаться в 
первом тяжелом весе или переберется на ка-
тегорию выше в поисках более выгодных с 
финансовой точки зрения боев.

Вчерашнее заявление Эдди Хирна интри-
гу фактически убило. По его словам, «прио-
ритетной целью» для Александра Усика яв-
ляется бой в рамках супертяжелого веса, под 
который уже подобраны желательные дата 

и место проведения — 18 мая, Чикаго. Хирн 
назвал и оппонента Усика. Это Александр 
Поветкин.

Такой бой эксперты характеризовали как 
логичный, в случае если Александр Усик ре-
шит прорываться в супертяжелый вес, еще до 
интервью Эдди Хирна. Он точно не остался бы 
незамеченным из-за бэкграунда Александра 
Поветкина. В его «рекорде» всего два проигры-
ша, и оба безусловным фронтменам супертя-
желого веса — украинцу Владимиру Кличко в 
2013 году и британцу Энтони Джошуа в 2018-
м. Поветкину 39 лет, он уже говорил, что со-
бирается «плавно» завершать карьеру, но, ска-
жем, в классификации супертяжей ресурса 
BoxRec россиянин, несмотря на сентябрьское 
поражение нокаутом от Джошуа, по-прежне-
му в топ-пятерке. А если исходить из телеви-
зионных рейтингов, он по-прежнему остает-
ся самым интересным для российской ауди-
тории боксером. В общем, матч позволил бы 
Александру Усику громко заявить о своих ам-
бициях, а заодно послужил бы хорошей про-
веркой возможностей в новом весе. В его ко-
манде давали понять, что конечной целью пе-
рехода будет поединок с владеющим поясами 
WBA, IBF и WBO Джошуа. Учитывая тот факт, 
что британец сражался с Поветкиным совсем 
недавно, схватка с россиянином могла бы по-
казать, действительно ли Усик наделен потен-
циалом для того, чтобы оказать сопротивле-
ние лидеру супертяжелой категории.

Андрей Рябинский, глава компании 
«Мир бокса», работающей с Александром По-
веткиным, комментируя «РИА Новости» сло-
ва Эдди Хирна, отметил, что бой с Александ-
ром Усиком «возможен», однако уточнил, что 
«нельзя сказать, что все решено». «Это про-
ект, думаем сейчас над организацией тако-
го поединка»,— добавил он. Рябинский ска-
зал, что, по сути, единственная причина, за-
ставляющая российскую сторону проявлять 
сдержанность,— это тот факт, что Поветкину 
«надо набрать форму после операции». Речь 
идет об операции на локтях, которую боксер 
перенес в ноябре. Ранее предполагалось, что 
он сможет приступить после нее к трениров-
кам в начале этого года.

Алексей Доспехов

Александр Поветкин (слева),  
несмотря на сентябрьское  
поражение нокаутом от Энтони 
Джошуа, входит в топ-пятерку  
лучших супертяжей мира

КХЛ

«Адмирал»  
оттолкнулся от дна
Клуб из Владивостока останется 
в Континентальной хоккейной лиге

В понедельник во Владивостоке состоя-
лась пресс-конференция с участием гу-
бернатора Приморского края Олега Ко-
жемяко и депутата Госдумы Вячеслава 
Фетисова, на которой было объявле-
но, что местная команда «Адмирал» со-
хранит прописку в Континентальной хок-
кейной лиге (КХЛ). Напомним, в конце 
прошлого года президент КХЛ Дмитрий 
Чернышенко сообщил, что «Адмирал» 
занимает последнее место в рейтинге 
спортивной, а также коммерческой эф-
фективности клубов и является глав-
ным кандидатом на плановое исключе-
ние по итогам нынешнего сезона. Таким 
образом, теперь под угрозой вылета 
из КХЛ оказываются два других аутсай-
дера рейтинга — хабаровский «Амур» 
и череповецкая «Северсталь», которые 
при этом нельзя назвать худшими ко-
мандами лиги по спортивным и финан-
совым показателям.

осле переговоров с руководством 
Приморского края и «Адмирала» КХЛ реши-
ла не исключать из своих рядов клуб из Вла-
дивостока. Об этом в понедельник сообщили 
губернатор региона Олег Кожемяко и депу-
тат Госдумы Вячеслав Фетисов, который так-
же является одним из основателей дальнево-
сточной команды. Хотя казалось, что судьба 
«Адмирала» уже предопределена и его ожи-
дает участь «Лады», «Югры», новокузнецко-
го «Металлурга» и «Медвешчака», покинув-
ших лигу за предыдущие два сезона по спор-
тивным и экономическим причинам. В де-
кабре прошлого года президент КХЛ Дмит-
рий Чернышенко заявил, что именно «Ад-
мирал» находится на последнем месте в рей-
тинге эффективности клубов, и фактически 
назвал его главным кандидатом на вылет. 
Как известно, лига еще перед стартом теку-
щего чемпионата анонсировала ее дальней-
шее сокращение с 25 до 24 участников на ос-
нове восьми оценочных показателей (спор-
тивные достижения, расходы на оплату тру-
да игроков, задержка выплаты игрокам, на-
личие государственного финансирования, 
вместимость и заполняемость арены, ТВ-
спрос и потенциал локального рынка).

«Я приверженец того, чтобы стратегия 
КХЛ исполнялась, поэтому после оконча-
ния сезона буду настаивать на том, чтобы 
худший клуб по данным нашего рейтинга 
был исключен,— говорил тогда Дмитрий 
Чернышенко.— Сейчас худший по рейтин-
гу — 

”
Адмирал“». По его словам, прежде все-

го команду тянуло на дно ее плачевное фи-
нансовое состояние. «Долги перед игроками 
имеют 

”
Адмирал“, 

”
Сочи“, 

”
Слован“ и 

”
Си-

бирь“. В 
”
Адмирале“ ситуация просто кри-

тическая»,— отмечал президент КХЛ. За по-
следние годы клуб из Владивостока задол-
жал хоккеистам и контрагентам 406 млн 
руб., при этом перед началом нынешнего се-
зона сменил юридическое лицо и сбросил с 
себя долговые обязательства, благодаря че-
му попал в число участников чемпионата. 
Однако подобный способ ухода от проблем 
очень не понравился КХЛ. «Прежнее руко-
водство клуба заключило контракты с игро-
ками о реструктуризации долгов, эти ини-
циативы были поддержаны региональны-
ми властями, но в итоге нас подвели,— кон-
статировал Дмитрий Чернышенко.— Дела-
ми старого 

”
Адмирала“ занимаются компе-

тентные органы. Думаю, что они разберут-
ся». Кроме того, во избежание повторения 
таких ситуаций лига внесла дополнение в 
регламент, которое вводит запрет на смену 
юридического лица клуба, если новое юрли-
цо не берет на себя финансовые обязательст-
ва по всем долгам старого.

В итоге «Адмирал» объявил, что не соби-
рается уходить от исполнения обязательств 
прежнего руководства. Президент клуба и 
генеральный директор ПАО «Владивосток-
ский морской торговый порт» Заирбек Юсу-
пов пообещал погасить долги старого юрли-
ца после аудиторской проверки и вердикта 
правоохранительных органов. Он заверил, 
что деньги у «Адмирала» есть, и не только 
на это. А стоявший у истоков создания клу-
ба Вячеслав Фетисов даже сказал, что с опти-
мизмом смотрит в будущее «моряков». «Гу-
бернатор, руководители, спонсоры приня-
ли решение, что команде быть,— цитиру-
ет знаменитого в прошлом хоккеиста пресс-
служба 

”
Адмирала“.— Она будет стабиль-

но развиваться, и, мне кажется, задачи на 
следующий сезон будут уже совсем другие: 
войти в элиту КХЛ и уже никогда из нее не 
выходить».

Между тем после спасения «Адмирала» 
еще более острым становится вопрос, кто 
все-таки покинет лигу. В декабре прошлого 
года Дмитрий Чернышенко говорил, что по 
рейтингу к худшим клубам помимо «Адми-
рала» относятся также «Северсталь» и «Амур». 
Вроде бы все ясно: из КХЛ уберут либо Чере-
повец, либо Хабаровск. Но настолько ли пло-
хи тамошние команды? Скажем, братислав-
ский «Слован» выглядит хуже как минимум 
по спортивному результату, который имеет 
существенный вес в общем рейтинге (30%), а 
еще у него, в отличие от «Северстали» и «Аму-
ра», проблемы с финансированием и долги.

Ну а разрешится эта коллизия в конце 
марта, когда будет представлен предвари-
тельный рейтинг клубов по итогам регуляр-
ного чемпионата и состоится совет директо-
ров КХЛ, который утвердит состав участни-
ков на следующий сезон.

Александр Ильин

ПРОЦЕССЫ

Счет пошел на гормоны
В CAS начались слушания по скандальному иску Кастер Семени к IAAF

Спортивный арбитражный суд (CAS) 
в понедельник приступил к рассмотре-
нию иска двукратной олимпийской чем-
пионки в беге на 800 м Кастер Семени 
к Международной федерации легкой ат-
летики (IAAF). Южноафриканская спор-
тсменка, гендерная принадлежность 
которой уже много лет является дис-
куссионной, требует отменить реше-
ние IAAF, предписывающее спортсмен-
кам с аномально высоким естественным 
уровнем тестостерона в крови либо при-
нимать гормональные препараты, сни-
жающие его содержание, либо сорев-
новаться с мужчинами. В зависимости 
от исхода дела, как полагает ряд специ-
алистов, спортивные федерации будут 
вынуждены ввести третью гендерную 
категорию. Иного способа разрешить 
противоречия может и не быть.

понедельник CAS приступил к слу-
шаниям по громкому делу «Кастер Семеня 
против IAAF». Иск был подан еще в 2018 го-
ду, после того как федерация одобрила но-
вые правила допуска спортсменок к сорев-
нованиям. Изменения коснулись бега на 
400 м, 400 м с барьерами, 800 м, на милю, а 
также видов многоборья, где присутствует 
какая-либо из вышеозначенных дистанций. 
IAAF установила, что участницы соревнова-
ний должны не только быть женщинами по 
документам, но еще и уровень тестостерона 
в их крови не должен превышать 5 нмоль/л 
(согласно данным мониторинга за полгода, 
предшествующие участию в соревновании). 
В противном случае они должны принимать 
препараты, снижающие уровень гормона. 
Отметим, что у абсолютного большинства 
женщин показатели тестостерона составля-
ют 0,12–1,79 нмоль/л. У мужчин после поло-
вого созревания уровень колеблется в диапа-
зоне 7,7–29,4 нмоль/л.

Принятию решения IAAF предшествова-
ли годы исследований с целью определить 
влияние тестостерона на результаты спор-
тсменок. Они показали, что спортсменки с 
аномально высоким содержанием гормона 
преодолевали дистанции на 1,8–2,8% быст-
рее. Подведение под решение научной базы, 
однако, не позволило IAAF внедрить новые 

правила. Ведь против этого выступили ряд 
спортсменок, самой известной из которых 
как раз и является Кастер Семеня. Собствен-
но, с ее появления на крупных международ-
ных турнирах (в 2009 году она стала чемпи-
онкой мира на 800-метровке, опередив бли-
жайшую преследовательницу на 2,5 сек.) и 
последовавших протестов других спортсме-
нок IAAF и озаботилась вопросом реально-
го, а не формального определения половой 
принадлежности участниц соревнований.

Первым делом проверили саму Кастер Се-
меню, но результаты обследований так и не 
были обнародованы. IAAF была явно не гото-
ва подвергаться критике за половую дискри-
минацию, и в результате Семеня продолжи-
ла выступления и дважды, в Лондоне в 2012 
году и в Рио-де-Жанейро в 2016-м, выиграла 
олимпийское золото на 800-метровке (прав-
да, лондонскую медаль она получила толь-
ко после дисквалификации россиянки Ма-
рии Савиновой).

Однако одной Кастер Семеней дело не 
ограничилось. В женском спорте все чаще 
стали появляться не просто мужеподобные 
спортсменки, а трансгендеры, что не могло 
не вызвать недовольства. Даже столь актив-
ная сторонница ЛГБТ-сообщества, как Мар-
тина Навратилова, заметила, что уравни-
вание трансгендеров и спортсменок с ано-
мально высоким содержанием мужских 
гормонов с другими женщинами — «без-
умие и мошенничество». «Я готова считать 
их кем они пожелают, но я не готова с ни-
ми соревноваться»,— заявила легендарная 
теннисистка.

Как пояснил глава департамента здоро-
вья и науки IAAF Стефан Бермон, противо-
действие введению ограничений для жен-
щин с аномально высоким содержанием те-
стостерона делает бессмысленными жен-
ские соревнования. «Само разделение спор-
тивных дисциплин на мужские и женские 
существует, чтобы дать женщинам шанс. Те-
стостерон — важнейший фактор, определя-
ющий силу и выносливость»,— отметил до-
ктор Бермон. А один из адвокатов IAAF Джо-
натан Тейлор полагает, что если CAS встанет 
на сторону истицы, то уже очень скоро ли-
ца с нарушениями сексуального развития и 
трансгендеры «будут доминировать в жен-
ских соревнованиях, что лишит женщин с 
обычным уровнем тестостерона любых воз-
можностей на победу».

Что касается позиции Кастер Семени, то 
ее адвокаты намерены строить дело на том, 
что она юридически признана женщиной и 
никакие ограничения в ее отношении при-
меняться не должны, поскольку это не что 
иное, как дискриминация.

Отметим, что решение CAS по иску Семе-
ни может оказать на мировой спорт весьма 
существенное влияние. Если суд встанет на 
сторону спортсменки, то сценарий, описан-
ный Джонатаном Тейлором, вполне может 
стать реальным. Если же победа будет прису-
ждена IAAF, то, как считает Стефан Бермон, 
лет через десять может получиться так, что 
допуск к соревнованиям будет осуществлять-
ся уже не на основании половой принадлеж-
ности, а по уровню того же тестостерона, или 
роста, или веса. «Почему бы и нет. В паралим-
пийском спорте, например, множество кате-
горий»,— отметил господин Бермон.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг WTA
1 (1). Наоми Осака (Япония) — 6970 очков. 2 (3). Симона Халеп 
(Румыния) — 5537. 3 (4). Слоан Стивенс (США) — 5307. 4 (2). Пет-
ра Квитова — 5120. 5 (5). Каролина Плишкова (обе — Чехия) — 
5055. 6 (7). Элина Свитолина (Украина) — 5020. 7 (6). Анжелик 
Кербер (Германия) — 4960. 8 (8). Кики Бертенс (Нидерланды) — 
4885. 9 (9). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3565. 10 (11). Се-
рена Уильямс (США) — 3406. 11 (12). Анастасия Севастова (Лат-
вия) — 3325. 12 (13). Эшли Барти (Австралия) — 3285. 13 (14). 
Дарья Касаткина (Россия) — 3230. 14 (10). Каролина Возняцки 
(Дания) — 3118. 15 (16). Юлия Гёргес (Германия) — 2820. 16 (21). 

Элизе Мертенс (Бельгия) — 2745. 17 (17). Мэдисон Кис (США) 
— 2726. 18 (18). Ван Цян (Китай) — 2605. 19 (15). Гарбинье Му-
гуруса (Испания) — 2510. 20 (19). Каролин Гарсия (Франция) — 
2460… 27 (27). Мария Шарапова — 1716... 32 (32). Анаста-
сия Павлюченкова — 1565... 64 (65). Екатерина Александ-
рова — 855... 70 (66). Екатерина Макарова — 805. 71 (74). 
Евгения Родина — 800... 75 (77). Маргарита Гаспарян — 
757... 77 (76). Вера Звонарева — 746... 87 (87). Анастасия 
Потапова — 689... 96 (98). Вероника Кудерметова — 621... 
98 (127). Виталия Дьяченко (все — Россия) — 608.

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 10 955 очков. 2 (2). Рафа-
эль Надаль (Испания) — 8320. 3 (3). Александр Зверев (Герма-

ния) — 6475. 4 (4). Хуан Мартин дель Потро (Аргентина) — 5060. 
5 (5). Кевин Андерсон (ЮАР) — 4595. 6 (7). Кеи Нисикори (Япо-
ния) — 4190. 7 (6). Роджер Федерер (Швейцария) — 4100. 8 (8). 
Доминик Тим (Австрия) — 3800. 9 (9). Джон Иснер (США) — 3225. 
10 (10). Марин Чилич (Хорватия) — 3140. 11 (11). Карен Ха-
чанов (Россия) — 2880. 12 (12). Стефанос Циципас (Греция) — 
2805. 13 (13). Борна Чорич (Хорватия) — 2605. 14 (14). Милош 
Раонич (Канада) — 2275. 15 (16). Даниил Медведев (Россия) 
— 2230. 16 (15). Фабио Фоньини — 2225. 17 (18). Марко Чекки-
нато (оба — Италия) — 2091. 18 (17). Роберто Баутиста Агут (Ис-
пания) — 1955. 19 (19). Диего Шварцман (Аргентина) — 1940. 
20 (20). Николоз Басилашвили (Грузия) — 1820... 96 (94). Евге-
ний Донской — 594.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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Адвокаты Кастер Семени (на фото)  
намерены строить дело на том,  
что она юридически признана  
женщиной и никакие ограничения 
в ее отношении применяться  
не должны  ФОТО AFP
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